
Раздел  
по кредитной 
линии
Дешевые деньги банки 
готовы распределять 
только среди избранных

Рост спроса компаний на займы 
замедлился, несмотря на то что 
более половины потенциальных 
корпоративных заемщиков счи
тали ставки по банковским креди
там в третьем квартале 2017 го
да приемлемыми, это следует из 
опубликованного в пятницу бюл
летеня ЦБ «Условия банковского 
кредитования». Снижение темпов 
роста экономики в третьем квар
тале вполне может иметь отноше
ние к происходящему: кредитной 
экспансией на снижении  ставок 
могут пользоваться крупные 
компании и ипотечные заемщи
ки, причем требования к первым 
к осени немного ужесточались.

Картина дифференциации кре-
дитного рынка, ранее упомянутая 
аналитиками Банка России кратко 
в «Финансовом обозрении» (см. 

”
Ъ“ 

от 13 ноября), более детально и уве-
ренно описана ЦБ в бюллетене «Ус-
ловия банковского кредитования» за 
третий квартал 2017 года, выпущен-
ном регулятором в пятницу. По ито-
гам обследования банковской сфе-
ры Банк России уже без оговорок от-
носит продолжающийся медлен-
ный рост кредитования нефинансо-
вого сектора почти исключительно 
к снижению ставок по кредитам. По 
данным регулятора, в июле—сентя-
бре 2017 года в несколько раз мень-
ший, чем снижение кредитных ста-
вок (в корреляции с ростом банков-
ской конкуренции и со снижением 
ЦБ ключевой ставки), вклад в изме-
нение условий кредитования вне-
сли небольшое увеличение сроков 
предложенных кредитов (не коснув-
шееся крупных корпоративных за-
емщиков) и потенциального их раз-
мера и расширение спектра направ-
лений кредитования. 

Однако в третьем квартале около 
2% банков ужесточили требования 
к заемщикам из числа крупных ком-
паний и малого и среднего предпри-
нимательства (МСП), и лишь смяг-
чение требований к ипотечным за-
емщикам позволяет говорить об об-
щем очень незначительном смягче-
нии условий кредитования в целом.
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Под крабом зашатались квоты
Система распределения лимитов на вылов может быть изменена 

Как выяснил ”Ъ“, президент РФ  
Владимир Путин поручил поду
мать об изменении правил вы
дачи квот на вылов краба, что 
может привести к  переделу 
рынка объемом 120 млрд руб. 
в год. Неизвестные авторы 
в письме президенту предлага
ют разыгрывать квоты на откры
тых аукционах без каких бы то 
ни было гарантий для компаний, 
владеющих квотами сейчас, 
а также отказаться от выдачи 
квот под строительство судов. 
Собеседники ”Ъ“ считают, что 
нововведения нужны для выхо
да на сложившийся рынок ново
го крупного игрока — возможно, 
Русской рыбопромышленной 
компании. Действующие участ
ники рынка уверены: предла
гаемые меры приведут к отказу 
от строительства краболовных 
судов на российских верфях.

”
Ъ“ удалось ознакомиться c резо-

люцией Владимира Путина от 3 но-
ября на письмо, в котором предла-
гается кардинально пересмотреть 
выдачу квот на вылов краба. Со-
гласно резолюции, предложения 
должны быть рассмотрены помощ-
ником президента Андреем Бело-
усовым. Автор письма неизвестен, 

”
Ъ“ не удалось найти первую стра-

ницу, где обычно указываются ис-
ходящие данные, при этом резо-
люция президента, вопреки стан-
дартной практике, стоит на второй 
странице. На последней странице 
подпись авторов отсутствует. Од-
нако источники 

”
Ъ“ уверены в под-

линности письма, и на текущей не-
деле намечено отраслевое совеща-
ние, на котором будут обсуждаться 
внесенные предложения.

Авторы письма предлагают две 
главные новации. Во-первых, отказ 
от исторического принципа распре-
деления квот на вылов краба и пере-
ход на их выдачу на основе откры-

того аукциона сроком на 10 лет, а не 
на 15 лет, как сейчас. При этом уже 
в 2019 году предлагается провес-
ти аукционы на квоты в размере 
60 тыс. тонн, выданные в 2009 го-
ду, срок действия которых истекает 
в 2018 году (для сравнения: в 2016 
году в РФ добыто 74 тыс. тонн кра-
ба). Исторический принцип распре-
деления квот предполагает, что ком-
пании, получившие квоты в 2000-х 
годах, автоматически продлевают 

их на следующий период, если со-
блюдают условия вылова. При пе-
реходе на аукционы никакой гаран-
тии продления квот уже не будет, 
поскольку компании должны будут 
соревноваться по цене. Вторая но-
вация — отказ от инвестиционных 
квот для краба (когда компании мо-
гут получить квоты, пообещав по-
строить суда-краболовы в РФ) под 
тем предлогом, что «строительство 
краболовных судов в силу их низ-
кой технической вооруженности 
не создаст предпосылок для разви-
тия высокотехнологичного отечест-
венного судостроения».

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли счи-

тают, что такие решения могут 
быть выгодны новому крупному 

игроку с существенными финан-
совыми ресурсами, который хочет 
зайти на рынок и вытеснить мел-
кие компании. Так, источники 

”
Ъ“ 

называют Русскую рыбопромыш-
ленную компанию (РРПК), основ-
ные бенефициары — Глеб Франк 
и Максим Воробьев. В мае РРПК 
впервые вышла на рынок краба, 
выиграв несколько тендеров на 
вылов. В РРПК не предоставили 
комментарий. При этом в письме 
упоминаются эти тендеры, в ходе 
которых за квоты на вылов 5 тыс. 
тонн краба победители запла-
тили 24,8 млрд руб., «что превы-
шает совокупную налоговую отда-
чу от всей рыбной отрасли за год». 
В Росрыболовстве 

”
Ъ“ сообщили, 

что официальной информации 
по  поводу письма не получали.

Россия является крупнейшим 
экспортером краба в мире. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, объем рын-

ка краба РФ можно оценить в 110–
120 млрд руб. в год, его стоимость 
колеблется в зависимости от ви-
да и типа (живой либо сваренный) 
в диапазоне $10–30 тыс. за тонну. 
Квота на вылов краба на этот год со-
ставляет 80 млн тонн в Дальнево-
сточном бассейне и 15 млн тонн — 
в Северном. В Северном бассейне 
крупнейшим игроком является Се-
веро-Западный рыбопромышлен-
ный консорциум (СЗРК), его воз-
главляет Алексей Заплатин, генди-
ректор АО «Архангельский трало-
вый флот» и ООО «СЗРК-Мурманск».

Долями в этих компаниях на-
прямую или опосредованно вла-
деют петербургские бизнесме-
ны Дмитрий Озерский, Геннадий 
и Мария Миргородские. На Даль-
нем Востоке — «Океанрыбфлот» 
(совладельцы Валерий Пономарев, 
Игорь Евтушок и Де Ен Тяк), Тихоо-
кеанская инвестиционная группа 
Сергея Дарькина и ряд более мел-
ких игроков.

Действующие участники рын-
ка, а также судостроители называют 
обе предлагаемые в письме меры 
ударами по своим отраслям. Аукци-
онная система распределения квот 
начала 2000-х годов признана пагуб-
ной, отмечает глава Ассоциации до-
бытчиков краба Дальнего Востока 
Александр Дупляков.  После первых 
аукционов по крабу 2004 года было 
принято решение не возвращаться 
к подобной схеме — большинство 
предприятий разорилось, и на рын-
ке остались игроки, работающие за 
счет иностранных кредитов, добав-
ляет глава Ассоциации краболовов 
Севера Татьяна Соколова.
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Евразийский союз  
зовут на киберучения
Они могут пройти уже в 2018 году

Первые киберучения России и стран 
 Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС) могут пройти уже в марте—июне 
2018 года, следует из проекта «дорож
ной карты» в области цифровой эконо
мики. На них планируется отрабатывать 
восстановление совместной информа
ционной инфраструктуры в случае воз
можных кибератак. ЕАЭС эту инициати
ву пока не утвердил. После российских 
киберучений 2014 года был написан за
конопроект, обязывающий всех опе
раторов рунета подключать свои сети 
к точкам обмена трафиком из реестра 
Минкомсвязи.

Россия может провести киберучения со 
странами ЕАЭС с 16 марта по 15 июня 2018 
года, следует из проекта плана мероприя-
тий по направлению «Информационная 
безопасность» госпрограммы «Цифровая 
экономика» (есть у 

”
Ъ“). Ответственными 

за них указаны Минкомсвязь и ФСБ. Про-
ведение учений предусмотрено програм-
мой «Цифровая экономика», утвержден-
ной премьер-министром Дмитрием Медве-
девым в конце июля. В соответствии с ней, 

во втором квартале 2018 года должны быть 
определены перспективы проведения ре-
гулярных киберучений ЕАЭС, а сами уче-
ния планировались на 2020 год.

Ответственным за разработку «дорож-
ной карты» был центр компетенций во 
главе со Сбербанком. Как пояснила 

”
Ъ“ ру-

ководитель рабочей группы по этому на-
правлению, президент ГК Infowatch Ната-
лья Касперская, предложение по срокам 
киберучений поступило от центра ком-
петенций, и рабочая группа против него 
не возражала. Детали учений госпожа Кас-
перская не комментирует. «Предложение 
по срокам киберучений исходило от экс-
пертного сообщества. Важно понимать, 
что 

”
дорожная карта“ еще уточняется 

и проходит согласование»,— отметил зам-
пред правления Сбербанка Станислав Куз-
нецов. По его словам, в части проведения 
учений с членами ЕАЭС речь идет о «вос-
становлении совместной информацион-
ной инфраструктуры в случаях возмож-
ных кибератак».
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Сирии нашлось  
место под Антальей
Сергей Лавров обсудил перспективы 
урегулирования с коллегами из Турции и Ирана

В окрестностях турецкого курорта 
 Белек вчера состоялась встреча мини
стров иностранных дел России, Турции 
и  Ирана. Три дипломата  представляли 
государства, с января нынешнего  года 
выступающие посредниками в пере
говорах по урегулированию в Сирии. 
За тем, как министры сохраняли интри
гу до предстоящей встречи президентов 
странпосредников, наблюдала коррес
пондент ”Ъ“ Галина Дудина.

Роскошный отель вблизи Белека (го-
род-курорт неподалеку от Антальи) распо-
лагал скорее к игре в гольф, чем к перего-
ворам по сирийскому урегулированию: на 
километры вдоль побережья растянулись 
ухоженные ярко-зеленые поля для голь-
фа, в лобби гостиницы расположился спе-
циализированный спортивный магазин, 
и даже журналистам для въезда на терри-
торию выделили гольф-кары — специаль-
ный транспорт, который обычно подвозит 
игроков и в который к прессе чуть было не 
подсели постояльцы отеля с клюшками. 

Осень, когда столбик термометра, как вче-
ра, колебался около 18 градусов,— самый 
сезон для игроков. Однако единственной 
вольностью, которую позволили себе ми-
нистры, был отказ от галстуков (впрочем, 
иранцы их и так не носят).

Напомним, встреча министров была ор-
ганизована после того, как президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган встретился в Мо-
скве с Владимиром Путиным. Уже в среду 
президенты пообщаются втроем — с иран-
ским коллегой Хасаном Роухани в Сочи (с ян-
варя в Астане прошли уже семь раундов пе-
реговоров по урегулированию в Сирии при 
посредничестве России, Турции и Ирана). 
Для подготовки саммита и были назначены 
две встречи — глав внешнеполитических ве-
домств и генеральных штабов.

«Перемирие в основном соблюдается. Те-
перь нам надо сосредоточиться на полити-
ческой стабильности»,— заявил глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,793

миллиарда долларов составил, по данным ЦБ, объем денежных переводов физических лиц 
через платежные системы из России в страны СНГ в третьем квартале 2017 года. В первом и втором кварталах 
текущего года этот показатель был существенно меньше — $1,108 млрд и $1,563 млрд соответственно. Зафик-
сированный объем переводов также обогнал показатель третьего квартала прошлого года — $1,721 млрд. 
Сумма одного перевода в среднем составляет $476, что всего на $1 больше средней суммы перечисления год 
назад. Переводы через платежные системы используются в основном для пересылки заработков в страны СНГ 
и могут служить индикатором экономической активности трудовых мигрантов в России.

МАКРОЭКОНОМИКА

Цены встретят  
Новый год  
старыми рисками

Инфляция в РФ достигла цели 4% 
быстрее, чем прогнозировалось, 
однако ее текущее замедление до 
2,7% в октябре 2017 года связанно 
с временными нефундаменталь-
ными факторами. Такой вывод 
в своем ноябрьском комментарии 
о динамике потребительских цен 
делает Банк России.

Первый временный фактор — 
цены на нефть оказались выше 
прогноза ЦБ, что способствовало 
укреплению рубля и удешевлению 
потребительского импорта. «В част-
ности, в октябре снизились цены на 
фрукты и цитрусовые, электротова-
ры и бытовые приборы, телевизоры 
и медицинские товары, туристиче-
ские поездки в отдельные страны 
Европы и Азии»,— сказано в ком-
ментарии. Второй временный фак-
тор — высокие урожаи 2016–2017 
годов и смещение сроков уборочной 
кампании на более поздний период, 
что привело к росту предложения 
и снижению цен на продовольствие 
в сентябре—октябре.

Третьим фактором в ЦБ 
называют то, что «ряд проинфляци-
онных рисков, которые важно было 
учитывать при подготовке прогноза 
и принятии решений по ключевой 
ставке, в течение 2017 года не ре-
ализовались». Так как отклонение 
инфляции от прогноза во многом 
вызвано временными факторами, 
регулятор оценивает текущую си-
туацию как ее сохранение вблизи 
4% — подтверждая свои оценки 
тем, что среднегодовой скользящий 
уровень потребительских цен в ок-
тябре оставался выше цели на 2017 
год, составив 4,2%. Исчерпание 
влияния временных факторов уже 
во второй половине 2018 года вер-
нет инфляцию к уровню, близкому 
к 4%, ожидают в ЦБ. При этом там 
подчеркивают: регулятор будет 
внимателен к инфляционным 
ожиданиям, которые могут быть 
чувствительными к изменению 
цен на отдельные группы товаров 
и услуг и курсовой динамике.

Прямая оценка инФОМа (ин-
ститут фонда «Общественное мне-
ние») инфляционных ожиданий на 
следующие 12 месяцев в октябре 
выросла до 9,9% с 9,6% в сентя-
бре, а оценка ожиданий, сделанная 
ЦБ, продолжила снижаться — до 
2,6% в октябре с 2,8% в сентябре. 
Между тем аналитики инвестбан-
ков не исключают, что возможное 
введение США санкций на покупку 
российских гособлигаций заставит 
рубль подешеветь до 67–68 руб./$. 
В случае реализации такого шока 
резкое увеличение инфляционных 
ожиданий и уровня цен выше цели 
ЦБ на 2018 год (также 4%) более 
чем вероятно.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТОВ 
ИНФЛЯЦИИ 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ) 

ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Размер земельного налога для  бизнеса 
могут поставить в зависимость от рен
табельности объекта недвижимости — 
 соответствующие поправки к закону 
«О  государственной кадастровой оцен
ке» внесены на рассмотрение в Госду
му.  Авторы законопроекта (это депута
ты «Справедливой России») предлагают 
 дифференцировать налогооблагаемую 
базу, устанавливая минимальное или мак
симальное значение кадастровой стои
мости объекта на основе бухгалтерской 
отчетности предприятия. Впрочем, кон
кретные нормы они предлагают опре
делить правительству, признавая, что 
поддерживают идею, не понимая пока 
в деталях, как она может работать.

В пояснительной записке к законопроек-
ту, внесенному в Госдуму 17 ноября, отмеча-
ется, что принцип экономической обосно-
ванности уже заложен в действующий закон 
о кадастровой оценке, а в Налоговом кодек-
се прописана необходимость учитывать фак-
тическую способность налогоплательщика к 
уплате налога — но на практике эти принци-
пы не соблюдаются из-за отсутствия правово-
го механизма. Это приводит к многочислен-
ным судебным разбирательствам, разорению 
представителей бизнеса, увеличению безра-
ботицы и усилению социальной напряжен-
ности, говорится в документе, подписанном 
группой депутатов «Справедливой России» во 
главе с зампредом их фракции в Госдуме Гад-
жимурадом Омаровым.

Для создания такого механизма депутаты 
предлагают учитывать «экономически обосно-
ванный уровень рентабельности, обеспечива-
ющий безубыточность использования» объек-
та бизнес-недвижимости при определении его 
кадастровой стоимости для установления зе-
мельного налога. В зависимости от показате-

лей рентабельности, подтвержденных бухгал-
терской отчетностью предприятия, кадастро-
вая стоимость объекта может устанавливать-
ся по минимальному или максимальному зна-
чению. Определить соответствующие показа-
тели и значения предлагается правительству. 
Большинство опрошенных 

”
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занных как авторы проекта, говорят, что под-

держали саму идею, хотя не готовы говорить о 
том, как она будет реализована на практике и 
какие компании затронет.

Как отмечается в финансово-экономиче-
ском обосновании законопроекта, его реали-
зация не потребует дополнительных бюджет-
ных расходов, поскольку снижение кадастро-
вой стоимости низкорентабельных объектов 
недвижимости будет компенсировано ее по-
вышением для высокорентабельных. Среди 
ожидаемых положительных эффектов авторы 
называют прекращение разорения предпри-
ятий и ликвидации рабочих мест, а также по-
вышение инвестиционной привлекательно-

сти объектов недвижимости и сокращение от-
тока капитала. Кроме того, по мнению справо-
роcсов, это поможет сократить количество су-
дебных процессов по оспариванию кадастро-
вой стоимости земельных участков и объектов 
капитального строительства.

По словам главы финансового комитета 
Госдумы Анатолия Аксакова, также подпи-
савшегося под инициативой, законопроект 
в первую очередь направлен на поддержку 
малого бизнеса. «Многие органы власти сей-
час стремятся увеличить отчисления в бюд-
жет за счет повышения кадастровой стоимо-
сти недвижимости. Однако такой подход не 
вписывается в рентабельность бизнеса, в пер-
вую очередь малого, что приводит к его разо-
рению. Мы решили не делать резких изме-
нений — непосредственные нормы должны 
устанавливаться постановлением правитель-
ства. Например, они могут учитывать размер 
и деятельность бизнеса, или иметь времен-
ные ограничения — чтобы облегчить запуск 
стартапов. В целом это должно повысить гиб-
кость в применении кадастровой оценки»,— 
говорит господин Аксаков. При подготовке за-
конопроекта авторы не консультировались с 
бизнес-объединениями, однако те инициати-
ву поддержат, уверен он.

Отметим, однако, что идея фактическо-
го переноса механизма налога на прибыль в 
сферу налогообложения недвижимости вы-
зывает массу вопросов, ответов на которые 
у разработчиков сейчас нет. Так, например, в 
нынешнем варианте законопроект никак не 
препятствует возможности оформления вы-
сокоприбыльной недвижимости на компа-
нию с нулевой рентабельностью (для мини-
мизации кадастровой оценки) с дальнейшей 
формальной сдачей ее в аренду реальному 
выгодоприобретателю.

Надежда Краснушкина

С каждого дома по рентабельности
Госдуме предложено дифференцировать кадастровую стоимость бизнес-недвижимости
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Конгресс США частично под
держал налоговый план, ини
циированный администрацией 
Дональда Трампа,— он был одо
брен большинством голосов в 
Палате представителей. Более 
сложным может оказаться про
хождение документа в Сенате, 
где подготовили свою версию 
документа. План предполагает 
увеличение дефицита бюджета 
в течение десяти лет на $1,5 тр
лн,— чтобы избежать большего 
роста, законодателям уже при
шлось отказаться от ряда льгот 
после 2026 года.

Палата представителей Конгресса 
США в ночь на четверг поддержала 
налоговый план, предполагающий 
существенное снижение ставок как 
корпоративных, так и индивидуаль-

ных налогов (за проголосовали 227 
конгрессменов, против — 205). Это 
должно стать первой значимой ре-
формой Дональда Трампа, поддер-
жанной парламентариями (отмена 
Obamacare была заблокирована Се-
натом). Вчера глава Министерства 
финансов США Стивен Мнучин зая-
вил, что рассчитывает на согласова-
ние законопроекта обеими палата-
ми Конгресса и направление его на 
подпись президенту Дональду Трам-
пу до конца года.

Напомним, план предусматрива-
ет снижение ставки налога на при-
быль с 35% до 20%, а также введе-
ние новой ставки 25% для компаний 
«сквозного налогообложения» (учи-
тывающих всю прибыль как доход 
акционеров, см. 

”
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что снизит нагрузку для большинст-

ва компаний. Помимо этого пред-
лагается упрощение обложения 
индивидуальных доходов за счет 
введения трех ставок вместо семи 
(12%, 25% и 35%, сейчас минималь-
ная ставка — 10%, максимальная — 
39,6%) с попутной отменой налога 
на наследование.

Утвержденный нижней палатой 
налоговый план предполагает уве-
личение дефицита (и госдолга) на 
$1,5 трлн за десять лет, что уклады-
вается в рамки утвержденного в ок-
тябре бюджетного плана. В перво-
начальном варианте реформа, пред-
ложенная администрацией Дональ-
да Трампа, по оценкам Tax Policy 
Center, привела бы к росту дефицита 
на $2,4 трлн за десять лет. Столь зна-
чительное увеличение дефицита по-
требовало бы и более сложной про-

цедуры одобрения в Конгрессе — 60 
голосов в Сенате, тогда как для одо-
брения налогового плана, не выхо-
дящего по дефициту за рамки $1,5 тр-
лн, достаточно будет простого боль-
шинства (50 голосов, сейчас у респу-
бликанцев 52 места).

Впрочем, пока неясно, получит 
ли план достаточную поддержку и у 
сенаторов-республиканцев (для его 
одобрения за должны будут выска-
заться почти все представители пар-
тии в верхней палате). Сейчас недо-
вольство налоговой реформой вну-
три партии высказывают в основ-
ном представители штатов с высо-
кими налогами (как Нью-Йорк и Ка-
лифорния), так как план предпола-
гает сокращение объема вычетов и 
льгот, в том числе по налогу на не-
движимость. Более того, финансо-

вый комитет Сената подготовил 
собственную версию плана, увя-
зав ее прохождение с отменой обя-
зательного медицинского страхо-
вания Obamacare (предполагает-
ся, что это позволит сократить объ-
ем субсидий из-за уменьшения об-
щего числа застрахованных). Чтобы 
сократить объем дефицита, респу-
бликанцам пришлось также отка-
заться от налоговых льгот по подо-
ходному налогу с 2026 года (осталь-
ные меры будут иметь постоянный 
характер). Демократы, в свою оче-
редь, полностью отказались поддер-
живать план, указав на то, что домо-
хозяйства со средним уровнем дохо-
дов могут столкнуться с ростом, а не 
снижением налоговой нагрузки из-
за сокращения объема вычетов.

Татьяна Едовина

США приближаются к налоговой реформе
Ее поддержала Палата представителей Конгресса

Банки конкурируют почти ис-
ключительно ставками кредита, 
причем, по их собственным оцен-
кам, смягчение и ценовых условий 
кредитования в четвертом кварта-
ле 2017 года — первом квартале 
2018 года будет меньше, чем осе-
нью. При этом неценовые условия 
кредитования, как ожидается са-
мими банками, все же будут смяг-
чаться для всех категорий заемщи-
ков. Это, впрочем, ожидалось и ра-
нее, но по итогам отчетного перио-
да смягчения почти не было.

Четвертый квартал 2017 года, 
согласно опросам ЦБ, вообще бу-
дет специфически напряженным 
для банков: индексы спроса на но-
вые кредиты в конце года по всем 
категориям заемщиков достигнут 
пика с начала 2014 года после неко-

торого замедления спроса на них 
в третьем квартале. Спрос этот за-
ведомо не будет удовлетворен. Хо-
тя мониторинг ЦБ за этот период 
показал, что более половины ком-
паний уже считали летом уровень 
ставок по рублевым кредитам «при-
емлемым», сами банки по-прежне-
му очень жестко отбирают заем-
щиков: уровень проблемных кре-
дитов в портфелях банков (несмо-
тря на очень активный процесс ре-
структуризации, см. 
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бря) остается выше уровня начала 
2014 года. При этом доля проблем-
ных долгов МСП в 2017 году про-
должала медленно расти. Де-фак-
то, констатирует ЦБ, банки в пер-
вую очередь удовлетворяли спрос 
на ипотечные кредиты и кредиты 
крупным компаниям.

В какой-то степени события тре-
тьего квартала могут объяснять 

причины приостановки темпов 
экономического и промышлен-
ного роста в конце периода и в ок-
тябре: она стала для правительст-
ва неожиданностью (см. 
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ноября). Напомним, в настоящий 
момент рост ипотечного кредито-
вания в любом случае не в состоя-
нии радикально изменить ситуа-
цию на строительном рынке, а при 
происходящей селекции заемщи-
ков рост бизнеса только крупных 
компаний не может сам по себе 
компенсировать стагнацию сред-
них предприятий и МСП, для кото-
рых кредиты остаются дорогими, и 
дальнейшее снижение ставок кре-
дита для них немногое изменит. 
Видимо, по тому же сценарию бу-
дет развиваться ситуация и с кре-
дитованием физлиц: стагнация ре-
альных располагаемых доходов и 
ограниченная доступность ипоте-

ки для большей части населения 
делает бенефициаром кредитной 
экспансии лишь ограниченный 
круг заемщиков.

Пока сложно сказать, как дале-
ко может зайти процесс выделения 
«лучших людей и компаний» в эко-
номике — он, отметим, развивает-
ся не только на банковском рынке 
(так, рынок облигаций для средних 
компаний также в основном недо-
ступнен) — и какие формы он мо-
жет принять в 2018 году. Очевид-
но, что при сохранении «умерен-
но жесткой» денежно-кредитной 
политики ЦБ накопление проблем 
на среднем корпоративном уров-
не неизбежно, а почти неработаю-
щий механизм банкротства пере-
кладывает эти проблемы на креди-
торов. Учитывая, что крупные ком-
пании имеют показательно боль-
ший доступ к господдержке, а кре-

дитная активность госбанков вы-
ше, чем у остальных игроков (так, 
в финобозрении департамента эко-
номполитики и развития Москвы 
прямо утверждается, что в авгу-
сте—сентябре основным драйве-
ром кредитного роста была поли-
тика Сбербанка и ВТБ), к середине 
2018 года экономическое благопо-
лучие, выражающееся в росте ВВП, 
промпроизводства и доходов, бу-
дет концентрироваться в госсекто-
ре и около него много быстрее, чем 
в 2014–2016 годах. Еще одна специ-
фическая проблема, вытекающая 
из этого: ликвидация ошибочных 
инвестиций 2011–2014 годов будет 
происходить в основном в негосу-
дарственном секторе, защищая от 
естественной переоценки и списа-
ния вложений окологосударствен-
ные структуры.

Дмитрий Бутрин

Раздел по кредитной линии

Динамика денежных переводов 
физлиц из РФ в страны СНГ ($ млрд) 
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Памятник императиву всероссийскому
Как Владимир Путин открывал Александра III

18 ноября президент России Владимир 
Путин прилетел в Ялту и в Ливадийском 
дворце открыл памятник императору 
Александру III. А специальный корре-
спондент ”Ъ“ Андрей Колесников ни-
чего не может с собой поделать: срав-
нивает Александра III с Владимиром 
Путиным и завидует им обоим.

С утра Александр III был открыт для диало-
га с любым посетителем Ливадийского двор-
ца (праздных среди них, впрочем, не было: 
территорию зачистили не хуже, чем во вре-
мя Ялтинской конференции, но и те, кто за-
чищал, с удовольствием снимались на фоне 
того, кто сказал, что «у России есть только два 
союзника — ее армия и флот»), но к двум ча-
сам дня Александра III тщательно укутали в 
непрозрачное сукно: интригу, видимо, следо-
вало держать до последнего, то есть до Влади-
мира Путина, который прилично (а не то что-
бы, например, неприлично) опаздывал: в кон-
це концов, бесконечные мероприятия в Ма-
риинском дворце накануне закончились для 
него за полночь.

Церемония открытия памятника началась 
между тем без президента России, и могло по-
казаться, что это даже вызов, продемонстри-
рованный необязательностью. Так, оркестр 
сыграл несколько жизнеутверждающих мело-
дий, потом еще несколько, а потом… (хочется 
написать «на сцене…») на площадке перед за-
тянутым в сукно памятником появился нео-
жиданно жонглер. В руках он держал винтов-
ку, которой, собственно говоря, и начал жон-
глировать. Я такое видел, конечно, на фести-
валях «Спасская башня» на Красной площа-
ди, но там этим отличались целые оркестры, 
которые соревновались друг с другом в этом 
странном умении. Но чтобы выпустить одно-
го-единственного жонглера — в этом было не-
что особенное. Я подумал, что организаторы 
отчаянно тянут время и что, наверное, после 
жонглера должен выйти какой-нибудь глота-
тель шпаг ввиду военного положения Алек-
сандра III, которое он много времени зани-
мал, так что это тоже могло показаться орга-
низаторам уместным.

Винтовка у жонглера, как мне тут же пояс-
нил один знающий человек, была облегчен-
ной, сделанной специально для роты почет-
ного караула: видимо, солдаты этой роты не 
должны чувствовать ничего, что их дополни-
тельно обременяло бы во время многоминут-
ного стояния у Вечного огня.

Потом состоялась церемония поднятия 
государственного флага Российской Федера-
ции, сыграли гимн, а Владимира Путина все 
не было. Но разве можно было начать без не-
го? Впрочем, уже начали.

— Может быть, президент имеет право 
прийти только после того, как флаг уже под-
нят? — интересовались друг у друга много-
страдальные люди, получившие заветный 
пригласительный билет на торжество (таких 
было больше ста человек).

Но и все равно не было Владимира Пути-
на. Я подумал, что сукно вот-вот спадет, пото-
му что ничто другое уже не могло произойти, 
и тогда явление президента будет уже, как бы 
это помягче сказать, неуместным (нет, помяг-
че не получилось).

И тут вдруг все счастливо разъяснилось. 
Один из сотрудников протокола, лицо кото-
рого готово было просиять при взгляде на ал-
лею, где должен был в конце концов появить-
ся Владимир Путин, объяснил мне, что на са-
мом деле все идет по плану:

— Не такое уж это и событие, чтобы пре-
зидент от начала до конца присутствовал. Па-
мятник все-таки!

Я понял. То есть если бы это был, напри-
мер, живой император, то Владимир Путин 
встретил бы его, по всей видимости, первым. 
А памятник мог и подождать: у него теперь 
впереди и так вечность.

— Скоро будет,— заверил меня сотрудник 
протокола.— Уже подъезжает, информируют.

Между тем с Александра III сдернули нако-
нец покрывало. Оказалось, он сидит в сапогах 
и шапке на камне и глядит на море. Деревья 
на обрыве, в нескольких метрах от него, отча-
сти заслоняли ему вид на море (в Крыму, да и 
везде, это, как известно, вообще отдельная оп-
ция, но Александр III заслужил этот вид всей 
своей трудовой биографией).

— Да,— вздохнул один из гостей, стояв-
ший рядом со мной,— это вам, конечно, не 
скульптор Щербаков, который везде уже, по-
моему!.. Это — художник!..

Он имел в виду скульптора Андрея Коваль-
чука, создавшего памятник.

— Не кажется ли вам, что Александр III вы-
шел каким-то уж очень классическим памят-
ником? — вступил я в разговор с этим челове-
ком.— И вдаль смотрит очень уж целеустрем-
ленно. И поза напоминает писателя Досто-
евского, установленного около Библиотеки 
имени Ленина…

— Так они и жили в одно время! — оживил-
ся мой собеседник…— Что же тут странного!

— Двуглавый орел, конечно, просматрива-
ется на заднем плане,— продолжал я.— Нет 
никаких неожиданностей. А ведь он, говорят, 
и водку за голенище от жены прятал, напри-
мер… А ничего такого не просматривается.

Я понял, что уже, конечно, в критиче-
ском азарте и сам сильно перебрал: еще бы 
скульптор чекушку императору за голени-
ще засунул…

Но мой собеседник неожиданно кивнул:
— Да, было дело! Даже бутылки гнутые по-

сле него появились… Да, это все история на-
ша! Российская!..

Чем дольше я вглядывался в Александ-
ра III, тем больше он мне, между прочим, нра-
вился. И казался уже, можно сказать, живым 
человеком, который только для вида опирает-
ся, судя по всему, на какую-то палку.

— Да нет, не палка это,— поморщился мой 
собеседник.— Меч! А на что же ему еще опи-
раться?!

— Да мог бы вообще ни на что не опирать-
ся…— пробормотал я.

— Нет, так не пойдет,— возразил мой собе-
седник.— Как это не опираться?

Он рассказал к тому же, что на этом месте, 
где в свое время стоял Малый Ливадийский 
дворец, в котором даже после коронации 
предпочитал жить и умирать Александр III, 
последние годы располагались частные тен-
нисные корты, и их с большим трудом уда-
лось в конце концов передать в собствен-
ность (42 гектара) музею-заповеднику «Лива-
дийский дворец». Трудность была понятна, 
все-таки это частная собственность; то, что 
проблема в конце концов решилась, объяс-
нимо, впрочем…

Тут ведь пришел Владимир Путин и произ-
нес недлинную речь. Она в каком-то смысле 
потрясла меня.

— Мы открываем,— сказал Владимир Пу-
тин,— памятник императору Александру III, 
выдающемуся государственному деятелю и 
патриоту, человеку сильного характера, муже-
ства, несгибаемой воли! Он всегда чувствовал 
огромную личную ответственность за судьбу 
страны: сражался за Россию на ратном поле, а 
став главой государства, делал все для разви-
тия и укрепления державы, для стабильно-
сти, для развития, для того, чтобы сберечь ее 
от потрясений, внутренних и внешних угроз!

Дело в том, что Владимир Путин говорил 
так, как будто памятник самому себе. Каждое 
слово относилось, кажется, прежде всего к не-
му самому (и даже слова о сражении на рат-
ном поле: разве не Владимир Путин с разма-
хом действовал в свое время в Дрездене, разве 
не он в одиночку выходил против разъярен-
ной толпы, обороняя здание советского торг-
предства?!).

Да, это был он, Владимир Путин:
— Современники называли его царем-ми-

ротворцем, но… он для России эти 13 лет (на 
самом деле уже 17.— А. К.) не поступками… 
э-э… уступками!.. а справедливой и непоколе-
бимой твердостью… отстаивал интересы стра-
ны прямо и открыто, и такая политика обес-
печила рост влияния России, повышение ее 
авторитета в мире! Открывались заводы и фа-
брики, расширялась сеть железных дорог... на-
чалось качественное перевооружение армии.

Да, Владимира Путина, конечно, ни с кем 
нельзя было спутать сейчас, даже с Алексан-
дром III.

— При этом он считал,— продолжал, мож-
но сказать, за глаза, Владимир Путин,— что 
сильное, суверенное, самостоятельное госу-
дарство должно опираться не только на эко-
номическую и военную мощь, но и на тради-
ции… Что великому народу важно сохранять 
самобытность, а движение вперед невозмож-
но без уважения к своей истории, культуре и 
духовным ценностям…

Без сомнения, авторы многочисленных па-
мятников и бюстов Владимира Путина, кото-
рые будут в скором времени возникать при 
его жизни и творчестве, могут списывать ре-
чи на открытии этих бюстов со слов Владими-
ра Путина на открытии памятника Алексан-
дру III: в конце концов, Владимир Путин сам 
произносил эти слова, то есть благословил их 
или по крайней мере одобрил.

Впрочем, правление Александра III (как 
ведь и Владимира Путина) не было таким уже 
однозначным. Ему приписывают ограниче-
ния земского и городского самоуправления, 
усиление полицейского режима или ликви-
дацию многих положений судебной рефор-
мы 1864 года (например, чрезвычайный за-
кон о борьбе с революционным движени-
ем, создание охранных отделений и полити-
ческого сыска, ликвидацию мировых судов), 
введение ограничений в сфере печати и об-
разования (по новым «временным правилам 
о печати» можно было закрыть любой печат-
ный орган)… Сложный, в общем, человек. 
Противоречивый.

Кто-то сделал знак, и гости рванулись к Вла-
димиру Путину, плотно окружив его. Но я все-
таки увидел, что он беседует с девушкой, кото-
рая оказалась ближе всех к нему.

Девушку звали Полиной Левченко, она 
учится на третьем курсе факультета журнали-
стики Севастопольского филиала МГУ имени 
Ломоносова. Владимир Путин, услышав толь-
ко, что она будущий журналист, не стал ее ни в 
чем ограничивать и спросил, наоборот, что бы 
она написала на памятнике Александру III. По-
лина неожиданно ответила, что ничего не на-
писала бы, а издала бы книгу, в которую собра-
ла бы прозу и поэзию про императора. Тут Вла-
димир Путин попросил такую книгу сделать 
и сообщил, что найдет спонсора (такие книги 
про самого Владимира Путина, как известно, 
уже существуют). Девушка, конечно, онемела, 
и уж не от слов про спонсора, которые она, ка-
жется, и вовсе пропустила мимо ушей (а зря).

Я между тем нашел в толпе скульптора 
Александра Ковальчука. Он оказался очень 
приветливым человеком и рассказал, что 
ему хотелось сделать Александра III сильным 
и мудрым.

— Да,— подтвердил скульптор, можно ска-
зать, мои опасения,— сидит и смотрит на мо-
ре! Камень, на котором сидит, неслучаен: кре-
сло смотрелось бы неорганично природе!.. Да, 
опирается на шашку!..

— Не на меч разве? — с тревогой спросил я: 
ведь все считали тут, что на меч.

— На шашку,— успокоил меня Андрей 
Ковальчук.— Он рубил с плеча не мечом, но 
шашкой!

— А почему он сидит?.. Подумают, что боль-
ной…— все еще тревожился я.

— Наоборот! — замахал руками скуль-
птор.— Сидит очень мощно! И думает. О чем? 
О России. Глядит на море… Тут, конечно, ку-
сты были, они мешали ему глядеть на море…
Просто ничего ему не видно было! Но слава 
богу, договорились вырубить кусты…

Насчет идеи всей композиции скульптор, 
по его словам, прежде всего посоветовался с 
владыкой Тихоном, сам памятник создавал-
ся в Москве, а перевозили его в Крым частя-
ми на машинах:

— Отдельно — орла, отдельно — императо-
ра, отдельно — барельеф (с картой Крыма как 
частью единой и неделимой России.— А. К.). 
Денег дали два московских бизнесмена, Олег 
Сиенко и Игорь Алтушкин (очевидно, поко-
ренные историчностью фигуры императора 
и возможностью осваивать эти благословен-
ные места и дальше).

— Ну вот,— удовлетворенно сказал Анд-
рей Ковальчук,— теперь он сидит и все время 
любуется морем.

Да завидно, чесслово.

Штабы идут  
по штатному расписанию
В Петербурге и Москве  
подбирают ответственных за выборы

В пятницу на совещании с первым за-
местителем главы администрации 
президента (АП) Сергеем Кириенко 
в Санкт-Петербурге была представле-
на структура городского предвыбор-
ного штаба Владимира Путина. По сло-
вам источников ”Ъ“, он будет создан 
на базе администрации и займется ад-
министративной мобилизацией и ра-
ботой со СМИ.

На совещании с Сергеем Кириенко, где 
присутствовали губернатор Георгий Полтав-
ченко и его заместитель по внутренней поли-
тике Константин Серов, обсуждались предсто-
ящие президентские выборы, говорят два со-
беседника, близкие к городской администра-
ции. К этому моменту определилась структу-
ра неформального городского штаба, которо-
му предстоит обеспечивать победу основного 
кандидата. Возглавит его господин Серов. Быв-
ший вице-губернатор по внутренней полити-
ке, а теперь курирующий безопасность Алек-
сандр Говорунов будет первым заместителем. 
Отвечать за «креатив и аналитику» станет по-
литтехнолог Александр Ершов, давно сотруд-
ничающий с петербургской администрацией 
(в мае этого года он стал штатным советником 
Константина Серова). К работе привлечен по-
литтехнолог Александр Серавин. На вопрос 

”
Ъ“ об участии в кампании он не ответил.

«Полевая» работа штаба, в частности агита-
ция, будет сведена к минимуму, говорит один 
из источников 

”
Ъ“, упор пока планируется 

сделать на борьбу с радикальным протестом, 
работу со СМИ и административную мобили-
зацию. Александр Серавин и глава комитета 
по печати Сергей Серезлеев 16 ноября в адми-
нистрации города провели совещание с ру-
ководителями пресс-служб районов и коми-
тетов. На нем говорилось о неэффективности 
работы администрации в медийной сфере, 
непопулярности правительственных СМИ, 
неумении создавать позитивные информа-
ционные поводы, а также «гасить» направлен-
ный против губернатора негатив в прессе, го-

ворит один из участников мероприятия. Роль 
оппонирующего губернатору спикера заксо-
брания Вячеслава Макарова в избирательной 
кампании определится позже, отмечает один 
из источников 

”
Ъ“. Штаб на базе администра-

ции будет работать вне зависимости от этого, 
говорит он. По словам одного из политтехно-
логов, работающего со столичными властя-
ми, говорить о формировании штаба к пре-
зидентским выборам в Москве по аналогии 
с Петербургом рано. «Сейчас идет инвентари-
зация ресурсов»,— сказал он. Вице-мэр Анас-
тасия Ракова будет отвечать за выборы в Мо-
скве, хотя в администрации президента к это-
му «относились без особой симпатии», гово-
рит другой собеседник 

”
Ъ“. На федеральных 

выборах городу предстоит лишь встроиться в 
федеральную повестку, считает он. После вы-
боров местных депутатов в Москве, как сооб-
щали «Ведомости», мэр Сергей Собянин про-
водил встречи с политическими экспертами с 
участием госпожи Раковой и вице-мэра по ре-
гиональной политике и безопасности Алек-
сандра Горбенко. По словам одного из участ-
ников встречи, мэра интересовало мнение о 
проектах, которые реализуются. «Вопрос пре-
зидентских выборов не поднимался, а техно-
логические вопросы специальным образом 
не затрагивались»,— отметил источник 

”
Ъ“.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к администрации 

президента, говорит, что в Москве вся техниче-
ская и мобилизационная работа находится «в 
высокой степени готовности» и здесь «нет не-
обходимости что-то специально предприни-
мать» до официального старта кампании. По 
его словам, заниматься кампанией будет «тот 
же пул специалистов», который традиционно 
работает в столице. Выбор подрядчиков будет 
традиционным, гарантированно работать бу-
дет группа ИМА, которая сотрудничала с вла-
стями Москвы и на муниципальных выборах 
2017 года, говорит другой собеседник 

”
Ъ“.

Мария Карпенко, Санкт-Петербург; 
Максим Иванов,  
Наталья Корченкова

Центру Хруничева 
сменили форму  
из-за отсутствия  
средств на содержание
Предприятие расстается со статусом ФГУПа  
и 100 га московской земли

Как стало известно ”Ъ“, Государствен-
ный космический научно-производст-
венный центр (ГКНПЦ) имени Хруниче-
ва завершил процесс акционирования. 
Переход к форме АО позволит пред-
приятию выставить на продажу около 
100 га земли в московских Филях для 
последующей застройки. Это  должно 
помочь исправить плачевное финансо-
вое состояние ГКНПЦ. За последние 
три года уже было оказано помощи 
на 65 млрд руб.

О том, что Государственный космический 
научно-производственный центр имени Хру-
ничева был акционирован, 

”
Ъ“ сообщили сра-

зу несколько источников, близких к предпри-
ятию. «Мы ожидаем поступления документов 
из налоговых органов в ближайшее время»,— 
уточнил один из собеседников 

”
Ъ“. Информа-

ция об акционировании подтверждается вы-
пиской из Единого государственного реестра 
юридических лиц: предприятие переведено 
в форму акционерного общества (АО), и с 17 
ноября 2017 года 100% акций закреплены в 
собственности РФ в лице Росимущества. АО 
было создано путем преобразования однои-
менного ФГУПа на основании соответствую-
щего распоряжения правительства, а также 
распоряжений терруправления Росимущест-
ва в Москве и является его правопреемником. 
В самом ГКНПЦ официального комментария 
вчера предоставить 

”
Ъ“ не смогли.

Планы по акционированию ГКНПЦ были 
включены в программу финансового оздо-
ровления предприятия от 2014 года. На тот 
момент руководство отрасли считало состо-
яние предприятия критическим. По итогам 
первых проверок было возбуждено восемь 
уголовных дел по фактам мошенничества, 
присвоения и растраты имущества, злоупо-
требления полномочиями, подделки доку-
ментов и т. д. Среди фигурантов дела оказа-
лись бывшие гендиректоры Владимир Несте-
ров (2005–2012 годы) и Александр Селиверс-
тов (2012–2014 годы). По подсчетам специа-
листов, на финансовую стабилизацию цент-
ра требовалось 56,4 млрд руб. План предусма-
тривал выдачу ВЭБом кредита на 37 млрд руб. 
со сроком погашения к 2025 году. Однако ВЭБ 
вместо долгосрочного кредита до 2025 года 
под 4% годовых (14% — ставка банка и 10% — 
субсидирование) выдал лишь бридж-кредит 
на 12,5 млрд руб. на два года (под ставку 2,53% 
годовых). Кроме того, ГКНПЦ получил в 2014–
2017 годах 15,9 млрд руб. из бюджета, 9,6 мл-
рд руб. кредита от Сбербанка, а еще 27,1 мл-
рд руб. в виде займа предприятию выдал «Ро-
скосмос». В целом Центр имени Хруничева по-
лучил 65,1 млрд руб. Но их оказалось недоста-
точно. Источники 

”
Ъ“, близкие к госкорпо-

рации, утверждают, что сегодня ГКНПЦ тре-
буется еще несколько десятков миллиардов 
рублей. По их расчетам, продажа земли даст 

возможность погасить часть долгов, в том чи-
сле по кредитам (ежегодно выплаты банкам 
достигают 5 млрд руб.). В апреле гендиректор 
ГКНПЦ имени Хруничева Андрей Калинов-
ский (сейчас исполнительный директор по 
обеспечению качества и надежности «Роскос-
моса») рассказывал 

”
Ъ“, что «мы находимся на 

финишной прямой и в июле этого года плани-
руем стать акционерным обществом». Одна-
ко этого не произошло, и уже после назначе-
ния на место господина Калиновского Алек-
сея Варочко глава «Роскосмоса» Игорь Кома-
ров утверждал, что предприятие сменит фор-
му управления до конца 2017 года.

Планы по акционированию предприятия 
нравились не всем. Так, несколько месяцев 
назад сотрудники ГКНПЦ написали письмо, 
в котором говорилось, что предприятие «на-
ходится в тяжелейшем кризисе за всю свою 
историю», старое производство ракет-носи-
телей «Протон» «было развалено», а произ-
водство новой ракеты «Ангара» «так и не уда-
лось наладить». Авторы призывали пересмо-
треть программу финансового оздоровления 
и остановить процесс акционирования, «по-
ка производство окончательно не развалили 
и не распродали территорию под застройку».

Однако планы по продаже земли пере-
смотру уже не подлежат. Площадка разме-
ром 140,7 га расположена в промзоне, при-
мыкающей к Филевскому парку: из них при-
мерно 100 га отойдут под строительство жи-
лого комплекса общей площадью около 
1 млн кв. м. По данным 

”
Ъ“, недавно на за-

седании Общественной палаты Москвы об-
суждался вопрос обустройства будущих до-
рог на земле, принадлежащей пока ГКНПЦ. 
По данным 

”
Ъ“, проект планировки террито-

рии предусматривает реконструкцию суще-
ствующих и формирование новых участков 
улично-дорожной сети на территории райо-
нов Филевский парк, Хорошево-Мневники 
и Хорошевский города Москвы «для улучше-
ния транспортного обслуживания жилой и 
промышленной застройки». По утвержден-
ному в 2015 году плану кроме прочего будут 
построены мост на Новозаводской улице и 
пешеходный мост на Мясищева, а в 2017 го-
ду власти пообещали мост на Береговом про-
езде. «Эта часть улично-дорожной сети хо-
рошо проработана и нужна городу и жите-
лям района»,— говорит один из представи-
телей инициативной группы Андрей Ксено-
фонтов. Однако шестиполосную магистраль 
между мостами начали проектировать во-
круг промзоны, расширяя узкие улицы пря-
мо под окна домов, что вызвало возмущение 
людей, говорит он. «Акционирование цент-
ра — это возможность по мере освоения его 
территории спроектировать современную 
улично-дорожную сеть через его земли»,— 
убежден местный житель.

Александра Джорджевич

Владимир Путин появился на 
открытии памятника не раньше, 
чем надо. Но главное — не позже   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Служба безопасности Украины 
(СБУ) сообщила о задержании 
двоих россиян, которые числи-
лись в разыскной базе Интер-
пола. Один из них обвиняется 
в совершении особо тяжких пре-
ступлений на территории Рос-
сии, в частности, он проходит по 
делам об убийствах главного ре-
дактора русской версии журна-
ла Forbes Пола Хлебникова и быв-
шего заместителя председателя 
правительства Чеченской Респу-
блики Яна Сергунина. Украин-
ские силовики не называют име-
ни задержанного, ранее в розыск 
в связи с этими убийствами объ-
являлся уроженец Чечни Казбек 
Дукузов.

Как сообщили в СБУ, сотрудники 
спецслужбы задержали сразу двух 
уроженцев Чечни, одного в Киеве, 
другого — в Полтавской области. 
Оба разыскивались по линии Ин-
терпола, однако разными государ-
ствами. Один из чеченцев был объ-
явлен в международный розыск «за 
совершение особо тяжких престу-
плений». По информации Интерпо-
ла, иностранец участвовал в совер-
шении ряда заказных убийств, в 
частности, главного редактора рус-
ского издания 

”
Форбс“ — гражда-

нина США Пола Хлебникова и заме-
стителя председателя — руководи-
теля аппарата правительства Чечен-
ской Республики». Задержанный, 
по данным украинских силовиков, 
бежал из России, а на Украине «в со-
ставе организованной преступной 
группировки» занимался вымога-
тельством денег у украинских биз-
несменов.

Пол Хлебников был застрелен 
в Москве 9 июля 2004 года. Непо-
средственно в этом преступлении 
обвинили двух выходцев из Чечни 
— Казбека Дукузова и Мусу Вахае-
ва, которые в материалах следствия 

значились как члены этнической 
преступной группировки, специа-
лизировавшейся на заказных убий-
ствах. Заказчиком следствие счита-
ло находящегося в розыске автори-
тетного предпринимателя Хож-Ах-
меда Нухаева, которому якобы не 
понравилась книга господина Хлеб-
никова «Интервью с варваром», на-
писанная на основе интервью с биз-
несменом. Кроме того, правоохра-
нители считали Вахаева и Дукузова 
непосредственно причастными и к 
убийству бывшего заместителя гла-
вы правительства Яна Сергунина, 
убитого в столице в 2004 году.

Однако 5 мая 2006 года коллегия 
присяжных, рассматривавшая «де-
ло Пола Хлебникова», оправдала об-
виняемых. Позже приговор был от-
менен, но фигуранты дела исчезли. 
Причем если Вахаев поначалу являл-
ся по вызовам, то Дукузов почти сра-
зу был объявлен в розыск. Недавно, 
как рассказывал 

”
Ъ“, в деле об убий-

стве Пола Хлебникова появились 
свидетели, которые связывали это 
преступление с криминальным ав-
торитетом Лом-Али Гайтукаевым, 
получившим пожизненное заклю-
чение по делу об убийстве журна-
листки Анны Политковской. Одна-
ко расследовать эту версию до конца 
не удалось, поскольку осужденный 
скончался в колонии.

Второй задержанный СБУ росси-
янин, уроженец Грозного, был обна-
ружен в Полтавской области. Одна-
ко его подозревают в краже автомо-
билей на территории Франции. Эта 
страна и объявила его в розыск через 
Интерпол.

Как сообщил 
”

Ъ“ собеседник, 
близкий к украинским силовым 
структурам, оба россиянина могли 
стать жертвами широкомасштаб-
ной зачистки, проводимой силови-
ками в связи с «попытками дестаби-
лизировать ситуацию в стране». На-

помним, недавно в адрес группы 
российских граждан были выдви-
нуты обвинения в антиукраинской 
деятельности. «Они прибыли, что-
бы организовывать фейковые ми-
тинги, а также блокировку автома-
гистралей. Их соучастники были об-
наружены не только в Киеве. Один 
из них найден в Днепропетровской 
области, где сжег автомобиль депу-
тата Верховной рады Украины, пы-
тался закупить яды и оружие»,— 
сказал собеседник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, еще один участник группы пы-
тался в районе киевского Южного 
железнодорожного вокзала сделать 
взрывоопасную закладку, при этом 
используя форму сотрудника спец-
подразделения Национальной по-
лиции Украины. «Это все звенья од-
ной цепи, как и недавнее покуше-
ние на украинского депутата Иго-
ря Мосийчука, ранее квалифициро-
ванное как теракт, как и недавнее 
убийство под Киевом бойца чечен-
ского батальона АТО Амины Окуе-
вой»,— заявил собеседник 

”
Ъ“.

В данный момент украинские си-
ловики решают вопрос об экстради-
ции задержанных россиян. Как гово-
рят собеседники 

”
Ъ“, в случае с об-

виняемым в причастности к убийст-
ву Пола Хлебникова решение этого 
вопроса затрудняет то обстоятельст-
во, что фактически не действует со-
глашение об оказании правовой по-
мощи между Украиной и Россией. 
Одним из недавних примеров это-
го стал отказ Украины в выдаче РФ 
находящегося в международном ро-
зыске бывшего совладельца банка 
«Траст» Ильи Юрова. Вместе с дру-
гими фигурантами расследуемого в 
России дела он обвиняется в хище-
нии более 14 млрд руб. Банкира за-
держали в Киеве, однако России так 
и не выдали.

Янина Соколовская, Киев; 
Александр Александров

Как стало известно ”Ъ“, админи-
страция негосударственного вуза 
«Московский институт телевиде-
ния и радиовещания ”Останки-
но“» (МИТРО) задолжала своим 
бывшим студентам значитель- 
ную сумму. Долг образовался  
после того, как летом 2017 года 
Рособрнадзор лишил вуз госак-
кредитации и значительная часть 
студентов решила перевестись 
в другие университеты. Многие 
из них оплатили обучение вперед 
(в среднем от 40 тыс. до 160 тыс. 
руб. в зависимости от формы об-
учения) и рассчитывали вернуть 
деньги после расторжения до-
говора с вузом. Однако до сих 
пор вуз деньги студентам не вер-
нул. Общественники указывают 
на пробелы в законодательстве, 
из-за которых студенты регуляр-
но оказываются в подобных ситу-
ациях, и просят Генпрокуратуру 
провести проверку вуза.

О многочисленных нарушениях 
прав бывших студентов негосудар-
ственного образовательного частно-
го учреждения высшего образования 
«Московский институт телевидения и 
радиовещания 

”
Останкино“» в пись-

ме на имя генпрокурора РФ Юрия Чай-
ки (есть в распоряжении 

”
Ъ“) расска-

зывает руководитель образователь-
ных проектов общественного движе-
ния «Молодые юристы России» Алек-
сей Ковалев. По его словам, конфликт 
между студентами и руководством ву-
за стал набирать силу летом 2017 года. 
Тогда студенты из СМИ узнали, что Ро-
собрнадзор лишил вуз госаккредита-
ции на основании приказа Минобрна-
уки (приказ №1142 от 11 июля 2017 го-
да). Решение было принято по итогам 
проверки, выявившей «нарушения 
организации и осуществления обра-
зовательной деятельности», которые 
не были устранены в срок. 17 июля в 

видеообращении ректор вуза Алек-
сандр Филиппов сообщил студентам, 
что «аккредитацию вузу вернут в тече-
ние двух—четырех месяцев», хотя по 
закону заявку на аккредитацию мож-
но подавать только через год. Ректор 
назвал решение Рособрнадзора «про-
тивозаконным», подчеркивает Алек-
сей Ковалев. По его мнению, админи-
страция вуза целенаправленно вво-
дит учащихся в заблуждение с целью 
получения выгоды. В случае лише-
ния аккредитации вуз не имеет пра-
ва выдавать диплом государственно-
го образца. «После лишения аккреди-
тации МИТРО часть студентов растор-
гли договоры об обучении, по услови-
ям которых уплаченные за обучение в 
осеннем семестре 2017 года средства 
должны быть им возвращены. Однако 
до сих пор (на 17 ноября 2017 года) это-
го не произошло: деньги пропали»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Ковалев.

Речь идет о десятках студентов и 
сотнях тысяч рублей долга, подтвер-
дила 

”
Ъ“ бывшая студентка факульте-

та журналистики МИТРО Ольга Тюч-
калова: «Вместе со мной учились че-
тыре группы по 50 человек, пример-
но столько же на других факультетах 
и курсах. Кроме того, летом в вуз по-
ступили более 200 первокурсников, 
которые теперь не могут ни на что 
претендовать, потому что поступали 
в уже лишенный аккредитации вуз». 
По ее словам, стоимость обучения ва-
рьируется от 40 тыс. до 160 тыс. руб. за 
семестр в зависимости от формы об-
учения. Часть студентов оплатила об-
учение сразу на пять лет вперед. Ад-
министрация вуза не идет на контакт 
с бывшими студентами, препятствует 
их попаданию в здание вуза, не отве-
чает на письма и обращения, отмети-
ла Ольга Тючкалова. На запрос 

”
Ъ“ ад-

министрация вуза также не ответила.
В Рособрнадзоре 

”
Ъ“ заявили, что 

получали «обращения студентов в ча-

сти нарушения их прав». «С каждым 
обращением специалисты ведомст-
ва подробно разбираются,— сообщи-
ли в ведомстве.— В том случае, если в 
письме будут указаны факты, на осно-
вании которых в соответствии с зако-
ном можно будет провести проверку, 
она будет проведена. Пока таких обра-
щений не поступало».

«К нам обращалось очень много 
студентов из МИТРО с подобными 
вопросами,— подтвердил 

”
Ъ“ глава 

Российского студенческого союза Ва-
силий Михайлов.— Эта ситуация вы-
ходит за рамки обычных отношений 
администрации вуза и студента». По 
его мнению, сейчас законодательст-
во не регламентирует такие отноше-
ния достаточно четко, из-за этого сту-
денты лишенных госаккредитации 
вузов регулярно оказываются в по-
добных ситуациях: «Непонятно, со-
храняются ли отношения админис-
трации вуза и студента, если прика-
за об отчислении еще нет, заявление 
о переводе в другой вуз уже написа-
но, но зачисление еще не произош-
ло». Господин Михайлов рекоменду-
ет студентам в подобных случаях об-
ращаться в прокуратуру.

Сейчас Минобрнауки устанавлива-
ет требования, по которым админис-
трация вуза обязана сообщить студен-
там о лишении аккредитации и пере-
вести их в другие вузы с сохранени-
ем условий обучения, если они под-
ают соответствующее заявление. Од-
нако «по сути никаких рычагов давле-
ния на вуз нет, есть пробел в законода-
тельстве», отмечает Алексей Ковалев. 
Напомним, внести изменения в дей-
ствующие требования еще в мае 2016 
года просил возглавлявший на тот 
момент Минобрнауки Дмитрий Ли-
ванов. На запрос 

”
Ъ“ с просьбой про-

комментировать ситуацию в МИТРО 
в Минобрнауки не ответили.

Анна Макеева

Как стало известно ”Ъ“, дело 
действующего и бывшего со-
трудников УФСБ Карена Краю-
хина и Влада Новикова, кото-
рых судят за вымогательство 
5 млн руб. у турецкой строитель-
ной компании ESTA Construction, 
приняло международную окра-
ску. Суд по требованию адвока-
тов принял решение о принуди-
тельной доставке в суд одного 
из ключевых свидетелей — ад-
министратора турецкой фирмы 
Джана Чилика. Его показания, 
как считает защита обвиняе-
мых, могут как минимум под-
твердить алиби подсудимого 
Влада Новикова. Ранее суд отка-
зывал в просьбе защиты на том 
основании, что свидетель — ино-
странец, однако адвокатам уда-
лось установить, что у господи-
на Чилика имеется и российское 
гражданство.

На вызове в суд в качестве сви-
детеля администратора строитель-
ной фирмы Джана Чилика адво-
кат одного из подсудимых, бывше-
го чекиста Влада Новикова, Дагир 
Хасавов настаивал еще в самом на-
чале процесса. «Для защиты важно 
допросить господина Чилика, так 
как он является непосредственным 
участником тех событий, которые 
следствием интерпретированы как 
вымогательство взятки»,— отметил 
господин Хасавов. Господин Чилик 
давал показания на предваритель-
ном следствии, а когда к нему воз-
никли вопросы у защиты, исчез. 
Адвокаты подсудимых считали, что 
появлению в суде важного для них 
свидетеля препятствовала сторона 
обвинения.

Суд между тем до последнего 
времени отказывал защите в при-
нудительной доставке свидетеля 
Чилика, ссылаясь на то, что тот яв-
ляется гражданином Турции. Но ад-
вокатов такая ситуация не устрои-
ла, и они провели собственное рас-
следование, в ходе которого выяс-
нили, что Джан Чилик в свое время 
получил и российское гражданст-
во, вступив в Калининграде в брак 
с местной жительницей. «Более то-
го, мы представили суду доказа-
тельство того, что господин Чилик 
с начала расследования находится 
в России и ни разу не выезжал из 

страны»,— добавил адвокат Хаса-
вов. В результате суд удовлетворил 
ходатайство защиты, приняв ре-
шение о принудительном приводе 
Джана Чилика.

По словам Дагира Хасавова, за-
щита рассчитывает, что в ходе до-
проса господина Чилика удаст-
ся как минимум подтвердить не-
виновность бывшего чекиста Вла-
да Новикова, который, по мне-
нию адвокатов, «ни в каком каче-
стве не участвовал в описываемых 
в уголовном деле событиях». «В ма-
шине, в которой произошла пере-
дача 5 млн руб., находились всего 
три человека: чекист Карен Краю-
хин, представитель турецкой ком-
пании юрист Валерий Кочергин 
и Джан Чилик, который и должен 
подтвердить этот факт»,— отметил 
господин Хасавов. Он напомнил, 
что другой важный свидетель, на-
чальник службы безопасности ту-
рецкой компании Игорь Князев, 
уже дал в суде показания, заявив, 
что у турецких строителей нет пре-
тензий к подсудимому Новикову, 
поскольку на момент преступле-
ния они даже не знали о его суще-
ствовании. «Ни я, ни моя компания 

ни в какие отношения с этим чело-
веком не вступали, никаких пере-
говоров о возврате денег мы с ним 
не вели»,— отметил господин Кня-
зев. При этом он не отрицал, что ви-
делся с другим подсудимым — Ка-
реном Краюхиным.

По мнению адвоката Хасавова, 
когда к показаниям свидетеля Кня-
зева добавятся показания господи-
на Чилика, у суда появятся основа-
ния снять обвинения с подсудимо-
го Новикова. «Практически нет ни 
одного факта, подтверждающего 
вину моего подзащитного»,— убе-
жден Дагир Хасавов.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, уго-

ловное дело по факту мошенниче-
ства в отношении турецкой строи-
тельной компании было возбужде-
но 6 сентября 2016 года. За месяц 
до этого в отдел собственной без-
опасности УФСБ по Москве и обла-
сти поступило заявление от руко-
водителей ESTA Construction. Тур-
ки жаловались на Карена Краюхи-
на и Влада Новикова, которые яко-
бы вынудили иностранных биз-
несменов заплатить 5 млн руб., по-
обещав помочь им уйти от наказа-
ния за серьезное нарушение миг-
рационного законодательства. В 
отношении Карена Краюхина и 
Влада Новикова возбудили уголов-
ное дело о мошенничестве в осо-
бо крупном размере в отношении 
иностранного юридического лица 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Муса Мурадов

Турка доставят в суд  
по российскому паспорту
Защита подсудимых нашла основания  
для принудительного привода администратора 
строительной компании

Шесть человек задержаны сле-
дователями СКР и столичной  
полицией по результатам побо-
ища, произошедшего вечером 
в пятницу в одном из ресторанов 
в «Москва-Сити» во время празд-
нования юбилея авторитетного 
бизнесмена Дмитрия Павлова. 
В перестрелке, поводом для ко-
торой стала пустяковая ссора из-
за неправильно припаркованной 
машины, участвовали частные 
охранники и сотрудники ФГУП 
«Охрана» Росгвардии. Как мини-
мум шесть из них, в том числе два 
сотрудника ФГУПа, были ранены. 
В Росгвардии считают, что работ-
ники «Охраны» действовали пра-
вильно, пытаясь лишь не допу-
стить нарушений правопорядка.

Все минувшие выходные сотруд-
ники правоохранительных органов 
занимались интенсивным розыском 
участников вызвавшей огромный ре-
зонанс перестрелки, произошедшей 
вечером в пятницу в ресторане баш-
ни «Око» в «Москва-Сити». Четверых 
подозреваемых полицейским уда-
лось задержать по горячим следам, пе-
рехватив машины, на которых те пы-
тались уехать с места происшествия, 
еще двоих взяли днем позже. Пра-
воохранители рассчитывают, что по 
результатам допросов задержанных 
установят и других фигурантов, а так-
же детали ЧП.

Пока же известно, по данным 
источников 

”
Ъ“, что первые сигналы 

о побоище в башне «Око» (1-й Красно-
гвардейский проезд) поступили в от-
дел МВД «Пресненский» около десяти 
часов вечера. Прибывшие наряды за-
стали бригады скорой помощи, кото-
рые уже отправляли пострадавших 
в больницы. Поэтому полицейские 
и следователи СКР выясняли обстоя-
тельства происшедшего у очевидцев. 
Оказалось, что в тот вечер на распо-
ложенной на четвертом этаже много-
функциональной площадке Crystall 
Ballroom отмечал свой 50-летний 
юбилей авторитетный измайлов-
ский бизнесмен Дмитрий Павлов. 
День рождения отмечали с размахом: 
был арендован зал с огромным экра-
ном, вмещающий до 1 тыс. человек, 
который украсили надписью «Dmitry 
1967». Впрочем, пригласительные би-
леты получили только 270 гостей. Ве-
сти вечер пригласили Валдиса Пель-
ша, а в концертной программе назы-
вались имена Валерия Меладзе, Гри-
гория Лепса, Любови Успенской, ар-
тистов всемирно известного Cirque 
du Soleil и др. Для обеспечения меро-
приятия были привлечены 80 офи-
циантов и несколько охранников. 
Еще полтора десятка секьюрити пре-
доставили заказчики мероприятия. 
Интересно, что у обслуживающе-
го персонала перед началом банке-
та организаторы отобрали мобиль-

ные телефоны, видимо, ради макси-
мальной конфиденциальности: дело 
в том, что среди приехавших поздра-
вить именинника, в определенных 
кругах известного как Павлик, были 
несколько влиятельных столичных и 
подмосковных воров в законе и «ав-
торитетов», а также представители 
кавказских диаспор.

По предварительным данным пра-
воохранительных органов, охранни-
ки дежурили в банкетном зале, в со-
седнем холле рядом с лифтом, а так-
же на уличной парковке. Именно ря-
дом с входом в здание и начался кон-
фликт. Как сообщили оперативни-
кам очевидцы, дежурившие там со-
трудники ЧОПа попросили водите-
ля припаркованного не по правилам 
Mercedes убрать машину, чтобы она не 
мешала проходу в здание. Тот отказал-
ся выполнить требование, а когда на-
чалась перепалка, позвал на помощь 
нескольких мужчин, «на вид урожен-
цев республик Северного Кавказа 
или государств Закавказья», находив-
шихся в припаркованных неподале-
ку Mercedes ML и Toyota Land Cruiser.

Свидетелями скандала оказались 
трое работников Центра специаль-
ного назначения (отвечает за охра-
ну имущества при транспортиров-
ке) ФГУП «Охрана» Росгвардии. Как 
выяснилось позже, утром в пятницу 
они заступили на дежурство по охра-
не автомобиля Lexus некой крупной 
компании — между ФГУПом и фир-
мой был заключен соответствующий 
договор. При этом иномаркой как 
представитель заказчика пользовал-
ся юбиляр Дмитрий Павлов. Работ-
ники ФГУПа сопровождали охраняе-
мое имущество на своем служебном 
Toyota Land Cruiser 200.

У работников ФГУПа были при се-
бе табельные пистолеты Макарова, 
но поначалу казалось, что оружие не 
понадобится. Как утверждают оче-
видцы, появление людей в камуф-
ляже вроде бы успокоило спорщи-
ков, однако чуть позже конфликт не-
ожиданно вспыхнул с новой силой 
и очень быстро перерос в перестрел-
ку. Стрельба с самого начала велась на 
поражение как из травматического, 
так и из боевого оружия, причем не 
только на парковке, но и перед лиф-
тами на первом этаже. Пострадавших 
выносили из-под огня и поднимали 
вверх на лифтах товарищи. Вскоре 
началась стрельба и в банкетном за-
ле, после того как туда ворвался воо-
руженный человек с криком «Всем на 
пол!». Артисты и гости стали в панике 
разбегаться, а обслуживающий персо-
нал поспешил покинуть помещение 
через технические выходы.

Позже из сообщений медиков 
полицейские выяснили, что огне-
стрельные ранения получили шесть 
человек, которые были доставлены в 
больницу имени Пирогова, институт 

имени Склифосовского, Боткинскую 
и 67-ю городскую больницы (один из 
них, раненный в бедро из травмата, 
от госпитализации отказался). Среди 
них и двое работников «Охраны» — 
один из них получил пулю в живот (по 
некоторым данным, из-за этого он вы-
ронил свой пистолет, который сейчас 
разыскивается), другой — касатель-
ное ранение уха из травматического 
пистолета. Впрочем, если верить оче-
видцам, пострадавших было больше: 
зачинщики конфликта, которыми ру-
ководил некий «высокий кавказец», 
увезли как минимум одного из своих 
товарищей, явно тяжело раненного, с 
места происшествия на машине.

После ЧП главное следственное 
управление СКР по Москве возбуди-
ло уголовное дело по статьям УК РФ 
о покушении на убийство двух и бо-
лее лиц (ст. 30 и ч. 2 ст. 105), а также о 
незаконном обороте оружия (ст. 222). 
Отметим, что на месте происшествия 
сыщики нашли десятки гильз и пуль 
— в основном калибра 9 мм. Ход рас-
следования в СКР пока комментиру-
ют очень скупо. Однако, по неподтвер-
жденным данным, прорабатывается 
версия, что зачинщиками конфлик-
та, закончившегося перестрелкой, яв-
лялись кавказцы якобы из группы со-
провождения бывшего совладельца 
компании «Вимм-Билль-Данн» 50-лет-
него Гавриила Юшваева. Кроме того, 
сыщики проверяют информацию о 
возможном конфликте между кем-то 
из друзей или гостей именинника и 
зачинщиками конфликта.

В самой Росгвардии считают, что 
работники «Охраны» действовали 
правильно, пытаясь предотвратить 
конфликт перед башней «Око». «Со-
трудники ФГУП 

”
Охрана“ действова-

ли правильно. Первое: они не охраня-
ли преступных авторитетов. Второе: 
не участвовали в конфликте, а, наобо-
рот, пытались его пресечь. И третье: 
ранения они получили при испол-
нении служебных обязанностей»,— 
сказал советник директора Росгвар-
дии Александр Хинштейн. Он доба-
вил, что договор об оказании услуг 
был заключен со структурами «Ин-
туриста». По предварительной оцен-
ке службы, отметил господин Хинш-
тейн, «в действиях сотрудников нару-
шений не выявлено». Представитель 
ФГУП «Охрана» Валерий Грибакин 
также подчеркнул, что «в день, когда 
произошел инцидент, связанный со 
стрельбой в 

”
Москва-Сити“, сотрудни-

ки ФГУПа обеспечивали безопасность 
перевозимого имущества, эта услуга 
предоставляется только юридическо-
му лицу». Господин Грибакин также 
отметил, что сотрудники ФГУП «Охра-
на» Росгвардии не обладают военны-
ми и специальными званиями, они 
находятся в статусе работников пред-
приятия и не находятся на госслужбе.

Сергей Сергеев

Юбилей отметился перестрелкой
По итогам праздничного ужина в «Москва-Сити» 
госпитализировано шесть человек

В деле об убийстве  
Пола Хлебникова  
появился задержанный
Украинские спецслужбы взяли уроженца Чечни  
по линии Интерпола

Из МИТРО нет выхода
Бывшие студенты пожаловались в прокуратуру  
на лишенный госаккредитации частный вуз

Защите Карена Краюхина  
(в центре) и Влада 
Новикова (справа) удалось 
добиться вызова в суд 
свидетеля, на показания 
которого адвокаты 
серьезно рассчитывают 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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светская 
жизнь

Культрасцвет
На прошлой неделе светская жизнь дала такой основатель-
ный крен в сторону культуры, что изрядная ее часть прош-
ла в Санкт-Петербурге. На исторической сцене Мариинско-
го театра закрылся фестиваль Context. Diana Vishneva, на но-
вой сцене Владимир Путин лично открыл Культурный фо-
рум. Он же в Москве поучаствовал в открытии Дней культу-
ры Армении в России: в рамках этого события было объяв-
лено об открытии филиала Третьяковки в Ереване, учрежде-
нии общественной организации «Ассамблея армян» и от-
крытии высокотехнологичного музея «Тапан». Евгения Ми-
лова готова добавить в список славных дел армянской куль-
туры очередной Charity Battle фонда «Друзья», который вы-
пал на день рождения соучредителя фонда Гора Нахапетяна.

«Надо дать дорогу молодым»,— великодушно сказал Дмит-
рий Разумов, участник двух первых благотворительных рок-
баттлов. «Молодые» оказались изрядной выдержки: Марк Гар-
бер, Олег Сысуев и Владимир Аветисян, каждый — с ансам-
блем. Самый крупный бэнд оказался у господина Аветисяна, 
они активно гастролируют вместе. «Мы не будем петь армян-
ских песен»,— пообещал он, но в каждом проигрыше звучал 
дудук. Победил, впрочем, Иван Стрешинский. Зато господин 
Аветисян обратил всеобщее внимание ко дню рождения го-
сподина Нахапетяна. Очередь к имениннику стала широкой 
и организованной. Был здесь и сооснователь «Ассамблеи ар-
мян» Ваге Енгибарян. День для диаспоры и для него лично вы-
дался чрезвычайно насыщенным. Ассамблея только объявила 
о себе, однако новый музей уже открылся при поддержке этой 
организации: «И это музей высокотехнологичный!» — подчер-
кивал господин Енгибарян. Музей открылся прямо в храмо-
вом комплексе собора Святого Преображения. Оттуда прези-
дент Армении Серж Саргсян отправился в Кремль. И на прием 
в Третьяковской галерее приехали уже два президента.

От культуры Армении фокус светского внимания сме-
стился к вопросам национальной культуры. В отличие от 
экономического форума четкой светской программы Куль-
турный форум не имеет. Делегаты были вынуждены развле-
кать себя сами, впрочем, тут было не так много людей, гото-
вых делить друг с другом стол и хлеб. Так что все органично 
разбивались на небольшие группы. Антон Белов водил в Эр-
митаж и Новую Голландию Такаси Мураками, Ольга Свибло-
ва пританцовывала вокруг Александра Кибовского, Влади-
мир Мединский вручал премию «Меценат». Главным в этом 
вопросе признали Владимира Евтушенкова за создание 
мультимедийных проектов Русского музея.

В пятницу в Санкт-Петербург приехал господин Путин, 
и лишь тогда, после нескольких дней плодотворной рабо-
ты, состоялось официальное гала-открытие Культурного фо-
рума. В своей речи президент пообещал городу в следующем 
году театральную олимпиаду. Сидевшие в зале Сергей Безру-
ков, Алексей Миллер, Валентина Матвиенко, Георгий Пол-
тавченко и другие деятели культуры понимающе закивали. 
Владимир Путин сказал вдохновляющее: «Культура, искус-
ство, просвещение — это ответ на вызовы варварства, не-
терпимости, агрессивного радикализма, которые угрожают 
нашей цивилизации. Это путь к преодолению разделитель-
ных линий и барьеров, разного рода предубеждений, кото-
рые мешают двигаться вперед». После этих слов гостям по-
казали балет «Петрушка» в хореографии Владимира Варна-
вы. То есть это был вообще-то балет из программы фестива-
ля Context. Diana Vishneva, причем роль Петрушки ранее ис-
полняла сама Диана Вишнева. Но одноактный балет о про-
тивостоянии тонко чувствующего художника и агрессивно-
го масскульта вышел на подмостки высочайшего в тот вечер 
уровня. Госпожа Вишнева смотрела его из царской ложи, го-
сподин Путин — из партера.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Его поздравляет заместитель председателя совета директоров ПАО «Фосагро» Андрей  Гурьев:
— Ваше Святейшество! От себя лично, от имени своих родных и всех тружеников компании «Фосагро» поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Наше личное знакомство и возможность общения с Вами — большая радость для ме-
ня и моих родных. Вашу теплоту и отеческую заботу ощущают и многие наши работники — Вы оказали нам 
честь и положили начало строительству храма Святой Великомученицы Варвары на руднике в заполярном Ки-
ровске. Это было чуть больше года тому назад, а сегодня небесная покровительница горняков уже помогает им 
в жизни и трудах. С Вашего благословения мы возрождаем традицию строительства призаводских храмов и уве-
рены, что они наполнятся паствой. Дай Вам Бог здоровья и душевных сил в Ваших неустанных заботах обо всех 
нас и нашей православной вере!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
патриарху Московскому и всея Руси  
Кириллу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Президентский Совет по правам человека (СПЧ) 
рекомендует Совету федерации (СФ) отклонить 
принятый Госдумой 15 ноября закон о СМИ—
иностранных агентах. В экспертном заключе-
нии СПЧ указывает на некорректные форму-
лировки закона, процедурные нарушения при 
его принятии, а также напоминает, что в зако-
не о СМИ уже есть «правовая норма», позво-
ляющая правительству РФ устанавливать «от-
ветные ограничения» в отношении СМИ тех 
государств, где ограничена деятельность рос-
сийских СМИ. Глава СПЧ Михаил Федотов ска-
зал ”Ъ“, что «как только заключение будет со-
гласовано всеми членами совета, оно будет 
направлено президенту».

В заключении (есть у 
”
Ъ“) на принятые Госдумой 

15 ноября поправки к законам «Об информации, 
информационных технологиях и защите информа-
ции» и «О СМИ» СПЧ предлагает СФ отклонить закон 
и вернуть его в Госдуму «для устранения недостат-
ков». В главе «Межгосударственное сотрудничество 
в области массовой информации» закона «О СМИ», 
говорится в заключении СПЧ, есть норма, соглас-
но которой «правительством могут быть установле-
ны ответные ограничения в отношении корреспон-
дентов СМИ государств, ограничивающих профес-
сиональную деятельность журналистов СМИ, заре-
гистрированных в РФ». Напомним, новый закон по-
зволяет признавать иноагентом любое СМИ, а так-
же любую иностранную структуру, распространяю-
щую информацию, независимо от ее «организаци-
онно-правовой нормы», если они получают финан-
сирование из-за рубежа (см. 

”
Ъ“ от 15 ноября). Разра-

ботан закон как «зеркальный ответ» США на призна-
ние иностранным агентом американского филиала 
телеканала Russia Today.

Проект экспертного заключения, по данным 
”
Ъ“, 

был разослан членам СПЧ поздно вечером в суббо-
ту и пока официально советом не принят. Глава СПЧ 
Михаил Федотов заявил 

”
Ъ“, что документ будет на-

правлен президенту, «как только члены совета про-
голосуют за него», чтобы успеть до того, как закон по-
ступит ему на подпись. Реакцию сенаторов он пред-
сказать не взялся, но отметил, что СФ «всегда внима-
тельно относился н рекомендациям совета».

Как говорится в заключении, ст. 2 закона без-
основательно смешивает правовой статус СМИ 
и правовые статусы «редакции, издателя, вещате-
ля, распространителя», что закон о СМИ допуска-
ет лишь «применительно к информагентствам». 
Пленум Верховного суда в постановлении от 15 ию-
ня 2010 года указывал, что «само по себе средство 
массовой информации не может иметь каких-либо 
прав и обязанностей и, соответственно, не являет-
ся лицом, участвующим в деле», напоминает СПЧ. 
Поэтому положения закона, возлагающего на СМИ 
права и обязанности, предусмотренные законом 
«О некоммерческих организациях» для НКО—ино-
странных агентов, «лишены всякого юридического 
смысла», говорится в заключении. СПЧ указывает, 
что в законе следовало бы уточнить, что речь идет 
не о любых иностранных СМИ, а о тех, продукция 
которых распространяется на территории РФ. Кро-
ме того, СПЧ подчеркивает, что никакой «логиче-
ской связи» между законопроектом о блокировке 
интернет-ресурсов нежелательных организаций 

и поправками по СМИ—иностранным агентам «не 
просматривается», и чтобы столь кардинально из-
менить концепцию законопроекта, «его следовало 
вернуть в первое чтение».

Член СПЧ, директор информационно-аналити-
ческого центра «Сова» Александр Верховский отме-
чает, что закон дает право Генпрокуратуре блоки-
ровать без суда не только те сайты, где были разме-
щены материалы нежелательных организаций, но 
и сайты, а также блоги физических лиц в соцсетях, 
где были ссылки на эти сайты: «Генпрокуратура за-
блокирует твой блог, а ты даже не узнаешь, за что — 
никаких предписаний не было, судебных разбира-
тельств». Член СПЧ, завкафедрой новых медиа фа-
культета журналистики МГУ Иван Засурский счита-
ет, что в РФ работа иностранных СМИ регулируется 
жестче, чем в США: «У нас доля иностранцев в СМИ 
ограничена 20%. Наш ответ несоразмерен действи-
ям США, мы из-за двух медиа (кроме РТ, иностран-
ным агентом в США может быть признано агентст-
во 

”
Спутник“.— 

”
Ъ“) вводим ограничения для всех 

иностранных СМИ».
Глава временной комиссии СФ по защите сувере-

нитета РФ Андрей Климов говорит, что принятый 
Госдумой закон соответствует позиции сенаторов. 
«РФ должна расширять инструменты противодейст-
вия вмешательству во внутренние дела государства, 
в том числе в медийном пространстве, многие наши 
эксперты говорили, что мы опоздали лет на 15,— за-
явил он 

”
Ъ“.— Я бы рекомендовал СПЧ обратиться 

туда же, куда обращались и мы, и дипломаты — в Ва-
шингтон. И взывать к совести США».

Наталья Городецкая

Закон о СМИ—иноагентах  
прошел чтение в СПЧ
И был рекомендован к переписыванию

В интернете опубликован текст открытого пись-
ма к президенту РФ «О защите языков народов 
России» за подписью председателя центрально-
го совета чувашских старейшин Виталия Станья-
ла. В нем говорится, что «московским специали-
стам по национальным вопросам надо оставить 
имперские аппетиты, изучать ситуацию не по 
прокурорским представлениям» и «не ущемлять» 
права чувашей. Руководитель администрации 
главы республики Юрий Васильев заявил ”Ъ“, 
что в Чувашии «нет никаких проблем с изучением 
чувашского языка».

Сайт chuvash.org опубликовал текст открытого 
письма к президенту РФ «О защите языков народов 
России» известного в Чувашии литературоведа, пред-
седателя центрального совета старейшин Чувашско-
го народного конгресса Виталия Станьяла. «Мы счита-
ем, что в Чувашской республике во всех детских садах 
и начальных школах должны равномерно использо-
ваться два государственных языка. В пятых–девятых 
классах во всех школах республики по-прежнему дол-
жен изучаться чувашский язык в достаточном для раз-
вития ребенка объеме»,— говорится в письме. По мне-
нию господина Станьяла, из «двух раздавленных сей-
час» в университетах чувашских филологических фа-
культетов следует открыть «полноценный чувашский 
гуманитарный факультет», а «руководители и специа-
листы всех рангов» в Чувашии «должны элементарно 
понимать чувашскую речь и удовлетворительно знать 
историю, культуру, нравственные устои коренного на-
рода». «Московским специалистам по национальным 
вопросам надо бы оставить имперские аппетиты, из-

учать ситуацию не по прокурорским представлени-
ям, признать чувашей равноправной нацией среди 
других наций РФ и не ущемлять наши законные пра-
ва и обязанности»,— подчеркивает господин Станьял.

Юрий Васильев заявил 
”
Ъ“, что в регионе «нет ни-

каких проблем с изучением чувашского языка»: «Все 
образовательные и учебные стандарты в языковой 
сфере четко и неукоснительно выполняются, ни один 
человек в Чувашии в изучении каких бы то ни было 
языков, а уж тем более чувашского, не ущемляется». 
Чиновник отметил, что «письмо это читал», но счита-
ет его личным, «ни на каких объективных факторах 
не основанным мнением отдельно взятого жителя Чу-
вашии Виталия Станьяла».

«Инициатива по отмене обязательности изучения 
национальных языков является логичным продол-
жением новой национальной политики Кремля,— 
считает глава фракции КПРФ в горсобрании Чебок-
сар Дмитрий Евсеев.— По сути, эта политика являет-
ся прямой противоположностью ельцинского прин-
ципа 

”
берите столько суверенитета, сколько прогло-

тите“. Кампания по отказу от изучения национальных 
языков, к которой сейчас привлекли даже прокурату-
ру, скорее всего, приведет к плачевным последствиям 
для культур многих народов России». Напомним, ра-
нее за сохранение преподавания в школах Татарста-
на татарского языка как второго государственного вы-
ступили президент республики Рустам Минниханов 
и Госсовет, предложившие внести соответствующие 
изменения в федеральные образовательные стандар-
ты. Глава республики заявлял, что нашел понимание 
у федеральных властей, однако Минобрнауки ника-

кого официального ответа властям Татарстана так и не 
дало, а в самой республике начался процесс перепод-
готовки учителей татарского языка.

Юрист, член совета ассоциации «Юристы за гра-
жданское общество» Игорь Михайлов говорит, что со-
вет старейшин не имеет значимого влияния на поли-
тическую и национальную элиту республики, а чу-
вашская общественность «с серьезным запозданием» 
отреагировала на процесс сокращения преподавания 
национальных языков. «Официальные власти респу-
блики промолчали в отличие от руководства Татарс-
тана и Башкортостана. Даже Чувашский националь-
ный конгресс на съезде 28 октября не принял резолю-
цию или обращение по вопросу сохранения системы 
преподавания чувашского языка»,— заявил он 

”
Ъ“. 

Юрист считает, что «чувашские власти боятся подни-
мать дискуссию и лишний раз напоминать федераль-
ному центру» о наличии двух государственных язы-
ков в республике. После поручений президента Ген-
прокуратуре проверить школы на добровольность из-
учения национальных языков и прокурорских про-
верок «наблюдается напряженность» среди чуваш-
ской интеллигенции и представителей националь-
ных организаций, говорит господин Михайлов: «Но 
чувашских общественников всегда отличало отсутст-
вие конфронтации и публичной критики официаль-
ных властей». Он полагает, что процесс сокращения 
количества уроков чувашского языка в школах и да-
же предстоящее увольнение около 200 учителей чу-
вашского «пройдут без каких-либо публичных возму-
щений и митингов».

Олег Ерусланов, Чебоксары

У чувашского языка появился свой защитник
Открытое письмо Владимиру Путину опубликовал  
член Чувашского народного конгресса

Стало известно содержание новой редакции закона 
«Об организации дорожного движения», который го-
товится к принятию Госдумой. В документе описа-
на, в частности, обязанность дорожных служб орга-
низовывать объезды перекрытых на время ремонта 
магистралей. Региональным властям же передадут 
полномочия решать, кого пускать на выделенные по-
лосы. Эта норма, считают эксперты, пролоббирова-
на столичной мэрией, которая намерена пустить ту-
да автомобили каршеринга в рамках развития этой 
услуги в Москве.

Проект закона «Об организации дорожного движе-
ния», напомним, готовился Минтрансом и был принят 
Госдумой в первом чтении в декабре 2016 года. Документ 
стал широко известен благодаря норме, разрешающей 
региональным властям вводить платный въезд для тран-
спорта: идею изначально предложил столичный депар-
тамент транспорта. После мощного общественного резо-
нанса возможность эту из законопроекта убрали, о чем ра-
нее сообщал 

”
Ъ“.

Вчера стали известны подробности документа в вер-
сии, подготовленной ко второму чтению (еще не опубли-
кована). Региональные власти, в частности, смогут само-
стоятельно определять, какой транспорт может быть допу-
щен на выделенные полосы, пояснил вчера глава комите-
та по транспорту Евгений Москвичев. Сейчас, напомним, 
этот вопрос регулируется ПДД: там сказано, что на мар-
шрутные полосы допускается общественный транспорт, 
школьные автобусы, велосипедисты и такси. «Если при-
нимается решение, чтобы скорая помощь по выделенке 
ездила, легковое или маршрутное такси или даже заказ-
ные автобусы с туристами, то, пожалуйста, это будет их 
(регионов.— 

”
Ъ“) право»,— пояснил господин Москвичев.

Подробности 
”
Ъ“ рассказал первый зампред комите-

та по транспорту Виталий Ефимов. По его словам, у парла-
ментариев была идея сделать обязательной бесплатную 
парковку с 20:00 до 8:00 (во всех зонах, где она введена ре-
гиональными властями, для всех пользователей). «Ведь та-
кие парковки изначально создавались для того, чтобы уве-
личить пропускную способность улиц, но ночью-то никто 
не ездит,— объяснил он 

”
Ъ“.— Мы настаивали на такой 

конструкции, но в итоге пришлось оставить решение на 
откуп главам регионов. Избиратели будут с ними сами до-
говариваться». Еще одна норма, рассказал 

”
Ъ“ господин 

Ефимов, обяжет дорожные службы организовать времен-
ную объездную дорогу в случае, если в ходе ремонтных ра-
бот на магистрали перекрыто более 50% проезжей части. 
Кроме того, рассказали 

”
Ъ“ в Минтрансе, законопроект об-

яжет застройщиков учитывать «возможности транспорт-
ной системы при планировании новой застройки», а ор-
ганы исполнительной власти — развивать инфраструкту-
ру для движения пешеходов, велосипедистов.

В департаменте транспорта Москвы информацию о под-
готовке новой версии законопроекта вчера не комменти-
ровали. В Росавтодоре 

”
Ъ“ заявили, что знают о планах де-

путатов. «В настоящее время решение об обеспечении ва-
риантов объезда формируется в проектной документации 
с учетом ситуации на дороге и стоимости возводимого объ-
езда,— пояснили 

”
Ъ“ в ведомстве.— Подведомственные Ро-

савтодору учреждения, в чьем управлении находятся участ-
ки федеральных трасс, обеспечивают альтернативные пу-
ти объезда с сопоставимой пропускной способностью на 
региональной сети, либо строится временный объезд».

«Вопрос, что считать объездом,— говорит координатор 
движения 

”
Синие ведерки“ Петр Шкуматов.— Дорожни-

ки могут сказать: крюк в 200 км — это объездная дорога, 
пользуйтесь». Бесплатная парковка по ночам и так есть во 
многих городах, например в Санкт-Петербурге, отмечает 
Петр Шкуматов: «Москва этой опцией точно не воспользу-
ется. Кто же от денег будет отказываться?» С 2012 года плат-
ный паркинг в Москве собрал более 14 млрд руб., следует 
из данных «Администратора московского парковочного 
пространства». Что касается права регионов самим опре-
делять транспорт, имеющий доступ на выделенные поло-
сы, то, мнению господина Шкуматова, эта поправка вно-
сится в интересах столичных властей, желающих разви-
вать бизнес каршеринга, обеспечив арендные машины 
преимуществом перед другими автомобилями.

По прогнозу Евгения Москвичева, закон «Об организа-
ции дорожного движения» может быть принят до конца 
2017 года.

Иван Буранов

Движение по выделенной полосе 
отрегулируют регионы
Закон «Об организации дорожного движения»  
могут принять до конца года



В закон о Донбассе вносится 
поправка на Америку
Как Рада работает над реинтеграцией юго-востока Украины

На Украине прояснились пер-
спективы принятия закона о ре-
интеграции «оккупированных 
территорий» Донбасса. Спо-
ры о его содержании, в том чи-
сле о том, будет ли включен 
в текст пункт о разрыве отноше-
ний с Россией, шли до последне-
го момента — пока профильный 
парламентский комитет по во-
просам национальной безопас-
ности и обороны не принял ре-
шение снять с рассмотрения 
нашумевшую поправку. К рас-
смотрению документа во вто-
ром чтении парламент вернет-
ся 4 декабря — до этого дня Рада 
не будет собираться. Решающую 
роль в работе над законопроек-
том неожиданно сыграли США, 
оказавшие на депутатов беспре-
цедентное давление, добива-
ясь смягчения позиции украин-
ской стороны. За перипетиями 
дебатов следили в Киеве кор-
респонденты ”Ъ“ Максим Юсин 
и   Янина Соколовская.

Красные линии Киева
«Ни один документ, проходивший 
в последние месяцы через Раду, не 
давался нам так болезненно»,— при-
знается 

”
Ъ“ депутат парламента от 

правящего «Блока Петра Порошен-
ко» (БПП). По его словам, «нервоз-
ность вокруг законопроекта появи-
лась с первого дня и сохраняется до 
сих пор». Документ, вокруг которого 
сломано столько копий, одобрен по-
ка только в первом чтении (6 октя-
бря), а его принятие во втором, пла-
нировавшееся на 16 ноября, в ито-
ге было отложено — в лучшем слу-
чае до начала декабря, а то и на боль-
ший срок.

«В чем суть этого документа? 
В том, чтобы на законодательном 
уровне прочертить красные линии, 
которые Украина ни при каких 
условиях, ни при каком давлении 
со стороны западных партнеров не 
сможет переступить»,— говорит 

”
Ъ“ 

еще один депутат Рады, представля-
ющий другую фракцию, входящую 
в правящую коалицию,— «Народ-
ный фронт».

Какие именно красные линии он 
имеет в виду, собеседник 

”
Ъ“ пояс-

нять не стал, сославшись на то, что 
при изменении поправок к докумен-
ту (а их счет идет на сотни) суть зако-
нопроекта еще может измениться.

Свою версию того, какие крас-
ные линии хотели бы прочертить 
власти Украины, 

”
Ъ“ предложил ки-

евский политолог Дмитрий Джан-
гиров: «Главная позиция, которую 
депутаты при любом раскладе бу-
дут отстаивать, такова — документ 
фиксирует, что все органы власти, 
находящиеся в Донецке и Луганске, 
считаются оккупационными орга-
нами России. А, следовательно, ни 
один принятый ими акт, кроме ак-
та о рождении и смерти, не будет 
признаваться законным. Даже всту-
пление в брак, даже договор купли-
продажи. Кроме того, зафиксиро-
ван пункт об оккупации Донбасса 
Россией. Из чего следует, что, даже 
если каким-то образом удастся ре-
шить вопрос с размещением в реги-
оне миротворцев ООН, это не сни-
мает вопрос об оккупации. А при 
оккупации нельзя проводить ника-
кие выборы в местные органы влас-
ти, о которых говорится в минских 
соглашениях».

Другой собеседник 
”
Ъ“, депутат 

Рады от Радикальной партии Игорь 
Попов, настроен не столь пессими-
стично. По его мнению, «теоретиче-
ски возможна схема», при которой 
сначала в Донбасс заходит неболь-
шая группа миротворцев ООН, по-
том Рада принимает законы, упомя-
нутые в минских соглашениях (об 
амнистии, местных выборах и т. д.), 
затем миротворцы выходят к грани-
це непризнанных республик с Рос-
сией, после чего в регионе прово-
дятся местные выборы.

Но это — в идеале. На практике 
же закон о реинтеграции по мере 
внесения в него поправок приобре-
тает все более отчетливую антирос-
сийскую направленность. К приме-
ру, Россия названа «страной-агрес-
сором», а «деоккупация» Донбасса, 
о которой в первоначальной редак-
ции говорилось отдельно, в резуль-
тате была увязана с судьбой Крыма, 
что едва ли вызовет позитивную ре-
акцию в Москве.

Ультиматум  
Курта Волкера
Впрочем, на этапе утверждения до-
кумента позиция Москвы депута-
тов Рады волновала в наименьшей 
степени. А в наибольшей их инте-
ресовало мнение США. И здесь в ка-
кой-то момент возникли серьезные 
и для многих неожиданные про-

блемы. Их обозначил спецпредста-
витель Госдепартамента по Украи-
не Курт Волкер, прилетевший в Ки-
ев с экстренным, не анонсирован-
ным заранее визитом в конце ок-
тября. Как и в ходе своей предыду-
щей, августовской поездки, госпо-
дин Волкер встретился с депутата-
ми Рады. Однако тональность его 
высказываний на сей раз была со-
вершенно иной.

«В августе Волкер только слушал 
участников встречи и практически 
не высказывал собственных сужде-
ний. Сейчас контраст был разитель-
ным,— рассказывает 

”
Ъ“ украин-

ский парламентарий, отвечающий 
за внешнеполитическую деятель-
ность.— Общаясь с руководителя-
ми фракций, он фактически выдви-
нул ультиматум. Суть его послания 
была такова: мы все на Западе уста-
ли от вашей непредсказуемости 
и ваших капризов. Поэтому изволь-
те проголосовать за те законы, ко-
торые вы обязались принять в рам-
ках минских соглашений, не ослож-
няйте нам жизнь».

По сведению источников 
”

Ъ“, 
практически никто из собеседни-
ков Курта Волкера не стал ему воз-
ражать. Единственным исключе-
нием оказался представитель Ра-
дикальной партии, возглавляемой 
Олегом Ляшко.

С точки зрения США, закон о ре-
интеграции Донбасса должен от-
крыть путь к мирному урегулирова-
нию — в частности, облегчить при-
нятие решения о развертывании 
в регионе миротворцев ООН. Одна-
ко тот факт, что представители пар-
ламентского большинства не стали 
вступать в дискуссию с американ-
ским дипломатом, вовсе не означа-
ет, что они взяли под козырек и дис-
циплинированно взялись за реали-
зацию повестки дня США.

Частью этой повестки, как сооб-
щил депутатам Рады господин Вол-
кер, было принятие в Совете Без-
опасности ООН резолюции о раз-
вертывании в Донбассе миротвор-
ческой миссии до конца года. Аме-
риканцам было важно, чтобы за это 
решение проголосовала сама Укра-
ина, которая до 1 января остается 
непостоянным членом Совбеза. Но 
законопроект о реинтеграции Дон-
басса увяз в поправках, своевре-
менно не был принят во втором чте-
нии, а теперь парламент соберется 
только 4 декабря. Учитывая прибли-
жение рождественских праздни-
ков, крайне маловероятно, что СБ 
ООН сможет заняться вопросом ми-
ротворцев до конца года — до исте-
чения украинского мандата. Время 
упущено.

Вмешательство 
президента
Еще одним камнем преткнове-
ния в ходе предварительного обсу-
ждения законопроекта был пункт 

о разрыве дипотношений с Рос-
сией, который собирался внести 
(а по некоторым данным и по его 
собственным словам в телеинтер-
вью, внес) депутат Рады от БПП 
Иван Винник. После того как 8 но-
ября 

”
Ъ“ первым сообщил об этой 

инициативе, обсуждение вопро-
са вышло на самый высокий уро-
вень и едва не спровоцировало ди-
пломатический скандал. По све-
дениям 

”
Ъ“, представители запад-

ных посольств дали понять укра-
инским официальным лицам, 
что упоминавшийся в тексте раз-
рыв дипотношений создает нега-
тивный фон для урегулирования 
в Донбассе, на которое рассчиты-
вают американцы и европейцы.

Инициативу депутата Винника 
собеседники 

”
Ъ“ в БПП расценили 

как «идеологическую диверсию», 
напоминая о том, что парламен-
тарий, несмотря на формальную 
принадлежность к президентской 
фракции, тесно связан с радикаль-
ными представителями другой по-
литической силы — «Народного 
фронта». А их целью было создать 
для президента Петра Порошенко 
дополнительные проблемы на ме-
ждународной арене в связи с вне-
сением резонансной поправки.

По данным источников 
”

Ъ“ 
в Киеве, перелома в ситуации уда-
лось добиться после того, как пре-
зидент Порошенко провел беседу 
с депутатом Винником. После это-
го парламентарий смягчил свой 
подход, а его союзники согласи-
лись не настаивать на немедлен-
ном внесении в документ пункта 

о разрыве дипотношений. 17 но-
ября профильный комитет по во-
просам национальной безопасно-
сти и обороны снял с рассмотре-
ния поправку Винника.

Из этого, впрочем, вовсе не сле-
дует, что разрыв отношений с Рос-
сией снимается с повестки дня. «Та-
кие решения удобно продвигать, 
когда кому-то надо что-то украсть. 
Три дня все будут говорить о наказа-
нии 

”
агрессора“, а кто-то тем време-

нем незаметно приватизирует тру-
бу»,— раскрывает 

”
Ъ“ «циничную 

политическую кухню» один из де-
путатов Рады.

По мнению украинского полито-
лога Владимира Цыбулько, для раз-
рыва отношений есть и рациональ-
ные причины. «Смысла держать 
в России диппредставительство 
нет. Все равно наших консульских 
работников зачастую не пускают 
к арестованным украинским гра-
жданам,— говорит он 

”
Ъ“.— Дру-

гое дело, если представлять интере-
сы Киева в Москве будет влиятель-
ная мировая держава — например, 
Германия. От нее Россия просто так 
не отмахнется, с ней она будет вы-
нуждена считаться».

«Вопрос о разрыве отношений 
с Россией, скорее всего, отложен 
в долгий ящик,— предполагает еще 
один собеседник 

”
Ъ“, депутат Рады 

от БПП Александр Черненко.— Ду-
маю, в итоге мы получим некий 
символический акт, а не фундамен-
тальный документ, создающий ко-
му-либо серьезные проблемы».

Атака с двух сторон
Что касается собственно закона 
о реинтеграции, то его судьба будет 
решаться уже в декабре, когда у Ра-
ды перед рождественскими кани-
кулами будут еще две сессионные 
 недели.

«Закон атакуют с двух сторон,— 
рассказывает 

”
Ъ“ близкий к админи-

страции президента Украины полит-
технолог Виктор Уколов.— С одной 
стороны, люди Игоря Коломойско-
го, 

”
Самопомощь“, 

”
Свобода“ воз-

мущаются тем, что он недостаточно 
жесткий. С другой стороны, сторон-
ники Юлии Тимошенко и 

”
Оппози-

ционного блока“ уверяют, что доку-
мент, напротив, слишком радикаль-
ный. Они против введения военно-
го положения на контролируемой 
нами территории Донецкой и Лу-
ганской областей, опасаясь, что это 
помешает проводить там выборы». 
При этом собеседник 

”
Ъ“ убежден: 

президент Порошенко настроен на 
урегулирование в Донбассе, ради 
этого он готов принимать даже не-
популярные решения.

Наиболее ожесточенно закон о ре-
интеграции критикуют представите-
ли «Оппозиционного блока» (правда, 
далеко не все — большинство пред-
почитает в открытую конфронтацию 
с властью не вступать). «Надо было от-
менить блокаду Донбасса, а мы вме-
сто этого Россию сто раз агрессором 
называем. Да хоть двести раз назо-
вите — от этого конфликт не прекра-
тится. Сегодня партия войны — это 
правящая коалиция в целом, а пар-
тия мира — это 80% населения Укра-
ины»,— заявил в эфире телеканала 
NewsOne депутат от «Оппозицион-
ного блока» Вадим Новинский.

Впрочем, это точка зрения явно-
го меньшинства парламентариев, 
и власти едва ли станут к ней при-
слушиваться. Представители до-
минирующих в Раде «патриотиче-
ских сил», напротив, задумывают-
ся о том, как во втором чтении вне-
сти в закон дополнительные хлест-
кие формулировки, которые оце-
нит «национально ориентирован-
ный электорат». Единственное ог-
раничение в этом смысле — пози-
ция США. Курт Волкер в ходе визи-
та в Киев предупредил: закон дол-
жен восприниматься в мире как 
компромисс, как демонстрация до-
брой воли со стороны Украины, а не 
как еще один шаг к конфронтации.

И к этой «настоятельной реко-
мендации» нового стратегическо-
го союзника депутаты, по мнению 
большинства киевских собеседни-
ков 

”
Ъ“, вынуждены будут прислу-

шаться, наступив на горло собст-
венной патриотической песне. Бла-
го запрос части общества на ради-
кальный патриотизм можно реали-
зовать в других законопроектах.

«Вы бы видели, с каким вооду-
шевлением некоторые коллеги 
в парламенте рассказывали мне, 
что признание выходным днем ка-
толического Рождества 25 декаб-
ря — это страшный удар по Путину, 
окончательный выход Украины из 
сферы влияния Москвы,— расска-
зывает 

”
Ъ“ депутат Рады от одной из 

оппозиционных партий.— И ведь 
они действительно так считают. Да-
же мое напоминание о том, что в Бе-
лоруссии 25 декабря уже давно вы-
ходной день и Путина это абсолют-
но не волнует, их ничуть не смути-
ло. Этим людям удобнее, комфорт-
нее жить в мире собственных иллю-
зий. Ожидать от них рационального 
подхода не приходится».

В ходе своего  последнего 
визита в Киев спецпред-
ставитель Госдепарта-
мента США Курт  Волкер 
говорил с украинскими 
 депутатами языком ульти-
матумов  ФОТО REUTERS

Сирии нашлось  
место под Антальей

Турецкая сторона обозначила 
и более конкретную повестку — об-
суждение шагов по снижению уров-
ня насилия в Сирии, ситуацию в зо-
нах деэскалации, доставку гумани-
тарной помощи и вклад, который 
могут внести страны-гаранты.

Кроме того, министры должны 
были обсудить повестку и состав 
участников Конгресса сирийско-
го национального диалога в Сочи, 
с инициативой проведения которо-
го ранее выступила Россия (см. 

”
Ъ“ от 

1 ноября). Как ранее сообщило «РИА 
Новости», встреча может пройти с 2 
по 4 декабря — эти же даты предва-
рительно подтвердил и источник 

”
Ъ“, знакомый с подготовкой ме-

роприятия. Череда встреч разного 
уровня должна завершиться новым 
раундом межсирийских консульта-
ций 28 ноября в Женеве.

Вчера в своем заявлении по ито-
гам переговоров Сергей Лавров был 
предельно краток. Итоги встречи, 
длившейся около двух часов, ми-
нистр подвел за 50 секунд, сообщив, 
что «работа была очень полезной», 

«договорились по всем ключевым 
вопросам», и теперь дипломаты до-
ложат об итогах встречи президен-
там трех стран, которые уже на этой 
неделе соберутся на саммит в Сочи. 
При этом на конкретные вопросы 
(например, о том, достигнут ли ком-
промисс по поводу участия в кон-
грессе в Сочи курдских переговор-
щиков и будет ли расширено при-
сутствие наблюдателей от стран-га-
рантов в районе Идлиба) министр 
ответил уклончиво. Вопрос 

”
Ъ“ 

о возможном создании в Сирии пя-
той зоны деэскалации он также пе-
реадресовал в военное ведомство, 
напомнив о предстоящей встрече 
руководителей генштабов. «Имен-
но военные вырабатывают те дого-
воренности, которые потом рассма-
триваются на земле»,— пояснил го-
сподин Лавров.

Галина Дудина, Белек
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мировая политика
Премьер Ливана 
не торопится в Бейрут
Саад Харири встретился 
с Эмманюэлем Макроном

Премьер-министр Ливана Саад 
Харири, объявивший о своей от-
ставке в ходе визита в Саудов-
скую Аравию, покинул королев-
ство и вернется домой на этой 
неделе. Приближающаяся раз-
вязка загадочной истории с пре-
быванием премьера в Эр-Рияде, 
впрочем, не сулит скорого раз-
решения кризиса в Ливане, выз-
ванного противоборством между 
Саудовской Аравией и Ираном. 
Подтверждением этого стало де-
монстративное неучастие главы 
МИД Ливана в созванном вчера 
в Каире по инициативе Эр-Ри-
яда экстренном заседании Ли-
ги арабских государств, обсу-
дившем пути противодействия 
«иранской угрозе».

Задержавшийся в Саудовской 
Аравии на целых две недели Саад 
Харири прервал свое пребывание 
в королевстве, в минувшую субботу 
прилетев из Эр-Рияда в Париж. Пе-
реговоры с президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном в Елисей-
ском дворце снизили, но полностью 
не сняли напряженность вокруг фи-
гуры Харири, сохранив недосказан-
ность обстоятельств пребывания 
«ливанского узника» в Эр-Рияде и его 
заявления об отставке, прозвучавше-
го не дома, а на территории Саудов-
ской Аравии.

По итогам переговоров с прези-
дентом Макроном Саад Харири под-
твердил намерение вернуться в Ли-
ван в ближайшие дни, рассчитывая 
принять участие в торжествах по слу-
чаю Дня независимости, намечен-
ных на 22 ноября. Кроме того, гово-
ря о внутриполитической ситуации 
в Ливане, он пообещал «объявить 
о своей позиции по всем темам по-
сле переговоров с президентом Ми-
шелем Ауном».

До своего возвращения в Бейрут 
Саад Харири, помимо визита в Па-
риж, намерен также посетить Египет 
и Кувейт. В связи с этим глава МИД 
Ливана Джебран Басиль напомнил, 
что в Бейруте Саада Харири по-преж-
нему считают не отставным, а дейст-
вующим премьером, совершающим 
зарубежную поездку.

Примечательно, что подробности 
переговоров Саада Харири и Эмма-
нюэля Макрона в Париже не разгла-
шаются. Однако вскоре после встре-
чи с ливанским премьером госпо-
дин Макрон провел телефонный раз-
говор с президентом США Дональ-
дом Трампом, обсудив с ним ливан-
ский кризис. По его итогам пресс-
служба Белого дома сообщила о до-
стигнутой договоренности «работать 

с союзниками для того, чтобы про-
тивостоять дестабилизирующей де-
ятельности в регионе» Ирана и бази-
рующейся в Ливане шиитской груп-
пировки «Хезболла».

Ранее со схожими обвинения-
ми выступил сам Саад Харири, в хо-
де пребывания в Эр-Рияде обвинив-
ший «Хезболлу» и Иран в планирова-
нии покушения на его жизнь и рас-
качивании ситуации в стране и араб-
ском мире (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

15 ноября).
Впрочем, неоконченная история 

Саада Харири остается лишь одним 
из звеньев в длинной цепи предель-
но обострившегося противостояния 
Саудовской Аравии и Ирана, прохо-
дящего одновременно на площад-
ках сразу нескольких арабских госу-
дарств, в том числе Ливана. Вчера по 
инициативе Эр-Рияда в Каире прош-
ло экстренное заседание Лиги араб-
ских государств на уровне минист-
ров иностранных дел, главным во-
просом которого стало противодей-
ствие «вмешательству Ирана в дела 
региона». Кроме того, на встрече бы-
ла рассмотрена кризисная ситуация 
в Ливане. Напомним, что скандал 
вокруг Саада Харири послужил од-
ним из поводов, заставивших Эр-Ри-
яд неделю назад выступить с предло-
жением собрать в Каире встречу ЛАГ.

Еще одним поводом стал проис-
шедший 2 ноября перехват саудов-
скими силами ПВО баллистической 
ракеты «Буркан-2», с помощью кото-
рой йеменские формирования из ло-
яльного Тегерану движения «Ансар 
Аллах» попытались обстрелять аэро-
порт вблизи Эр-Рияда. В Тегеране об-
винения в «иранском следе» катего-
рически отвергают.

Это не помешало руководству ЛАГ 
в ходе вчерашнего заседания при-
звать арабский мир выступить еди-
ным фронтом против Тегерана. «То, 
что делает Иран против некоторых 
арабских стран, требует принятия 
комплекса мер, призванных остано-
вить нарушения, вмешательства и уг-
розы, к которым прибегает Иран»,— 
заявил накануне встречи замести-
тель генсека ЛАГ Хоссам Заки.

Обращает на себя внимание, что 
глава МИД Ливана Джебран Басиль 
предпочел проигнорировать внео-
чередную встречу ЛАГ, имевшую от-
четливую антииранскую направлен-
ность. Таким образом, раскол вну-
три ливанского руководства на сто-
ронников и противников Тегерана 
сохраняется, грозя стране хрониче-
ской нестабильностью и продолже-
нием внутриполитического кризиса.

Сергей Строкань

Главы МИД России, 
Турции и Ирана обсудили 
сирийское урегулирование 
в курортном Белеке — 
без галстуков
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС

С точки зрения США, закон о реинте-
грации Донбасса должен облегчить 
принятие решения о развертывании 
в регионе миротворцев ООН



Банковским клиентам предложили белый список
Компаниям продают мониторинг рисков нарушения антиотмывочного закона
Массовые блокировки счетов стимулируют новый 
бизнес — предупреждение банковских клиентов о ри-
сках попадания в черные списки. Так, Модульбанк 
предложил в том числе и сторонним компаниям ре-
шение по мониторингу ключевых рисков, из-за ко-
торых бизнесу обычно закрывают счета. Эксперты 
указывают на востребованность такой услуги — пред-
приниматели готовы платить, чтобы избежать блоки-
ровок. Впрочем, гарантий такой мониторинг не дает.

О том, что небольшой Модульбанк (специализируется на 
обслуживании малых предприятий, входит в третью сотню 
по активам) запускает систему мониторинга, цель которого 
предостеречь компании от нарушения антиотмывочного за-
кона (115-ФЗ), 

”
Ъ“ рассказали в банке. Сервис под названием 

«Белый бизнес» контролирует 17 ключевых рисков попада-
ния компании в черный список отказников и выдает клиен-
ту четкие рекомендации по снижению обнаруженных ри-
сков. Сервис доступен для любых компаний через специаль-
ную «дочку» банка. Доступ к полной версии анализа и советам 
обойдется в 5 тыс. руб.

• Черный список отказников ЦБ рассылает банкам с июня те-
кущего года. В него попадают клиенты, которым банки отка-
зали в обслуживании или проведении операций из-за подозре-
ний в нарушении антиотмывочного закона. Попадание в спи-
сок фактически лишает человека или компанию доступа к бан-

ковским услугам: банки, как правило, отказывают таким 
клиентам в приеме на обслуживание и проведении платежей 
(см. 

”
Ъ“ от 6 октября). Количество отказников стремитель-

но увеличивается: с июня по октябрь оно выросло с 200 тыс. 
до 460 тыс. (см. 

”
Ъ“ от 24 октября).

Все параметры мониторинга в Модульбанке не раскрыва-
ют, но поделились определенными примерами. Так, общая на-
логовая нагрузка от дебетового оборота за 90 и 180 дней долж-
на быть не менее 0,9% и соответствовать показателям по отра-
сли. К «плохим знакам» относятся также высокие показатели 
по переводам гражданам и снятию наличных, низкие (мень-
ше 9% по отношению к дебетовому обороту) остатки на счете, 
списания на контрагентов с плохой репутацией.

Аналога продукта на рынке пока нет, однако банки други-
ми методами пытаются оградить своих клиентов от попада-
ния в черный список. Промсвязьбанк на регулярной основе 
консультирует клиентов через персональных менеджеров, 
например напоминает о сроках налоговых платежей, рас-
сказал руководитель блока «Средний и малый бизнес» Пром-
связьбанка Александр Чернощекин. «В Альфа-банке несколь-
ко лет существует бесплатный сервис проверки контраген-
тов,— сообщили в пресс-службе банка.— Можно проверить 
контрагента до заключения договора в личном кабинете клу-
ба клиентов и распечатать протокол проверки для доказа-
тельства состояния контрагента при заключении договора. 

При отправке и получении платежа контрагенты также мар-
кируются светофором в зависимости от рейтинга».

Банкиры отмечают: цена мониторинга, предложенного 
Модульбанком, сопоставима в среднем со стоимостью ежеме-
сячного обслуживания банковского счета и слишком высока 
для предпринимателей. «Есть некоторые сомнения относи-
тельно готовности предпринимателей платить за это такую 
сумму — для микробизнеса это высокая стоимость»,— указа-
ли в Альфа-банке.

Впрочем, ситуация вокруг массовых блокировок счетов и 
черного списка отказников настолько обострилась, что сер-
вис будет востребован, считают эксперты. «Компании готовы 
платить за то, чтобы им четко разъясняли, как не заступать за 
красные флажки»,— считает исполнительный вице-прези-
дент АРБ Эльман Мехтиев. «Предприниматели не понимают, 
почему блокируют их счета, ощущают себя в безвыходной си-
туации, так что рады будут за деньги решить вопрос»,— пола-
гает член президиума «Опоры России» Алексей Небольсин. Од-
нако подобный мониторинг не панацея. Механический под-
ход может не дать результата, предупреждает Александр Чер-
нощекин, указывая, что подобные решения должны быть чет-
ко настроены на особенности бизнеса конкретного клиента.

В ЦБ сообщили, что не знакомы с данным продуктом и ком-
ментарии преждевременны.

Юлия Полякова

Металлурги бьют тре-
вогу из-за возврата НДС 
на лом черных и цвет-
ных металлов, который 
был одобрен Госдумой 
наравне с непопулярным 
налогом на движимое 
имущество. В отрасли 
считают, что это выль-
ется в дополнительные 
 налоговые траты в раз-
мере 150   млрд руб. и при-
ведет к удорожанию 
металла на 5–10%. Ме-
таллурги просят прави-
тельство отменить введе-
ние налога, но надежда 
небольшая, признают 
 собеседники 

”
Ъ“.

Ассоциация «Русская 
сталь», объединяющая круп-
нейших игроков, сообщи-
ла, что «в экстренном поряд-
ке» отправила 15 ноября об-
ращение в правительство и 
Госдуму. Лоббисты выступа-
ют против поправок к Нало-
говому кодексу, которые воз-
вращают налог на движимое 
имущество и НДС на лом и 
отходы черных и цветных 
металлов. Обращение бы-
ло отправлено, в частности, 
первому вице-премьеру Иго-
рю Шувалову, министру фи-
нансов Антону Силуанову, 
главе Минэкономики Мак-
симу Орешкину и председа-
телю профильного комитета 
Госдумы Андрею Макарову.

Возврат налога на движи-
мое имущество широко обсу-
ждался (см. 

”
Ъ“ от 16 и 8 ноя-

бря), но налогообложение ло-
мозаготовителей до сих пор 
не привлекало внимания 
лоббистов. Между тем, как 
указывает «Русская сталь», 
«реинкарнация НДС на лом 
черных металлов в текущих 
условиях приведет к отвле-
чению из оборотных средств 
в отрасли не менее 25 мл-
рд руб. ежеквартально». На-
лог отменили в 2009 году из-
за неэффективности, это по-
зволило убрать серые схемы 
ломозаготовки, которые из-
за незаконного возмещения 
НДС стоили бюджету 20 млрд 
руб. в год, напоминают в ассо-
циации.

Директор НП «НСРО 
”
Ру-

слом.ком“» (объединяет свы-
ше 160 ломозаготовителей, 
включая структуры круп-
нейших металлургов) Вик-
тор Ковшевный считает, что 
последствия внедрения НДС 
на лом будут «катастрофиче-
скими не столько для загото-
вителей, сколько для потре-
бителей лома». «Оборот лома 
черных и цветных металлов 
в РФ — около 900 млрд руб. в 
год, совокупный НДС с уче-
том экспорта — около 150 мл-
рд руб.»,— говорит он. Госпо-
дин Ковшевный подчерки-
вает, что, судя по общению с 

банками, которые уже полу-
чают инструкции по прове-
дению счетов, речь идет об 
уплате агентского НДС поку-
пателями лома. «То есть речь 
идет о резком взлете затрат 

на сырье, что может привес-
ти к удорожанию продукции 
металлургов на 5–10%»,— ука-
зывает эксперт. По его сло-
вам, выгоду получают экс-
портеры лома, которые могут 

закупать его у физлиц (НДФЛ 
на сбор лома нет).

Рынок черного лома в РФ 
составляет 35–40 млн тонн в 
год, цветного — до 1–1,5 млн 
тонн в год, по оценкам «Ру-
слом.ком». В черной метал-
лургии свыше половины ло-
ма идет в электросталепла-
вильное производство, в себе-
стоимости мини-заводов за-
траты на лом составляют 65–
80%. По данным «Русской ста-
ли», на выплавку стали в элек-
тропечах ежегодно приходит-
ся около 20–21 млн тонн, или 
чуть меньше трети годового 
выпуска РФ. Вторичное мед-
ное сырье используют круп-
ные РМК и УГМК, основные 
алюминиевые компании 
(«Русал» и «Арконик СМЗ») 
вторсырье не берут.

Но экстренная отправка 
обращений не успела: Госду-
ма одобрила поправки в тре-
тьем чтении утром 16 ноября. 
«Опоздали. Вечером письма 
ушли на всех, но 

”
бешеный 

принтер“ быстрее»,— сетует 
источник 

”
Ъ“ среди металлур-

гов. Проект поправок к НК не 
обсуждался с бизнесом и не 
был согласован в установлен-
ной форме с ведомствами, го-
ворят в «Русской стали». Не уч-
тены отрицательное заключе-
ние Минпромторга, позиция 
«Деловой России», а при сборе 
заключений от министерств 

аппарат правительства не за-
просил Минприроды, гово-
рят в «Руслом.ком».

Первый зампред комите-
та Госдумы по бюджету и на-
логам Ирина Гусева заявила 
ТАСС, что «до принятия в пер-
вом чтении приглашали на 
площадку комитета экспер-
тов, посмотрели, что есть от-
расли, есть такой бизнес», для 
которого, с точки зрения ко-
митета, «достаточно было на-
логовых каникул». «Я не ви-
дела возмущения, не знаю 
об этом, но если это есть, бу-
дем слушать. Закон — живой 
механизм, в него могут вно-
ситься поправки»,— сказала 
госпожа Гусева. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли настроены 

скептически. Предложения 
по НДС на лом вносились ко 
второму чтению, министер-
ствам давалось около суток на 
рассмотрение 140-странично-
го документа, и не факт, что 
все успели проанализировать 
его и подготовить позицию, 
но это не помешало приня-
тию поправок, рассказывают 
собеседники 

”
Ъ“. Они ожида-

ют, что Совет федерации мо-
жет рассмотреть поправки 
20 ноября, но не рассчитыва-
ют, что НДС на лом будет отме-
нен, «исходя из того, с какой 
скоростью проходил проект 
в Госдуме».

Анатолий Джумайло
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22396,80 (+45,68)
РТС 1132,45 (+5,93)
FTSE 100 7380,68 (−6,26)

DAX 30 12993,73 (−53,49)
DJIA 23358,24(−100,12)
NASDAQ Composite 6782,79 (−10,50)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.11.17
Австралийский доллар 45,0404
Английский фунт 78,9236
Белорусский рубль** 29,7271
Датская крона* 94,4569

Доллар США 59,6325
Евро 70,3604
Индийская рупия*** 91,7988
Казахский тенге*** 17,9505

Канадский доллар 46,7193
Китайский юань* 89,8702
Норвежская крона* 72,6304
СДР 84,0371

Сингапурский доллар 43,9541
Новая турецкая лира 15,3399
Украинская гривна* 22,4943
Шведская крона* 70,8822

Швейцарский франк 60,1437
Японская иена*** 52,9643
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Политическое восприятие корруп-
ции не отменяет того, что с точки зре-
ния государства как сервисной струк-
туры для общества проблема корруп-
ции — это проблема технологиче-
ская: за пределами морали и ценно-
стей это незаконное вмешательство 
в госфункции с корыстными целями. 
Точные оценки «стоимости корруп-
ции» выглядят разочаровывающими, 
тем не менее они необходимы для 
оценки того, что с ней вообще мож-
но делать, и в этом смысле последняя 
работа Международного валютного 
фонда (МВФ) «Коррупция, налоги и 
администрирование» ценна тем, что 
снимает часть иллюзий.

Одна из наиболее очевидных и рас-
пространенных прямых мотиваций 
коррупционных схем (существуют и 
косвенные мотивации, иногда даже 
более значимые, чем прямые, напри-
мер защита положения отдельных 
властных групп в обществе) — сниже-
ние налогообложения. МВФ конста-
тирует справедливость известного 
еще с середины 1990-х тезиса эконо-
мистов о том, что во второй половине 
XX века в странах с уровнем налогово-

го перераспределения менее 15% ВВП 
(этот порог при современной модели 
государства отделяет страны, способ-
ные к быстрому экономическому ро-
сту, от стагнирующих) главная причи-
на невозможности преодолеть барьер 
— коррупция. В МВФ констатируют, 
что в среднем страны с «низким уров-
нем коррупции» (используются раз-
ные по источникам индексы воспри-
ятия коррупции TI и индекс CCI Все-
мирного банка по более чем ста стра-
нам и данные за 1995–2014 годы) име-
ют уровень налогового перераспре-
деления на 12 процентных пунктов 
ВВП выше, чем «высококоррумпиро-
ванные». Коррупция в разной степе-
ни определяет способность уходить 
от разных видов налогов: в большей 
степени она ответственна за низкий 
уровень уплаты НДС, причем, что по-
казательно, именно борьба с корруп-
цией вокруг НДС оздоровляюще вли-
яет на восприятие коррупции в стра-
не в целом. Добиться того же эффекта 
борьбой с неуплатами таможенных 
пошлин, социальных сборов и нало-
га на прибыль, видимо, невозможно, 
что неудивительно: там, где он вве-
ден, НДС — основной налог на пред-
принимательство.

Наиболее же эффективным с тех-
нократической, налоговой точки зре-
ния в борьбе с коррупционным укло-
нением от налогов является мера, ре-
ализованная в России еще в начале 
2000-х,— это создание профильных 
налоговых инспекций по крупным 
налогоплательщикам (ИКН). Это ра-
ботает, хотя во всем мире при созда-
нии ИКН велись разговоры о том, что 
они нужны для ухода крупного биз-
неса от налогов и больше ни для чего. 
Напротив, крайне популярные после 
2010 года в мире специнспекции по 
среднему и малому бизнесу, как и ан-
тикоррупционные налоговые агент-
ства / офисы, по оценкам МВФ, в ча-
сти повышения сбора налогов почти 
не работают. Что значит «меры работа-
ют»? Введение ИКН повышает в следу-
ющие три года сборы налогов в сред-
нем на 0,6% ВВП. Да, всего на 0,6%. 
Прочее — вопрос политики и мора-
ли, там можно достичь большего.

правила  
игры

Как выяснили в МВФ, 
налоговые инспек-
ции по крупным на-
логоплательщикам 
оказались действен-
ным инструментом 
снижения коррупции

оценивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Металлургам вернули ломовой налог
Расходы на НДС оцениваются в 150 млрд рублей

Halliburton все дальше от покупки «Новомета»
Сделка отложена на неопределенный срок
Покупку пермской машиностроитель-
ной компании «Новомет» американ-
ской Halliburton может постичь участь 
сделки 2015 года, когда Schlumberger 
безуспешно пыталась приобрести рос-
сийскую EDC. Как рассказали 

”
Ъ“ в «Но-

вомете», сделка с Halliburton отложе-
на на неопределенный срок. Причины 
отсрочки официально не называются, 
но параллельно «Новометом» интере-
суются другие инвесторы, в том числе 
Saudi Aramco. По мнению экспертов, 
правительство не одобрит данную сдел-
ку, пока в отношении отрасли действу-
ют санкции США.

Сделка по приобретению американской 
нефтесервисной компанией Halliburton 
100% пермского «Новомета» отложена на 
неопределенный срок, сообщили 

”
Ъ“ в рос-

сийской компании. О причинах такого ре-
шения не сообщается. Как в мае писал 

”
Ъ“, 

ФАС сочла «Новомет» стратегической ком-
панией, поэтому сделку должны были вы-
нести на правительственную комиссию 
по иностранным инвестициям. Еще в кон-
це октября заместитель главы ФАС Андрей 
Цыганов говорил, что служба рассмотрит 
заявку Halliburton в ближайшее время, об 
итогах рассмотрения не сообщалось. В ФАС 
не комментируют эту сделку. Представи-

тель первого вице-премьера Игоря Шува-
лова не ответила на запрос.

«Новомет» занимается производством неф-
тепогружного оборудования. Контрольный 

пакет принадлежит менеджменту компании, 
30,76% — у «Роснано», миноритарные доли — 
у фондов Baring Vostok и Russia Partners.

Летом 2016 года продать долю в «Новомете» 
решило «Роснано», выставив ее на аукцион за 
7,5 млрд руб., затем цена поднялась до 10 млрд 
руб. Halliburton предложила в два раза боль-
ше конкурентов и в пять раз больше затрат 
«Роснано», говорил в мае глава госкомпании 
Анатолий Чубайс. В «Роснано» заявили 

”
Ъ“, 

что открыты ко всем выгодным предложени-
ям по покупке пакетов портфельных компа-
ний, в том числе доли в «Новомете», при этом, 
по информации «Роснано», сделка на прави-
тельственную комиссию не выносилась. По 
словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуаци-

ей, покупкой доли «Роснано» в «Новомете» ин-
тересуются несколько крупных промышлен-
ных инвесторов помимо Halliburton. В част-
ности, интерес к «Новомету» может проявить 
нефтяная компания Саудовской Аравии Saudi 
Aramco, следует из протокола российско-сау-
довской межправительственной комиссии.

Собеседники 
”
Ъ“ изначально полагали, 

что продажа «Новомета» Halliburton столк-
нется с теми же проблемами, которые по-
мешали Schlumberger купить российскую 
Eurasia Drilling Company (EDC) в 2015 году. 
Тогда ФАС предложила, чтобы сделка была 
одобрена с рядом условий: требовались га-
рантии защиты гостайны, гендиректором 
EDC должен был быть гражданин РФ, а при 
возможных санкциях доля должна была 

быть продана инвестору из РФ. Schlumberger 
готова была согласиться, но правительствен-
ная комиссия даже не стала рассматривать 
сделку (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября 2015 года).

«Причиной отсутствия согласования сдел-
ки по 

”
Новомету“ может быть решение участ-

вующих в ней компаний скорректировать ус-
ловия сделки по текущей ситуации. Возмож-
но, еще не принято окончательное решение 
правительственной комиссией по контролю 
над иностранными инвестициями»,— отме-
чает Наталья Пантюхина из НП-ЭДВАЙС. По 
ее мнению, регулятору и правительству не-
обходимо удостовериться, что после покупки 
американцами акций «Новомета» не будет уг-
розы приостановления деятельности произ-
водителя уникального оборудования для до-
бычи на шельфе в случае санкций. Уведомле-
ние сторон сделки о принятом решении осу-
ществляется только после его официального 
утверждения, добавляет юрист.

По мнению Валерия Нестерова из Sberbank 
Investment Research, учитывая расширяющи-
еся санкции США против российской неф-
тяной отрасли, сделка по «Новомету» может 
быть рискованной и РФ вряд ли будет прода-
вать важные активы компаниям из стран, ко-
торые ввели в отношении нее санкции.

Дмитрий Козлов; 
Вячеслав Суханов, Пермь
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Против России почти каждый 
месяц вводятся новые санкции. 

Поэтому правительство 
РФ и размышляет о том, 

что неплохо было бы сохранить 
все это в российской юрисдикции 

либо в распоряжении более 
дружественной страны, чем США

— Игорь Артемьев,
глава ФАС, 28 сентября в интервью ”Ъ“

Ц И Т А Т А
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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август сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст

1,25 1,50

1,25

1,29

1,33

1,37

1,41

% ● 1,4357

0,97%
6,0 8,0

6,0

6,4

6,8

7,2

7,6

8,0тыс. пунктов ● 7,441

0,77%
0 80

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 34,12

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%39,41% 1,21%

● 1,294$ млрд ● 775,9

Число получателей единовре
менных выплат пенсионных 
 накоплений может серьезно рас
шириться. Соответствующие по
правки к законодательству лоб
бирует Ассоциация негосударст
венных пенсионных фондов 
(АНПФ). Ассоциация предлагает 
проводить единовременные вы
платы накопительной пенсии, 
в случае если они составляют 
до 10% (в два раза выше, чем сей
час) от пенсии по старости. Та
ким образом, фонды сэкономят 
на издержках при работе с мел
кими суммами, а выплаты гра
жданам станут более весомыми 
для них. В Минфине изучают 
инициативу «с заинтересован
ными ведомствами».

Обращение в Минфин с проектом 
корректировки федеральных законов 
«О накопительной пенсии» и «О поряд-
ке финансирования выплат за счет 
средств пенсионных накоплений» в 
начале октября направила АНПФ. Как 
отмечает в письме (копия есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“) президент АНПФ Сергей 

Беляков, порог назначения единовре-
менной выплаты накоплений ОПС 
(обязательное пенсионное страхова-
ние) стоит повысить вдвое. По действу-
ющему законодательству гражданин 
при обращении в НПФ или ПФР за на-
значением накопительной пенсии, в 
случае если она не превышает 5% от 
пенсии по старости, получает ее в виде 
единовременной выплаты. АНПФ 
предлагает увеличить порог до 10%. В 
условиях моратория на уплату новых 
взносов ОПС пенсионные накопления 
граждан растут только за счет инвест-
дохода, и до 2022 года (тогда стартуют 
массовые выплаты ОПС) ситуация кар-
динально не изменится. «Единовре-
менная выплата будет существенной 
материальной помощью гражда-
нам»,— отмечает господин Беляков.

• Накопительная пенсия граждани
ну—участнику системы обязатель
ного пенсионного страхования 
(41,5 млн человек формируют нако
пления в ВЭБе, еще 34,4 млн человек — 
в НПФ) назначается по достижении 
пенсионного возраста — 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин. Если 
ежемесячная выплата гражданину 
по накопительной пенсии (рассчиты
вается как 1/240 суммы его накопле
ний) окажется меньше 5% от вели
чины его пенсии по старости, произ
водится единовременная выплата 
пенсионных накоплений. По данным 
ПФР, с 1 апреля текущего года размер 
средней страховой пенсии по старо
сти в России составляет 13,7 тыс. 
руб. Единовременную выплату нако

плений сейчас могут получить лица, 
достигшие пенсионного возраста, 
с пенсионными накоплениями менее 
164,4 тыс. руб. Массовые выплаты 
для участников накопительной 
 пенсионной системы стартуют 
в 2022 году.
Для НПФ очевидным выигрышем 

от реализации этой инициативы ста-
нет существенная разгрузка в работе с 
небольшими счетами. НПФ смогут со-
кратить издержки на доставку ежеме-
сячных платежей, отмечается в пись-
ме. «Фондам не придется заниматься 
процессом только лишь ради самого 
процесса. Накопленную на пенсион-
ном счете сумму гражданин сможет 
уже не только потратить, но и при же-
лании инвестировать в те или иные 
инструменты рынка»,— отмечает ген-
директор АО «НПФ Согласие-ОПС» 
Александр Вьюницкий. Вместе с тем в 
первые годы с началом массовых вы-
плат в связи с небольшим размером 
среднего счета «больше клиентов будет 
обращаться именно за единовремен-
ными выплатами, а не за назначением 
пенсии», прогнозирует гендиректор 
НПФ «Будущее» Николай Сидоров.

Последствия увеличения порога 
назначения единовременных вы-
плат участники рынка оценивают 
 по-разному. «С точки зрения порт-
фелей выплатного резерва и срочных 
выплат возможно некоторое сни-
жение объема поступления новых 
средств в управление»,— отметили в 
пресс-службе ВЭБа. «Повышение поро-
га до 10% не окажет никакого влияния 
на деятельность нашего фонда»,— уве-
рена гендиректор «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская. Предназ-
наченные для срочных и пожизнен-
ных выплат средства по уже назначен-
ным пенсиям выводятся НПФ в от-
дельный портфель (средства выплат-
ного резерва). «Это приносит дополни-
тельный инвестиционный эффект в 
борьбе с рисками пережития»,— отме-
чает гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» Денис Рудоманенко. По его оцен-
ке, к 2022 году доля пожизненных пен-
сий от общего количества вырастет с 
нынешних 10% до 40–45%. К этому вре-
мени совокупный портфель средств 
выплатного резерва рынка НПФ соста-
вит свыше 50 млрд руб. «Переход на 
норматив 10% сейчас уменьшит эту 
сумму практически до нуля»,— под-
черкивает господин Рудоманенко.

В Минфине, которому адресовано 
письмо, 

”
Ъ“ сообщили, что «вопрос 

прорабатывается с участием заинтере-
сованных ведомств». В пресс-службе 
Минтруда заявили, что данных пред-
ложений еще не получили.

Павел Аксенов

С пенсией — на выход
Единовременным выплатам  
множат получателей

Законопроект, призванный 
 упростить процедуры эмиссии 
ценных бумаг, нарушает права 
миноритарных акционеров, со
чли профессиональные инвесто
ры. По их мнению, ряд норм дан
ного проекта дает акционерным 
обществам возможность не рас
крывать публично информацию. 
А в совокупности с уже действую
щими нормами ГК, ограничива
ющими право на запрос такой 
информации со стороны мелких 
акционеров, это полностью бло
кирует их доступ к информации 
о деятельности общества.

Законопроект, направленный на со-
вершенствование правового регулиро-
вания эмиссии ценных бумаг, был одо-
брен правительством и направлен в 
Госдуму в конце прошлой недели. Цель 
поправок — упрощение процедуры и 
сокращение сроков эмиссии ценных 
бумаг, оптимизация требований к рас-
крытию информации эмитентами. Од-
нако в Ассоциации профессиональ-
ных инвесторов (АПИ) в законопроек-
те увидели риск нарушения прав ми-
норитарных акционеров. Свои опасе-
ния АПИ изложила в письме первому 
вице-премьеру Игорю Шувалову (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“).

В АПИ полагают: несколько нова-
ций закона в этой части «неприемле-
мы». Это касается, во-первых, исклю-
чения из законодательства «правила 
500 акционеров» — обязанности для 
эмитента, число акционеров которо-
го превышает 500, при размещении 
акций путем подписки регистриро-
вать проспект эмиссии. Это, по мне-
нию экспертов АПИ, ведет к тому, что 
общество фактически получает право 
не раскрывать существенные факты и 
ежеквартальную отчетность. По мне-
нию старшего юриста АБ «Егоров, Пу-
гинский, Афанасьев и партнеры», 
трактовать новые нормы таким обра-
зом не совсем верно. «Общее правило 
таково: регистрация выпуска ценных 
бумаг, осуществляемых путем подпи-
ски, происходит с регистрацией про-
спекта. В законе установлены исклю-
чения из общего правила, а в предла-
гаемых изменениях они лишь уточ-
няются. При этом, на мой взгляд, юри-
дическая техника этих изменений ну-
ждается в доработке»,— говорит он. 
Кроме того, в законе оговорено: 

исключения будут действовать толь-
ко если сумма привлекаемых эмитен-
том денежных средств путем разме-
щения ценных бумаг в течение одно-
го года не превышает 500 млн руб. 
Можно предположить, что это будут 
небольшие общества не более чем с 
500 акционерами.

Негативное влияние, по мнению 
авторов письма, имеет и исключение 
из закона «О рынке ценных бумаг» 
нормы, обязывающей любое общест-
во, у которого больше 500 акционеров, 
публично раскрывать информацию. 
«Если первое исключение теоретиче-
ски допускает существование непу-
бличного общества и с тысячей, и с не-
сколькими тысячами акционеров,— 
рассказывает директор по корпора-
тивному управлению Prosperity 
Capital Management Денис Спирин,— 
то второе подразумевает, что ПАО так-
же сможет отказаться от раскрытия, да-
же если у него 10 тыс. акционеров — 
достаточно будет, проголосовав 95% го-
лосов, совершить делистинг и пере-
стать использовать в названии общест-
ва слово 

”
публичное“».

Такие новации вкупе с вступив-
шим в силу летом законом об инфор-
мационных правах акционеров (суще-
ственно ограничил их возможность 
получать информацию по запросу) 
практически полностью блокируют 
миноритариям доступ к важной для 
инвестирования информации, увере-
ны в АПИ. «При обсуждении поправок 
к закону об акционерных обществах в 
части доступа к информации нас успо-
каивали тем, что остается и будет рас-
ширено обязательное публичное рас-
крытие информации, к которой име-
ется равный доступ для всех акционе-
ров. В результате же принятия этих по-
правок выходит наоборот — возмож-
ности получения информации еще бо-
лее сокращаются»,— говорит замести-
тель исполнительного директора АПИ 
Иван Максимов. В случае принятия по-
правок права акционеров значитель-
ным образом пострадают, а инвести-
ционная привлекательность России 
значительно снизится, предупреждает 
управляющий партнер адвокатского 
бюро «Бартолиус» Юлий Тай.

В ЦБ на запрос 
”
Ъ“ не ответили. В 

Минфине сообщили, что письма от 
АПИ не получали.

Мария Сарычева

Инвесторы 
вступились  
за миноритариев
Упрощению эмиссии  
не хватило информации

Депутаты в очередной раз высту
пили с идеей полностью запре
тить деятельность микрофинан
совых организаций (МФО). Глав
ная претензия к МФО — они не 
только загоняют граждан в дол
говую кабалу, но и не повышают 
доступность финансовых услуг 
в небольших населенных пунк
тах. Однако микрокредиторы 
не опасаются запрета: их услуги 
востребованы, а у ЦБ претензий 
к МФО нет, а значит, законопро
ект там не поддержат.

В пятницу лидер партии «Справед-
ливая Россия» Сергей Миронов сооб-
щил о подготовленном законопроек-
те, запрещающем деятельность МФО. 
По его словам, МФО не выполняют за-
дачу, которая перед ними изначально 
ставилась,— повышение доступно-
сти финансовых услуг в небольших 
населенных пунктах, МФО нет в горо-
дах с населением менее 50 тыс. чело-
век. Но главная претензия стара: ми-
крокредиторы загоняют граждан в 
долговую кабалу. «На 55% — данные 
Центробанка — увеличилось количе-
ство людей, которые берут, перехва-
тывают там 5–10 тыс. до получки, это 
нужно прекращать»,— заключил гос-
подин Миронов.

Представители бизнеса уверены: 
претензии не оправданы. По словам 
директора СРО МиР Елены Стратье-
вой, приблизительно половина 
МФО, поднадзорных Банку России, 
работают как раз в населенных пун-
ктах с населением менее 30 тыс. чело-
век. При этом даже в крупных насе-
ленных пунктах, где есть выбор, за-
емщики МФО и банков пересекаются 
мало. «По нашим данным, банков-
ский рынок и МФО пересекаются не 
более чем на 25%, и этот показатель 
не изменяется уже много лет,— отме-
чает главный исполнительный ди-
ректор МФК 

”
Домашние деньги“ Ан-

дрей Бахвалов.— Часто клиенты 
МФО — это люди, получившие в бан-
ках отказ, у них испорчена кредит-
ная история, доход ниже 30 тыс. руб., 
нет справки о доходах с работы». В 
случае запрета деятельности МФО 
основная часть их клиентов не смо-
жет получить кредиты в банках, отме-
чает вице-президент банка «Ренес-
санс кредит» Григорий Шабашкевич. 
По его мнению, лучше иметь контр-
олируемый микрофинансовый ры-
нок, чем теневое и бесконтрольное 
кредитование.

Банк России подготовленный го-
сподином Мироновым законопро-
ект не комментирует, так как он не 
поступал в ЦБ. Впрочем, еще в июне 

2016 года глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина заявляла, что запрета МФО не 
будет — этот шаг в Банке России счи-
тают недальновидным. Госпожа На-
биуллина обещала бороться за сни-
жение долговой нагрузки на заемщи-
ков, и эта работа активно ведется (см. 

”
Ъ“ от 23 октября). «МФО обеспечива-

ют доступность финансовых услуг 
для тех потребителей, которым недо-
ступны банковские продукты, рабо-
тают в регионах, где не представле-
ны кредитные организации, предла-
гают финансовые продукты, отсутст-
вующие в продуктовых линейках 
банков»,— подчеркнули в пресс-
службе Банка России.

По данным ЦБ, согласно итогам пер-
вого полугодия 2017 года, портфель ми-
крозаймов вырос до 104,1 млрд руб. 
(рост на 31% за последние 12 месяцев), 
а количество заемщиков составило 
6,2 млн, увеличившись за аналогич-
ный период на 51%. При этом в Банке 
России указывают на тот факт, что та-
кая динамика не сопровождается ро-
стом жалоб. «В 2016 году на каждую ты-
сячу договоров с МФО приходилось 
0,63 жалобы,— сообщили в ЦБ.— До-
ля жалоб на МФО среди прочих некре-
дитных финансовых организаций не 
растет с 2014 года (около 11% от общего 
числа жалоб)». «Значительное сниже-
ние числа жалоб на МФО было отмече-
но в начале 2017 года — после вступле-
ния в силу ограничений предельного 
размера долга и закона, регламенти-
рующего деятельность по взысканию 
просроченной задолженности»,— за-
ключили в ЦБ.

Вероника Горячева,  
Светлана Самусева

Депутаты предложили 
запретить микрозаймы
У ЦБ нет претензий к рынку МФО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Микрофинансирование — 
это социально значимый 

сегмент финансового рынка. 
Маленькие займы  

люди берут не от хорошей 
жизни, а когда  

не хватает зарплаты.  
Убивать этот рынок,  
на наш взгляд, нельзя

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  

5 июня 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром энергохолдинг», так 
и не добившись введения спец
надбавки для своих угольных 
станций в европейской части РФ, 
теперь, по данным 

”
Ъ“, претенду

ет на продление для своей гене
рации вынужденного режима, 
но уже с гораздо более высоким 
тарифом: в среднем компания 
 хочет увеличить плату за мощ
ность на 50%. В первую очередь 
речь идет о предоставлении таких 
преференций Новочеркасской 
 ГРЭС после 2021 года. Эффект 
от этой меры может составить 
750–850 млн руб. в год.

На прошлой неделе в Минэнерго 
прошло очередное совещание, посвя-
щенное проблемам угольной генера-
ции в европейской части РФ. Как гово-
рят источники 

”
Ъ“, на нем обсуждался 

вариант снятия ограничений по пре-
дельному уровню тарифа для отдель-
ных угольных станций «Газпром энер-
гохолдинга» (ГЭХ), работающих в выну-
жденном режиме (режим вводится для 
дорогой, но нужной для энергосисте-
мы или теплоснабжения генерации).

По текущим правилам в случае про-
дления работы неэффективной генера-
ции цена поставки ее мощности на ры-
нок, с одной стороны, ограничена цено-
вой заявкой самой генкомпании, с дру-
гой — не должна превышать цену пре-
дыдущего года. «В предлагаемой моде-
ли эти ограничения будут отменены, и 
тогда тариф будет утверждать ФАС по 
методике экономически обоснованно-
го тарифа, который гораздо выше цены 

для неэффективной генерации»,— по-
ясняет источник 

”
Ъ“, знакомый с обсу-

ждением. Такую схему пока предлагает-
ся распространить только на одну стан-
цию ГЭХа — Новочеркасскую ГРЭС с 
2021 года (уже имеет статус вынужден-
ного поставщика до 31 декабря 2020 го-
да). Как поясняет источник 

”
Ъ“, цену на 

мощность для этой ГРЭС предлагается 
поднять до 190–200 тыс. руб. за 1 МВт в 
месяц. «Экономический эффект соста-
вит плюс 750–850 млн руб. в год в зави-
симости от тарифа, который определит 
ФАС»,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“. 

Другой источник 
”
Ъ“ отмечает, что эти 

меры вряд ли будут одобрены Минэнер-
го, так как уже на предварительном эта-
пе обсуждения «воспринимаются как 
нерыночные». В ФАС 

”
Ъ“ подтвердили, 

что вопрос снятия предела цены прош-
лого года для «вынужденных» обсужда-
ется, но решение еще не принято.

Угольные станции менее конкурен-
тоспособны по сравнению с газовыми в 
европейской части России, так как це-
ны на уголь формируются на уровне 
мировых, цены на газ регулируются 
ниже мировых в три-четыре раза, гово-
рит Наталья Порохова из АКРА. Она от-
мечает, что цены на уголь выросли в 
среднем в 1,5 раза с 2014 года. На эконо-
мику угольной генерации также давит 
отдаленность станций европейской ча-
сти России от мест добычи. По оценке 
аналитика, на текущий момент издер-
жки старых угольных станций на 7% вы-
ше рыночных.

Из-за высоких издержек ГЭХ высту-
пил с просьбой ввести надбавку к тари-

фу для угольных ТЭС, расположенных 
в европейской части РФ и на Урале, в 
размере разницы с ценой угольной ге-
нерации в Сибири. Но ни один из про-
фильных регуляторов инициативу ГЭ-
Ха не поддержал. По мнению Минэнер-
го, проблема заключается не в конкрет-
ных станциях, поскольку «собственник 
имеет прибыль по этим объектам», а в 
конкретных моногородах, снабжаю-
щих станции твердым топливом. Вме-
сте с тем еще 1 сентября глава Минэнер-
го Александр Новак написал премьеру 
Дмитрию Медведеву письмо, где про-
сит вынести на рассмотрение правко-
миссии по ТЭКу вопрос о создании рав-
нозначных условий для угольных стан-
ций в первой и второй ценовых зонах. 
В частности, дать ТЭС европейской ча-
сти вынужденный режим на постоян-
ной основе, установив тариф, равный 
величине конкурентного отбора мощ-
ности (КОМ) во второй ценовой зоне. В 
Минэнерго 

”
Ъ“ пояснили, что этот во-

прос пока не планируется выносить на 
правкомиссию.

«Никакой разницы между нерыноч-
ной надбавкой и нерыночным повы-
шенным платежом 

”
вынужденным“ 

угольным станциям нет»,— считает гла-
ва ассоциации «Сообщество потребите-
лей энергии» Василий Киселев. По его 
мнению, «нет и разумного ответа на во-
прос, зачем бессрочно обязывать потре-
бителей доплачивать ежегодно 1,6 млрд 
руб. Новочеркасской станции, если стро-
ительство газопровода к ней сами энер-
гетики оценили всего в 1 млрд руб.».

Татьяна Дятел

Для угольных станций  
ищут лазейки
ГЭХ добивается привилегий для Новочеркасской ГРЭС

Россия начала пробные постав
ки нефти в Узбекистан, где че
рез три года планируется за
пустить совместно с «Газпро
мом» новый НПЗ на 5 млн 
тонн. Но для наращивания по
ставок требуется расширение 
нефтепроводов через Казахс
тан, финансовая схема которо
го пока неясна.

«Транснефть» в пятницу начала 
прокачку нефти в направлении Уз-
бекистана транзитом через Казахс-
тан по нефтепроводу Омск—Павло-
дар—Чимкент. Далее сырье плани-
руется транспортировать по желез-
ной дороге. Как пояснили 

”
Ъ“ в 

компании, по утвержденному гра-
фику объемы составят 30 тыс. тонн 
в месяц, но могут быть по требова-
нию увеличены до 2 тыс. тонн в сут-
ки (то есть около 60 тыс. тонн) в ме-
сяц. В 2018 году, как заявляло руко-
водство АО «Узбекнефтегаз», про-
качку планируется довести до 
1 млн тонн, но в «Транснефти» пояс-
нили, что техническая возмож-
ность по прокачке в этом направле-
нии — около 0,5 млн тонн, так как в 
остальном труба через Казахстан за-
нята объемами «Роснефти» в на-
правлении Китая (10 млн тонн в 
год). Источники 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, поясняют, что сейчас в на-
правлении Узбекистана начала по-
ставляться нефть «Газпром нефти». 
В компании ситуацию не коммен-
тируют.

Для обеспечения сырьем своих 
НПЗ общей мощностью около 
11 млн тонн Узбекистан закупает 
нефть, так как собственной добычи 
стране не хватает. Из-за дефицита 
сырья НПЗ работают не на полную 
мощность и частично по толлинго-
вой схеме. Импортная нефть тран-
спортируется в основном по желез-
ной дороге, прокачиваемая по тру-
бопроводу российская нефть полу-
чается дешевле, поэтому Узбекис-
тан заинтересован в увеличении 
объемов. Поставлять в Узбекистан 
планируется сырье качества Urals, 
основным поставщиком и в даль-
нейшем будет «Газпром нефть», го-
ворят собеседники 

”
Ъ“.

Но, по их словам, вопрос упира-
ется в мощность трубы из России в 
Казахстан, которую нужно расши-
рять с текущих 10 млн тонн до как 

минимум 18 млн тонн. В этом слу-
чае поставки можно увеличить до 
3 млн тонн в направлении Узбекис-
тана, 2 млн тонн готова закупать 
Киргизия для переработки на уз-
бекских НПЗ. Еще на 3 млн тонн на-
м ер е н а  у в ел и ч и т ь  п о с та в к и 
«Роснефть» в направлении Китая с 
2018 года. По словам собеседников 

”
Ъ“, пока источники финансирова-

ния расширения трубы в Казахста-
не неизвестны. Кроме того, с 2022 
года Узбекистану потребуются до-
полнительные объемы нефти для 
загрузки нового НПЗ в Джизакской 
области мощностью до 5 млн тонн в 
год (строит СП «Узбекнефтегаза» с 
«Газпромом», инвестиции — $2 мл-
рд). Сейчас Узбекистан и Казахстан 
планируют к 2021 году построить 
магистральный нефтепровод Чим-
кент—Джизак на 5 млн тонн, при 
этом Казахстан собирается постав-
лять по нему 2 млн тонн в год своей 
нефти. Впрочем, в российском 
Минэнерго не ожидают резкого ро-
ста поставок нефти в Узбекистан в 
2018 году.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли счи-

тают, что увеличение поставок 
нефти может быть одним из шагов 
России по повышению экономиче-
ской интеграции и последующему 
вовлечению Узбекистана в ЕАЭС, в 
который уже входят соседние Ка-
захстан и Киргизия. В частности, 
источники 

”
Ъ“ напоминают об уве-

личении закупок узбекского газа 
«Газпромом» с 2018 года, а также о 
существенных планах по геолого-
разведке и добыче в рамках его СП 
с «Узбекнефтегазом». Директор уз-
бекского негосударственного цент-
ра «Билим карвони» Фарход Толи-
пов заявил 

”
Ъ“, что, несмотря на 

давнее желание Москвы включить 
Ташкент в экономический блок, уз-
бекские власти по-прежнему не го-
товы к такому шагу. «Появление но-
вых возможностей для экспорта 
углеводородов следует рассматри-
вать только с точки зрения нор-
мальных взаимовыгодных отно-
шений,— сказал господин Толи-
пов.— Я не вполне разделяю пред-
ставление о каких-то более круп-
ных геополитических мотивах, 
стоящих за этим».

Ольга Мордюшенко,  
Кирилл Кривошеев

Российская нефть  
затекает  
в Среднюю Азию
Начаты пробные трубопроводные 
поставки в Узбекистан

Доля ITкомпаний, занимающихся разра
боткой ПО, резко выросла в России за по
следние годы, следует из данных НИУ ВШЭ: 
если в 2010 году на них приходилось 36% 
участников рынка, то в 2017м — уже 60%. 
Основными сдерживающими факторами 
для развития отрасли ITруководители на
зывают низкую платежеспособность кли
ентов и недостаточную поддержку от госу
дарства. Бюджеты заказчиков действитель
но сокращаются, но доля отечественного 
ПО все равно растет, настаивают эксперты.

Доля разработчиков программного обеспече-
ния (ПО) среди всех IT-компаний в России растет, 
показало исследование деловой активности бо-
лее 600 IT-компаний, проведенное Центром 
конъюнктурных исследований Института стати-
стических исследований и экономики знаний 
НИУ ВШЭ. В 2017 году их доля преодолела 60%, 
тогда как в 2014 году составляла 52%, а в 2010 
 году — 36%. 

По мнению руководителей IT-компаний, за-
трудняют осуществление услуг в этой области 
низкая платежеспособность клиентов (отметили 
66% респондентов), недостаточная поддержка 
отечественных разработчиков государством 
(45%) и недостаток потенциальных заказчиков 

(41%). Среди других факторов выделяют плохую 
информированность потенциальных клиентов о 
возможностях отечественного ПО (30%), отсутст-
вие высококвалифицированных менеджеров 
проектов (29%), конкуренцию со стороны зару-
бежных разработчиков (29%) и несовершенство 
российского законодательства (24%). При этом ус-
ловия для ведения бизнеса улучшили введенные 
за последние годы налоговые и страховые льго-
ты, говорится в исследовании.

Вероятно, информация о низкой платежеспо-
собности клиентов исходит прежде всего от 
фирм, которые традиционно занимались дистри-
буцией программных продуктов, а не их разра-
боткой, полагает гендиректор компании «Базальт 
СПО» Алексей Смирнов. «Действительно, IT-бюд-
жеты у многих организаций сокращаются, но 
при этом не только доля, но и абсолютный объем 
продаж отечественных программных продуктов 
явно растет, по крайней мере в тех сегментах, с 
которыми мы имеем дело»,— говорит он.

Государство поддерживает отрасль, но поддер-
жка могла бы быть лучше организована, считает 
заместитель гендиректора Postgres Professional 
Иван Панченко. Например, в доработке нуждает-
ся практика использования единого реестра оте-
чественного ПО: сейчас порядок его использова-

ния допускает возможность признавать отечест-
венным ПО, отсутствующее в реестре. Кроме то-
го, процесс обоснования закупки иностранного 
ПО позволяет выдвигать необоснованные требо-
вания, рассчитанные на прохождение конкрет-
ного продукта, считает господин Панченко. Так-
же можно закупить вначале малозначимое и не-
дорогое отечественное ПО, для работы которого 
необходимо иностранное, а потом докупить к не-
му иностранное на приличную сумму, указывает 
он. «К сожалению, государство не торопится и са-
мо показывать пример импортозамещения, рас-
сылая документы и требуя отчетность в пропри-
етарных зарубежных форматах»,— добавляет го-
сподин Панченко.

Пока приобретать иностранные программ-
ные продукты госорганы могут в том случае, ког-
да российских аналогов не существует или они 
не обладают необходимыми функциями, напо-
минает исполнительный директор ассоциации 
«Отечественный софт» Евгения Василенко. Но од-
на из рабочих групп при администрации прези-
дента еще в конце 2016 года начала готовить 
предложения по введению более жестких требо-
ваний к обязательному обоснованию покупки 
иностранных продуктов, добавляет она.

Кристина Жукова

IT-компании увлеклись разработкой
Количество отечественных производителей ПО растет

По мнению господина Дупляко-
ва, изменение правил игры поста-
вит на грань разорения более 60 
дальневосточных компаний и гро-
зит потерей 3 тыс. рабочих мест.

В СЗРК считают предложенные ме-
ры «тревожным сигналом для рын-
ка». «Пользователям этого вида ресур-
са придется менять стратегию: надо 
будет готовить средства к новым аук-
ционам, окупать эти вложения в тече-
ние следующих десяти лет, готовить 
средства на очередные аукционы че-
рез десять лет и при этом еще зараба-
тывать какую-то прибыль»,— отмеча-
ет глава совета директоров СЗРК 
Дмитрий Озерский. «Получается, 
если бизнес становится прибыль-
ным, нужно будет выкупить его на 
аукционе еще раз»,— добавляет он. 
Собеседники 

”
Ъ“ подчеркивают: если 

компаниям с существующим флотом 
не удастся выиграть квоты, ситуация 
будет толкать их к браконьерству.

Исключение крабов из инвести-
ционных квот ставит крест на строи-
тельстве новых судов на российских 
верфях, уверен Александр Дупляков. 
Как говорил в середине сентября гла-
ва Росрыболовства Илья Шестаков, 
число новых краболовов по инвес-
тквотам может быть ограничено 30 
судами для Дальневосточного бассей-

на и 6–10 судами для Северного бас-
сейна. СЗРК уже разместил заказы на 
шесть судов на Выборгском заводе 
(общая стоимость около €180 млн, 
строительство начнется весной 2019 
года), еще один краболов для влади-
востокского ООО «Антей» строит 
«Пелла». Дмитрий Озерский заявил 

”
Ъ“, что, если переход на аукционы 

будет одобрен, СЗРК будет вынужден 
отказаться от новых краболовов из-за 
дополнительных трат на аукционы и 
перейдет к модернизации текущего 
флота и покупке подержанных судов. 
Заместитель гендиректора ООО «Ан-
тей» Евгений Захарченко отказался 
от комментариев.

«У компаний теряется стимул по 
строительству новых судов, так как 
сроки окупаемости меняются и нет 
никаких гарантий, что они смогут вы-
купить на открытом аукционе необ-
ходимую им квоту»,— говорит генди-
ректор проектного бюро «Нордик Ин-
жиниринг» Виталий Гвоздев. Бюро в 
сентябре подписало с владивосток-
ской «Дальрыбой» соглашение по со-
зданию проекта нового краболова. По 
мнению господина Гвоздева, игро-
кам, резко нарастившим объем квот 
за счет победы на аукционах, придет-
ся экстренно приобретать старые суда 
— за рубежом или у тех компаний, ко-
торые уйдут с рынка. Вопрос недоста-

точной технологической вооружен-
ности краболовных судов преувели-
чен, считает директор конструктор-
ского бюро «Восток» (входит в ЦТСС) 
Владимир Лисицкий: любой крабо-
лов оснащен ловушками для ловли и 
установкой для подачи морской воды 
с глубины обитания краба (в случае 
транспортировки в живом виде) либо 
фабрикой по его переработке. Он под-
черкивает, что «в техническом плане 
краболов — далеко не баржа, хоть и 
уступает рыболовным судам».

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Костырев;  
Герман Костринский,  
СанктПетербург

Под крабом зашатались квоты
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Первый заместитель главы «Газ-
пром энергохолдинга» Павел Шац-
кий рассказал ”Ъ“ о перспективах 
угольной генерации в России.

— Ситуация с ценами на уголь 
в РФ много лет одна и та же: 
они растут вслед за мировыми, 
но почти не падают при ухудшении 
конъюнктуры. А ТЭС на угле в ев-
ропейской части РФ давно про-
игрывают конкуренцию газовым. 
Почему вы сейчас лоббируете 
для них надбавку на энергорынке?
— Да, вы правы насчет тенденции. 
Угольная генерация начинает проиг-
рывать, но вопрос мы, и не только 
мы, подняли не сейчас. Впервые 
обращения появились в 2014–2015 
годах — как от «Газпром энергохол-
динга», так и от ряда губернаторов 
угледобывающих регионов. Это связано 
с тем, что в 2014 году практически все 
угольные ТЭС европейской части РФ 
стали переходить в зону гарантиро-
ванного убытка. А после проведения 
конкурентного отбора мощности 
(КОМ) на 2020–2021 годы мы увидели, 
что угольная генерация с 2014 года 
будет находиться в зоне стабильного 
убытка шесть-семь лет.

В этом вопросе цены на уголь явля-
ются вершиной айсберга. Рост стоимо-
сти угля привел к тому, что топливная 
составляющая на электростанциях 
сейчас выше цены РСВ (рынок на сутки 
вперед, основной сектор оптового энер-
горынка.— ”Ъ“) на 6–15%. Угольные 
блоки включают только в том случае, 
если это необходимо для энергосисте-
мы. Это хоть как-то позволяет управлять 
финансовым результатом: снижение 
загрузки позволяет сократить убытки в 
части переменных (топливных) издер-
жек. Ситуация с постоянными издержка-
ми уже неуправляема — они не зависят 
от загрузки, и мы вынуждены их нести 

круглый год, чтобы готовить к зиме, 
осуществлять ремонт, реконструкцию 
и т. п. Проблема в том, что в первой 
ценовой зоне (оптового энергорынка; 
европейская часть РФ и Урал.— ”Ъ“) 
цена формируется преимущественно 
газовыми ТЭС, во второй ценовой 
зоне (Сибирь.— ”Ъ“) — угольными. 
И не секрет, что постоянные издержки 
на угольных ТЭС на 50–60% выше, чем 
на газовых.
— Насколько снизится выручка 
угольной генерации, по вашим 
оценкам, в перспективе?
— По трем станциям у нас суммарный 
маржинальный убыток составляет 
1,8 млрд руб. Эта цифра сформирова-
лась в 2016 году, и я не вижу оснований 
для того, чтобы она могла сократиться 
в перспективе. Цена КОМ до 2020 года 
установлена на уровне около 112 тыс. 
руб. за 1 МВт в месяц, она не меняется 
на всем горизонте времени, еще есть 
инфляция. Можно взять 1,8 млрд руб., 
умножить на четыре года — и получим 
примерную величину консолидированно-
го убытка по этой составляющей.
— Правительство предлагало 
уравновесить положение угольной 

и газовой генерации. Какие были 
предложения?
— Первое — установление цены для 
угольной генерации первой ценовой 
зоны на уровне второй. И здесь речь 
идет не о надбавке, как, допустим, 
для АЭС. Речь идет о том, что если мы 
понимаем, что во второй ценовой зоне 
цена сформирована угольными станци-
ями и мы хотим сохранить их в первой 
зоне, то вот индикатор, который должен 
применяться к их оплате. Этот вариант 
уравнивает угольные ТЭС двух зон 
и является наиболее предпочтительным. 
Есть и другой вариант: не вводить новый 
механизм, а использовать существую-
щий — «вынужденные» генераторы по 
электричеству и теплу. Ряд станций, 
в том числе Новочеркасская ГРЭС, не 
может быть выведен по соображениям 
надежности. При запрете на их вывод 
и отмене существующих ограничений 
на установление цены вынужденных 
генераторов (не выше цены КОМ или 
цены вынужденного режима преды-
дущего периода) проблема частично 
решается. Если такие решения будут 
иметь долгосрочный характер (не менее 
пяти—семи лет), они сгладят наиболее 
критичные углы.

Второе предложение касается рынка 
электроэнергии. В частности, все-таки 
попытаться получить ту скидку на пере-
возки, которую ОАО РЖД имеет право 
давать. Еще одна проблема — возмож-
ность получения вагонов на конкурент-
ной основе. Необходимо выделение 
либо дополнительного парка, либо квоты 
на перевозки, хотя бы на период подго-
товки к зиме. И наверное, не лишнее — 
установить хотя бы уровень предельного 
роста цены для перевозок.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел
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Подготовленный Росздравнад-
зором график поэтапного вве-
дения маркировки лекарств в 
2018 году не понравился их про-
изводителям. Комитет по фар-
мацевтической промышленно-
сти «Деловой России» будет про-
сить Минздрав продлить край-
ний срок маркировки дорогих 
и жизненно важных препара-
тов. За это выступают в том чи-
сле компании, уже маркирую-
щие свою продукцию в рамках 
пилотного проекта.

В прошлый четверг экспертный 
совет комитета по фармацевтиче-
ской промышленности «Деловой 
России», председатель которого сов-
ладелец и президент инвесткомпа-
нии «Марафон групп» (дистрибутор 
лекарств «СИА групп», аптечный ри-
тейлер «Мега фарм») Александр Вино-
куров обсуждал разработанный Рос-
здравнадзором план поэтапного вве-
дения маркировки препаратов (

”
Ъ“ 

подробно писал об этом плане 16 но-
ября). Как рассказал 

”
Ъ“ один из 

участников заседания, по его итогам 
будет принята резолюция, предлага-
ющая скорректировать план. Ее от-
правят в ведомство и в Минздрав. В 
комитете 

”
Ъ“ подтвердили намере-

ние обратиться в министерство, по-
яснив, что окончательная позиция 
участников заседания будет сформи-
рована на следующей неделе после 
согласования и подписания протоко-
ла заседания.

Росздравнадзор выступает за то, 
чтобы до 31 марта 2018 года сделать 
маркировку обязательной для ле-
карств из программы «7 нозологий», 
до 30 июня — для жизненно необхо-

димых и важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП) стоимостью 
свыше 500 руб., до 30 сентября — сто-
имостью более 100 руб., а до конца 
2018 года — для всех оставшихся ле-
карств. Члены комитета, среди кото-
рых представители фармкомпаний, 
участвующих в пилотном проекте 
маркировки, считают необходимым 
продлить срок для лекарств из «7 но-
зологий» до конца второго квартала, 
а для всех остальных препаратов — 
до конца 2018 года. Это, по мнению 
фармкомпаний, нужно в связи с дли-
тельными сроками поставок ино-
странного оборудования для внедре-
ния маркировки, а также отсутстви-
ем документа, регулирующего про-
дажи уже изготовленной продукции 
с большим сроком годности. Кроме 
того, участники рынка отмечают, что 
большинство лекарств придется пе-
ререгистрировать из-за изменения 
внешнего вида и размера упаковок, 
из-за чего Росздравнадзор может не 
справиться с таким объемом работы. 
Нет также нормативной документа-
ции по работе в России иностранных 
компаний, из-за чего могут сорваться 
поставки импортных препаратов.

Присутствовавший на заседании 
комитета финдиректор компании 
«Натива» (участвует в пилоте) Олег Бе-
да добавляет, что на фармпредприя-
тиях нет разделения производствен-
ных линий на препараты по «7 нозо-
логиям» и ЖНВЛП, тем более по це-
нам выпускаемых упаковок, поэтому 
придется маркировать сразу весь 
производимый ассортимент. По мне-
нию господина Беды, сроки заверше-
ния внедрения маркировки до конца 
2018 года нереалистичны также из-за 

остающихся проблем с обменом ин-
формацией в системе мониторинга. 
«Натива», в частности, столкнулась с 
проблемой при регистрации юриди-
ческих лиц в федеральной информа-
ционной адресной системе. Прези-
дент ГК «Протек» (также участвует в 
пилоте) Вадим Музяев, в свою оче-
редь, ссылаясь на AIPM (Ассоциация 
международных фармацевтических 
производителей), отмечает, что ино-
странные компании могут не успеть 
подготовиться в предлагаемые Рос-
здравнадзором сроки из-за большого 
географического охвата их деятель-
ности в России.

План поэтапного внедрения мар-
кировки в течение 2018 года глава 
Росздравнадзора Михаил Мурашко 
направлял вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу. Его пресс-секретарь 
Алия Самигуллина ранее говорила, 
что документ принят за основу, но 
может быть скорректирован после 
получения итогов пилотного проек-
та в начале декабря.

Принятый 10 ноября в первом 
чтении законопроект о тотальной 
маркировке лекарств в течение года 
вызывал много критических замеча-
ний со стороны фармкомпаний, не 
участвующих в пилоте. Помимо опа-
сений не успеть завершить внедре-
ние в указанные сроки участники от-
расли предупреждают о возможном 
повышении цен на лекарства из-за 
дорогого оборудования. Росздрав-
надзор неоднократно призывал 
участников рынка как можно быст-
рее принять участие в пилоте, указы-
вая на то, что полученный в ходе него 
опыт поможет им уложиться в срок.

Мария Котова

Лекарства  
не готовы идти по этапу
Фармацевты просят увеличить сроки  
перехода на маркировку При этом в пресс-службе Евразий-

ской экономической комиссии 
”
Ъ“ 

сообщили, что пока проведение кибе-
ручений не планируется, поскольку 
таких предложений от стран союза 
официально не поступало. «Тем не ме-
нее вопросы информационной без-
опасности, связанные с формирова-
нием пространства доверия и разви-
тия интегрированной информацион-
ной системы ЕАЭС, находятся в фоку-
се внимания ЕЭК»,— отметил пред-
ставитель комиссии. В Минкомсвязи 
и ФСБ на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Появление «дорожной карты» с да-
тами учений стало «формальным ис-
полнением» распоряжения об их про-
ведении при отсутствии инициативы 
со стороны собственно ЕАЭС и пред-
ставителей ЕАЭС в рабочей группе, от-
мечает координатор кластера «Инфор-
мационная безопасность» Российской 
ассоциации электронных коммуни-
каций Ирина Левова. Идея распро-
странения стандартов информацион-
ной безопасности на страны ЕАЭС 
представляется странной, поскольку 
эти вопросы находятся «вне компетен-
ции международной межправитель-
ственной организации торгово-эконо-
мического характера», добавляет она.

Киберучения в России уже прово-
дились в 2014 году Минкомсвязью с 

участием ФСБ, ФСО, Минобороны, 
МВД, «Ростелекома», Координацион-
ного центра национальных доменов 
.RU/.РФ и крупнейшей в России точ-
ки обмена трафиком MSK-IX. Как по-
яснял в интервью 

”
Ъ“ гендиректор 

компании «Технический центр Ин-
тернет» Алексей Платоров, во время 
учений тестировалось сохранение 
работоспособности национального 
сегмента интернета при нарушении 
адресации. Итогом учений стал зако-
нопроект о регулировании инфра-
структуры рунета, который обязыва-
ет всех операторов подключать свои 
сети к точкам обмена трафиком из 
реестра Минкомсвязи.

Тематику информационной без-
опасности Россия активно продвига-
ет и в других структурах на постсовет-
ском пространстве, включая Органи-
зацию договора о коллективной без-
опасности (ОДКБ) и СНГ. У этих площа-
док есть своя специфика. Так, члены 
ОДКБ больше озабочены использова-
нием информационно-коммуника-
ционных технологий для организа-
ции «цветных революций» и иного 
рода вмешательств во внутренние де-
ла государств. Члены СНГ же взаимо-
действуют в сфере борьбы с киберпре-
ступностью. Присутствует кибертема-
тика и на площадке Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, где наря-
ду с Россией первостепенную роль иг-

рает Китай. Москва использует эту 
структуру прежде всего для лоббиро-
вания на международной арене ини-
циатив по принятию свода правил от-
ветственного поведения государств в 
интернете.

По мнению собеседника 
”
Ъ“ в од-

ном из федеральных операторов свя-
зи, киберучения, запланированные 
на 2018 год, могут проводиться в ча-
сти тестирования инициативы по ре-
гулированию рунета, но в рамках со-
юзных государств. В Group-IB предпо-
лагают, что наиболее вероятными 
сферами учений могут быть энергети-
ческие предприятия и объекты кри-
тической инфраструктуры (метропо-
литен, аэропорты, водоочистные соо-
ружения), банки и финансовые ин-
ституты. «В 2017 году объем кибератак 
с целью шпионажа или разрушения 
критической инфраструктуры значи-
тельно вырос, и энергетический сек-
тор становится своего рода тестовым 
полигоном для тестирования киберо-
ружия»,— отметили в компании. По 
оценке Group-IB, ущерб от кибератак 
на российскую финансовую сферу за 
последние два года составил 
$117 млн, а в целом ущерб от кибер-
преступности, нанесенный экономи-
ке России, к началу 2016 года достиг 
203,3 млрд руб., или 0,25% от ВВП.

Юлия Тишина,  
Елена Черненко

Евразийский союз  
зовут на киберучения
с1

Как стало известно 
”
Ъ“, фонд 

Prometheus Capital Partners 
 бывшего вице-президента 
АФК «Система» Левана Васадзе 
может продать контрольный па-
кет сети зоомагазинов «Бетхо-
вен». Весь бизнес ритейлера оце-
нивается более чем в 5 млрд руб. 
Не исключено, что его новым 
совладельцем станут профиль-
ные покупатели из Европы.

Сеть зоомагазинов «Бетховен» вы-
ставлена на продажу, следует из име-
ющейся в распоряжении у 

”
Ъ“ пре-

зентации для потенциальных инвес-
торов, подготовленной Citibank. Там 
же указывается, что в 2016 году выруч-
ка ритейлера составила 6 млрд руб., 
тогда же его доля на российском рын-

ке розничных продаж товарами для 
животных достигла 12,2%, в Москве — 
24%. Это позволило «Бетховену» стать 
крупнейшим продавцом в своем сег-
менте. По словам источника, знако-
мого с ходом предпродажной подго-
товки, свой пакет в сети намерен про-
дать фонд Prometheus Capital Partners 
бывшего первого вице-президента 
АФК «Система» и экс-главы страховой 
группы «Росно» Левана Васадзе: он вы-
купил около 51% «Бетховена» в 2010 
году. По информации собеседника 

”
Ъ“, не исключена продажа всей сети.

Управлением «Бетховена» занима-
ется ООО «Пет Ритейл», созданное в 
2010 году в результате слияния сети с 
«Зообумом». По данным базы «СПАРК-
Интерфакс», ООО принадлежит кипр-

ской «Пэт Ритейл Сиайэс Лтд», бене-
фициары которой не раскрываются. 
Господин Васадзе передал 

”
Ъ“ через 

персонального ассистента, что Pro-
metheus Capital Partners «не коммен-
тирует рыночные слухи». Он подтвер-
дил, что его фонд владеет контроль-
ным пакетом акций «Бетховена». В 
Citibank от комментариев также отка-
зались. Собеседник 

”
Ъ“ не знает, есть 

ли сейчас претенденты на покупку.
К 2022 году сеть «Бетховен» может 

состоять из 270 торговых точек, 150 
магазинов будут расположены в Мо-
скве и Московской области, 120 — в 
других регионах, следует из презен-
тации для инвесторов. Там же указы-
вается, что компания начнет актив-
ное развитие по франшизе (сейчас 

сеть состоит из 90 собственных мага-
зинов и только четырех франчайзин-
говых точек).

• По данным «Infoline-Аналитики», 
в 2016 году первые две строчки в спи-
ске ритейлеров товаров для живот-
ных по объему выручки делят сети 
«Бетховен» и «Четыре лапы» (по 
6 млрд руб. без НДС). Третье и чет-
вертое места у Petshop и ГК «Иван-
ко» (управляет сетями «Ле’Муррр» 
и Cats & Dogs): выручка каждой ком-
пании составляет по 4 млрд руб. без 
НДС. При этом у «Бетховена» боль-
шая часть выручки (около 5,3 млрд 
руб.) приходится на Москву и Подмо-
сковье, на регионы — менее 10%, под-
считал гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров.

Управляющий партнер Peregrine 
Capital Николай Габышев оценивает 
всю сеть «Бетховен» на уровне 5,5 мл-
рд руб. с учетом долга. Если инвесто-
рам будет предложена только доля 
Prometheus Capital Partners, то сумма 
сделки может составить около 
3–3,3 млрд руб. с учетом премии за 
контроль. Из-за масштаба бизнеса и 
ситуации на рынке, продолжает го-
сподин Габышев, возможными поку-
пателями могут стать профильные иг-
роки из Европы, не представленные 
пока в России. Они могут выйти на 
рынок при наличии местного партне-
ра или в консорциуме, состоящем из 
локального стратегического игрока и 
его финансового партнера, предпола-
гает Николай Габышев. Вероятнее все-

го, «Бетховен» может заинтересовать 
ГК «Иванко» или инвестфонды, не 
исключает Михаил Бурмистров. По-
лучить оперативный комментарий у 
«Иванко» не удалось.

По подсчетам Euromonitor Inter-
national, российский рынок кормов 
и товаров для животных в 2016 году 
вырос на 14,2%, до 166,9 млрд руб. В 
этом году, по его прогнозу, рынок уве-
личится еще на 14%, до 190,4 млрд 
руб. При этом в натуральном выраже-
нии продажи зоотоваров растут на-
много медленнее: в прошлом году 
они увеличились всего на 1%, до 
602,4 тыс. тонн. По итогам 2017 года 
рост может ускориться до 1,3% и до-
стичь 610,5 тыс. тонн.

Ольга Дубравицкая

«Бетховен» уходит от Prometheus
Сеть зоотоваров готовится сменить владельца

УК «Белая сфера» Кирилла Михайлова, занимав-
шаяся строительством «Москвариума» на ВДНХ, 
вышла на рынок коммерческой недвижимости. 
Компания выкупила у девелопера Stone Hedge 
клубный бизнес-центр на Большой Грузинской 
улице в центре Москвы, где ранее планировалось 
размещение апартаментов. Сумма сделки могла 
превысить 1 млрд руб.

Stone Hedge закрыла сделку по продаже клубного 
бизнес-центра «Грузинка, 30» в Пресненском районе в 
центре Москвы, сообщили 

”
Ъ“ в компании. Покупате-

лем актива выступала УК «Белая сфера», где подтвердили 
информацию. Стороны не раскрывают сумму сделки.

Шестиэтажное здание на Большой Грузинской улице 
площадью 4,5 тыс. кв. м ранее находилось в пользова-
нии МГТС. Stone Hedge выкупила его в 2014 году за 
$16,5 млн, рассчитывая перестроить под комплекс апар-
таментов. Гендиректор компании Максим Гейзер расска-
зывает, что изначально проект не предназначался для 
продажи: «Белая сфера» обратилась к девелоперу уже по-
сле начала работ, тогда было принято решение рассмо-
треть сделку. По его словам, объект был передан новому 
собственнику уже после завершения работ. Общая пло-
щадь бизнес-центра «Грузинка, 30» не изменилась — 
4,5 тыс. кв. м, из них 3 тыс. кв. м занимают непосредст-
венно офисы. Учредитель «Белой сферы» Кирилл Михай-
лов сообщил 

”
Ъ“, что сейчас в объекте арендована треть 

площадей, через полгода, по его прогнозам, должно 
быть заполнено 70–75%.

• Stone Hedge существует с 2006 года, занимается строи-
тельством коммерческой и жилой недвижимости. В пор-
тфеле компании девять реализованных проектов общей 
площадью 280 тыс. кв. м, в частности ART Residence на 3-й 
улице Ямского Поля и Tribeca Apartments на Нижней Крас-
носельской. Девелопер также управляет деловым центром 
«Цветной, 26» в центре Москвы и офисным комплексом 

Neo Geo (130 тыс. кв. м) на улице Бутлерова на юго-западе 
 города. Владельцы Stone Hedge не раскрываются.
«Грузинка, 30» — первый известный проект «Белой 

сферы» на рынке коммерческой недвижимости. По ин-
формации на сайте компании, она специализируется на 
строительстве и управлении водными развлекательны-
ми объектами. В портфеле реализованных объектов — де-
вять аквапарков, два дельфинария, «Москвариум» на 
ВДНХ и различные бассейны. В техническом и админист-
ративном управлении пять аквапарков и дельфинариев 
в России и один в Египте. По данным базы «СПАРК-Интер-
факс», совладельцами ООО «УК 

”
Белая сфера“» выступают 

Кирилл Михайлов (72%) и Владимир Фролов (28%). Госпо-
дину Михайлову в 2015 году также принадлежал 1% ООО 
«Возрождение ВВЦ» — эта структура занимается развити-
ем «Москвариума», на тот момент ее основными бенефи-
циарами считались структуры «Киевской площади» Года 
Нисанова и Зараха Илиева.

Директор департамента аналитики, консалтинга и 
оценки S.A. Ricci Александр Морозов оценивает первона-
чальную стоимость здания на Большой Грузинской улице 
в 400–440 млн руб., еще 150–250 млн руб. могли уйти на 
его переустройство под бизнес-центр. Управляющий парт-
нер Colliers International Николай Казанский оценивает 
иначе: само здание могло стоить $15 млн (891,6 млн руб.), 
а затраты на проведение работ — еще около $4 млн 
(237,75 млн руб.). Исходя из этой оценки, рыночная стои-
мость готового бизнес-центра «Грузинка, 30» могла соста-
вить $19 млн (1,13 млрд руб.). По словам Александра Моро-
зова, средняя арендная ставка в комплексе «Грузинка, 30» 
— 35–40 тыс. руб. за 1 кв. м. Директор департамента офис-
ной недвижимости Knight Frank Константин Лосюков 
оценивает общий объем предложения аналогичных офи-
сов в Пресненском районе в 265 тыс. руб. за 1 кв. м. Сред-
ний уровень вакантности, по его словам, составляет 10,3%.

Александра Мерцалова

«Белая сфера» накрыла Пресню
Stone Hedge продала свой бизнес-центр

Компании Solar Security и Posi-
tive Technologies совместно зай-
мутся созданием «под ключ» 
корпоративных и ведомствен-
ных центров ГосСОПКА. Закон 
«О безопасности критической 
информационной инфраструк-
туры» требует от госорганов и 
госкорпораций вводить их уже 
с начала 2018 года. Сейчас объ-
ем этого рынка не превышает 
200 млн руб., но уже к 2020 году 
должен увеличиться до несколь-
ких миллиардов.

Solar Security и Positive Technolo-
gies будут совместно создавать корпо-
ративные и ведомственные центры 
ГосСОПКА (системы обнаружения, 
предупреждения и ликвидации по-
следствий компьютерных атак) «под 
ключ», сообщили 

”
Ъ“ в компаниях. 

Positive Technologies предоставит за-
казчику комплекс технологических 
решений, а Solar Security будет осу-
ществлять их эксплуатацию и взаи-
модействие с главным центром Гос-
СОПКА. Расследование инцидентов 
планируют проводить совместно.

Центры ГосСОПКА должны созда-
вать у себя органы госвласти, госкор-
порации и другие организации, от-
носящиеся к критической информа-
ционной инфраструктуре, по закону 
«О безопасности критической ин-
формационной инфраструктуры 
РФ», принятому в июле 2017 года. Он 
вступит в силу 1 января 2018 года. 
Центры, созданные при организаци-
ях, должны обмениваться информа-
цией с главным центром системы на 
базе 8-го центра ФСБ. Конечный срок 
подключения к системе пока не ре-
гламентирован: это предполагается 
уточнить в подзаконных актах.

• Solar Security — российский разра-
ботчик продуктов и сервисов для це-
левого мониторинга и управления 
информационной безопасностью. 

По данным Kartoteka.ru, ООО «Солар 
Секьюрити» принадлежит Алексан-
дру Зисману (75%) и Игорю Ляпунову 
(25%). Выручка компании за 2016 год 
составила 361 млн руб., чистая 
 прибыль — 22,8 млн руб.

• Positive Technologies создает систе-
мы анализа защищенности и соот-
ветствия стандартам, а также 
 защиты веб-приложений. Единствен-
ным учредителем АО «Позитив Текно-
лоджиз» указан Юрий Максимов. Вы-
ручка за 2016 год составила 1,65 млрд 
руб., чистая прибыль — 2,4 млн руб.
До конца 2017 года объем рынка 

центров ГосСОПКА составит не более 
200 млн руб., считает руководитель 
экспертного центра безопасности 
Positive Technologies Алексей Нови-
ков. Затем рынок должен расти в соот-
ветствии с изменениями регулятор-

ных требований. Если с 2019 года цен-
тры будут обязательными и регулято-
ры выпустят все необходимые норма-
тивные документы, то в 2018 году ры-
нок может достигнуть уже около 1 мл-
рд руб., а к 2019–2020 годам вырасти 
еще в несколько раз. «В перспективе 
трех лет мы рассчитываем охватить 
до 40% рынка крупного бизнеса и го-
сударственных организаций»,— гово-
рит господин Новиков. Среди потен-
циальных клиентов в первую очередь 
федеральные органы исполнитель-
ной власти, госкорпорации и прочие 
организации, эксплуатирующие объ-
екты КИИ,— ТЭК, системы жизнеобе-
спечения, ОПК. Ряд проектов уже 
стартовал. До конца 2018 года в реали-
зации их будет не менее десяти, уточ-
няет директор направления Solar 
JSOC компании Solar Security Влади-
мир Дрюков.

В первые год-два рынок, безуслов-
но, будет расти, но, не зная числа орга-
низаций, на которые будут распро-
страняться еще не выпущенные доку-
менты ФСБ, дать оценку его объема за-
труднительно, отмечает независи-
мый эксперт по информационной 
безопасности Алексей Лукацкий. С 1 
января уже надо подключаться к ве-
домственным и корпоративным цен-
трам, но никакой ясности с процеду-
рой их создания и подключения к Гос-
СОПКА до сих пор нет, а уголовная от-
ветственность формально наступает 
уже через полтора месяца, напомина-
ет он. «Представьте, вам сообщают, 
что через месяц вы должны построить 
дом и заселить в него жильцов, а у вас 
нет техники для строительства и рабо-
чих. Да и нормативные акты, разре-
шающие вам строительство, еще не 
приняты»,— поясняет господин Лу-
кацкий. Поэтому бизнес с радостью 
ухватится за услугу, в которой звучит 
фраза «под ключ», полагает он.

Кристина Жукова

ГосСОПКА сдадут под ключ
Solar Security и Positive Technologies  
займутся созданием центров кибербезопасности

При решении специфических 
задач государственные 
органы обращаются 

в коммерческие организации. 
Создание ГосСОПКА, FinCERT 

Банка России или войск 
информационных операций 

в вооруженных силах 
России — наглядное 

подтверждение такой 
тенденции

— Михаил Емельянников,
управляющий партнер консалтингового 

агентства «Емельянников,  
Попова и партнеры», в интервью 

”
Ъ“

Ц И Т А Т А



культура В клубе Stadium выступил пуэрториканец Луис Фонси,  
покоривший мир своей песней «Despacito»
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В электротеатре «Станиславский» сегодня начи
нается серия премьерных показов «Прозы» — 
 новой оперы по текстам Юрия Мамлеева и Антона 
Чехова, написанной и поставленной Владимиром 
Ранневым. Накануне премьеры с композитором 
встретился Дмитрий  Ренанский.

— «Проза» — ваша четвертая опера. До нее были 
«Синяя борода» в петербургском институте «Про 
Арте», «Два акта» в Государственном Эрмитаже 
и финальная часть оперного сериала «Сверлий-
цы» в электротеатре. Чем вас так привлекает этот 
жанр?
— Не могу сказать, что мне интересна опера сама по се-
бе. Импульсом обращения к какому-либо жанру явля-
ется определенная идея, диктующая тот или иной спо-
соб рефлексии. Эта идея может быть сугубо музыкаль-
ной, а может быть связана с опытом, который прово-
цирует выход за пределы нотного текста, как это про-
изошло в случае «Прозы». Точка отсчета здесь — текст 
Мамлеева и его интерпретация.
— Отечественная сцена долгое время игнорирова-
ла творчество Мамлеева. Но в прошлом году в Во-
ронежском камерном театре спектакль по его рас-
сказам поставила Евгения Сафонова, а теперь вы-
ходит ваша «Проза» — с чем, как вы считаете, свя-
зан интерес к наследию писателя?
— С прозой Мамлеева я познакомился году в 1990-м, 
после армии. Хорошо помню, как меня поразил сбор-
ник его рассказов, купленный в легендарном книж-
ном магазине «19 октября». Они производили феноме-
нальное впечатление: мамлеевcкий язык обладает не-
вероятной силой проникновения и сам по себе — не-
зависимо от того, о чем он,— действует совершенно 
магнетически. Мысль об опере родилась много позже, 
в 2013 году,— я случайно перечитал этот сборник и не-
ожиданно почувствовал, что с годами проза Мамлеева 
стала куда более актуальной и злободневной. В 1990-х 
казалось, что прорисованная писателем реальность об-
речена или по крайней мере преодолевается. И проза 
Мамлеева способствует ее преодолению. А сегодня ка-
жется, что мы движемся в прямо противоположном на-
правлении — обратно к Мамлееву.
— Но в качестве основы для «Прозы», кроме рас-
сказа «Жених», вам понадобилась еще и чеховская 
«Степь». Чехов и Мамлеев не самое очевидное соче-
тание, как так вышло?
— С самого начала работы мне казалось, что текст 
Мамлеева может проявить себя сильнее, если он будет 
окружен создающим напряжение контекстом. В опре-
деленный момент я вспомнил про повесть «Степь» c ха-
рактерным для Чехова образом маленького человеч-
ка, которого отрывают от матери, от утробы деревен-
ского дома,— он уезжает в город и постепенно отрыва-
ется от привычной среды обитания и жизни в ней. Че-
ховский Егорушка и мамлеевский Ваня для меня один 
персонаж — просто в «Прозе» мы наблюдаем за тем, что 
с ним сделала жизнь.
— Во второй раз после «Двух актов» вы выступа-
ете режиссером собственной оперы. Работая над 
партитурой, думали ли вы о ее театральном вопло-
щении?
— Нет. Мой режиссерский дебют в «Двух актах» был 
спровоцирован чисто техническими обстоятельства-
ми. Заказывая «Прозу», электротеатр поставил передо 
мной единственное условие: опера должна быть напи-
сана для вокального состава без участия инструмента-
листов. Сейчас я этому даже рад, так как работать дове-
лось с выдающимся ансамблем N’Caged и хором элек-
тротеатра, оба под руководством одного из лучших 

российских хормейстеров Арины Зверевой, которая 
на репетициях буквально творит чудеса. Когда я рабо-
тал над партитурой, структура спектакля сложилась са-
ма собой, и она показалась мне достаточно убедитель-
ной, чтобы проверить ее на худруке электротеатра Бо-
рисе Юхананове. На мое предложение выступить ре-
жиссером «Прозы» он поначалу отреагировал скепти-
чески, но после того, как мы с петербургской художни-
цей Мариной Алексеевой показали ему макет будуще-
го спектакля, мы получили карт-бланш.
— В последние годы композиторы все активнее ра-
ботают на территории театра — чего стоит хотя бы 
опыт Хайнера Геббельса, ставшего не просто ре-
жиссером, но одним из главных теоретиков и пра-
ктиков сегодняшней европейской сцены. А у вас 
есть театральные планы?
— У меня нет режиссерских амбиций. Точно так же, 
как мамлеевский текст выбрал за меня жанр оперы, 
так и музыкальные обстоятельства партитуры опреде-
лили мою режиссерскую роль в этом спектакле — на-
пряжение между текстами Чехова и Мамлеева вопло-
щается в «Прозе», в том числе и сценически. Думая, как 
этот замысел мог бы быть осуществлен, я вспомнил 
о работах Марины Алексеевой. Ее техника заключает-
ся в синтезе реальных, отраженных, переотраженных 
объектов, которые начинают взаимодействовать друг 
с другом так, что превращаются в один объект, хотя 
между ними пролегает чудовищная пропасть. Этот ме-
тод показался мне очень продуктивным для того, что-
бы воплотить идею трения двух текстов друг о друга: 
они, с одной стороны, вместе, с другой — находятся 
в разных галактиках.
— После каждой премьеры новой оперной парти-
туры в России следует затяжная дискуссия о том, 
действительно ли это произведение — опера или 
скорее экспериментальная форма музыкального 
театра. Видите ли вы смысл в самой постановке 
такого вопроса?
— Тут все просто. Оперная партитура должна отвечать 
двум критериям. Во-первых, опера — это прежде все-
го целостная музыкальная форма, в отличие от раз-
личных форм современного театра, в которых музы-
ка подчинена логике сценического действия и режис-
серских идей. Во-вторых, музыкальный материал дол-
жен быть представлен в опере вокальными средства-
ми. Когда хотя бы один из этих критериев не соблюда-
ется — это уже не опера.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Мы движемся обратно к Мамлееву»
Владимир Раннев об опере и «Прозе»

В Мультимедиа Арт Музее про
ходит выставка под названи
ем «Фотоальбом Анри Кар
тьеБрессона. 1932–1946», 
на которой в виде снимков 
представлена рукотворная 
«Scrapbook» — книга, подготов
ленная фотографом для своей 
«посмертной» выставки в нью
йоркском МоМА в 1947 го
ду. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Снимки — в основном неболь-
шие, а по современным экспозици-
онным меркам даже крошечные,— 
сгруппированные тематическими 
блоками, заставляют всмотреться. 
И это при том, что большая их часть 
хорошо известна: без них не обхо-
дится ни одна история фотографии 
ХХ века, в которой работ Анри Кар-
тье-Брессона (1908–2004) больше, 
чем у кого бы то ни было. Эти сним-
ки были напечатаны самим автором 
по исключительному поводу.

В 1940 году Картье-Брессон, при-
званный на военную службу во 
французскую армию в качестве фо-
тографа (он снимал с 1931 года, и как 
автора репортажей его хорошо зна-
ли читатели журналов по обе сто-
роны океана), был взят в плен нем-
цами. Там он провел почти три го-
да, за это время дважды пытался бе-
жать, к счастью, с третьей попытки 
ему это удалось, после чего он стал 
участником Сопротивления. В 1945 
году Картье-Брессон уже снимал ос-
вобождения из концлагерей, опоз-
нания служивших в них коллабо-
рационистов, возращение на роди-
ну репатриантов, причем не толь-
ко на фото-, но и на кинопленку (он 
стал автором получасового докумен-
тального фильма «Le retour» — «Воз-
вращение»). Однако в Америке фото-
граф считался погибшим во время 
войны, и поэтому, когда в 1945 году 
нью-йоркский Музей современно-
го искусства (МоМА) решил органи-
зовать его выставку, она планирова-
лась как посмертная. Каким-то обра-
зом Картье-Брессон узнал об этой вы-
ставке и вступил в переписку с кура-
тором. После чего фотограф напеча-
тал те работы, которые посчитал на-
иболее важными, и в 1946 году от-
правился в Нью-Йорк. Там он в ито-
ге и подготовил альбом, тот самый 
«Scrapbook», состоящий из более 
300 сделанных им отпечатков, при-
званных облегчить работу куратора 
по выбору будущих экспонатов.

На выставке в МоМА, открыв-
шейся в феврале 1947 года, предста-

вили 163 фотографии Картье-Брес-
сона, созданные им с 1932 по 1946 
год. Выставка произвела сенсацию: 
перед американцами вдруг открыл-
ся целый мир — Франция, Бельгия, 
Италия, Испания, Чехия, Мекси-
ка,— увиденный в его «решающие 
моменты». Этим термином Картье-
Брессон определял специфику сво-
его фотографического метода, ког-
да кадр должен быть пойман так, 
что сиюминутное обретает качество 
универсального, когда в «театр жиз-
ни», запечатленный на пленке, ока-
зывается вовлечен зритель, когда 
реальность, оставшаяся за кадром, 
прорывается сквозь временные 
и пространственные барьеры и ме-
няет восприятие. «Думать следует до 
и после съемки, но никогда во вре-
мя нее»,— говорил фотограф. Тому, 
как думать после съемки, и учит его 
«Scrapbook», пропылившийся в ар-
хиве Фонда Картье-Брессона до 1992 
года, когда по инициативе его же-
ны, фотографа Мартины Франк, бы-
ло решено реставрировать собран-
ные в нем отпечатки. В 2006 году 
этот фотоальбом был издан, позже 
снимки из него отправились в вы-
ставочное турне.

Картье-Брессон в одном из позд-
них интервью говорил, что до рабо-
ты в агентстве Magnum, основанном 
им в 1947 году вместе с репортера-
ми-единомышленниками, фотогра-
фия для него была чем-то вроде по-
этического творчества, необходи-
мость рассказывать истории пришла 
позже. Однако, судя по снимкам из 
подготовленного им альбома, мно-
гие из его поездок по Европе и Аме-
рике уже тогда становились повест-
вованиями. Как, например, целая 

серия, посвященная Анри Матиссу: 
вот он в кабинете, в кресле, на зад-
нем плане, а на переднем — белые 
голуби, громоздящиеся и явно вор-
кующие на своей клетке, а вот заду-
мавшийся перед листом бумаги с ка-
рандашом в руке. Жан-Поль Сартр, 
Альбер Камю, Игорь Стравинский, 
Эдит Пиаф, Жанна Ланвен, Франсуа 
Мориак, молодой Трумен Капоте — 
все они при дневном свете и в естест-
венной для себя среде (у Картье-Брес-
сона никогда не было своей фотосту-
дии), добавляющей портретным чер-
там сиюминутную живость.

Теперь уже хорошо известные 
хрестоматийные кадры из его фото-
альбома дополнены теми, что при-
открывают завесу как над процес-
сом съемки, так и над не менее важ-
ным моментом выбора из отснято-
го: Картье-Брессону он давался не-
легко, и эти фотографии настолько 
безупречны, что его можно понять. 
Здесь есть, пожалуй, самый знаме-
нитый его снимок 1932 года — «Пло-
щадь Европы. Вокзал Сен-Лазар». 
Мужчина на задворках вокзала, пе-
репрыгивающий через лужу, в кото-
рой отражаются и миг прыжка, и сам 
вокзал, и афиша на стене, и какой-то 
бегущий вдоль забора человек. Это-
му отражению виртуозно уподобил 
себя фотограф, зафиксировав в ка-
дре красоту самого банального мо-
мента — из тех, которые нам хоте-
лось бы поскорее перепрыгнуть. 
Примечательно, что это один из двух 
снимков, скадрированных Картье-
Брессоном за всю его карьеру (он 
был резким противником каких бы 
то ни было манипуляций с фотогра-
фиями),— на выставке он представ-
лен в полный размер со следами мет-
кой «правки» Анри Картье-Брессона. 
Впрочем, такой шедевр вошел бы 
в историю фотографии и без нее.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Ловец моментов
Анри Картье-Брессон и его снимки  
в Мультимедиа Арт Музее

В прокат вышел «Субур
бикон» — фильм, постав
ленный Джорджем Клу
ни по забытому сценарию 
братьев Коэн. Трейлер 
картины обещал черную 
комедию в лучших коэ
новских традициях, одна
ко Клуни, по мнению Юлии 
 Шагельман, так и не смог 
определиться, что за кино 
он снимает.

 Субурбикон — иде-
альный пригород идеальной 
Америки 1950-х, в котором 
живут 60 тыс. человек, как буд-
то сошедших с рисунков Нор-
мана Рокуэлла. Рекламный 
ролик в начале фильма де-
монстрирует аккуратные бе-
лые домики, изумрудные лу-
жайки, свой торговый центр 
и бесконечно доброжелатель-
ных соседей, готовых встре-
тить каждого новоприбывше-
го улыбками и свежеиспечен-
ным пирогом. В городе при-
ветствуют разнообразие, ведь 
его жители перебрались сю-
да со всех концов страны, из 
Нью-Йорка, Огайо и даже Мис-
сисипи, чтобы зажить одной 
большой дружной семьей.

Но, как учит нас весь амери-
канский кинематограф от ме-
лодрам Дугласа Сёрка до «До-
роги перемен» Сэма Мендеса, 
именно такие мирные пейза-
жи обычно и становятся аре-
ной катастроф.

Мир и покой в Субурбико-
не рушатся, когда сюда пере-
бирается первая в этих кра-
ях чернокожая семья. Выяс-

няется, что любовь горожан 
к «разнообразию» имеет пре-
делы, и недовольство новыми 
соседями Майерсами (ничем, 
кроме цвета кожи, не отлича-
ющимися от других субурби-
концев) быстро перерастает 
в травлю, а потом и в самый 
настоящий бунт.

Участие в этих событиях не 
принимает только проживаю-
щее буквально через забор от 
Майерсов семейство Лодж: ме-
неджер среднего звена Гарднер 
(Мэтт Деймон), его жена-домо-
хозяйка Роуз, парализованная 
после аварии, виновником ко-
торой был муж, ее сестра-близ-
нец Маргарет (обеих играет 
Джулианна Мур в париках раз-
ного цвета) и сын Ники (Ноэ 
Джуп). У них свои проблемы. 
Однажды ночью в их дом вры-
ваются грабители с рожами, 
достойными теории Ломброзо, 

и усыпляют всю семью хлоро-
формом. Наутро Роуз так и не 
приходит в себя. Муж и сын тя-
жело переживают ее смерть, 
а любящая тетя Мэгги, конеч-
но, остается с ними, чтобы по-
мочь справиться с этой поте-
рей. Она даже готова перекра-
сить волосы, чтобы еще боль-
ше походить на безвременно 
погибшую сестру.

Джордж Клуни и его дав-
ний соавтор Грант Хеслов 
(сценарист фильмов «Доброй 
ночи и удачи», «Мартовские 
иды», «Охотники за сокрови-

щами») взяли для своей кар-
тины сценарий, написанный 
Итаном и Джоэлом Коэнами 
еще в 1980-х, и добавили к не-
му подлинную историю рас-
овых беспорядков в городе 
Левиттауне, штат Пенсильва-
ния, в 1957 году. Очевидно, 
вторая история должна бы-
ла помещать первую в более 
широкий исторический кон-
текст и усиливать общую кар-
тину лицемерия и жестоко-
сти идиллической «одноэтаж-
ной Америки», но вместо это-
го фильм просто распался на 

две отдельные сюжетные ли-
нии, искусственно связанные 
между собой.

В одной с искренним возму-
щением и без капли иронии 
обличается расовая нетерпи-
мость. Фильм снимался до по-

трясших США в августе 2017 
года событий в Шарлотсвилле, 
однако теперь трудно не уви-
деть в нем комментарий к ак-
туальной политической ситуа-
ции, а то и пророчество. Неот-
вратимая эскалация насилия 
показана весьма прямолиней-
ными приемами, но как раз 
поэтому не может не вызывать 
нужную реакцию.

И все было бы хорошо, не 
будь Майерсы для создателей 
фильма тем же, чем и для бе-
лых жителей Субурбикона: хо-
дульными инструментами для 
выражения своих взглядов 
(«Эти черные, чего доброго, 
скоро захотят смешанных бра-
ков» в одном случае и «Эти чер-
ные такие же люди, как мы» — 
в другом). Только у миссис Май-
ерс (Карима Уэстбрук) есть пара 
сцен со словами и эмоциями, 
но ее муж и сын так и остают-
ся бессловесными статистами.

Параллельно с этим разви-
вается совсем другая по стилю 

и интонации типично коэнов-
ская история преступления, 
пошедшего не так, как было за-
думано, и накал абсурда рас-
тет с каждой следующей сце-
ной. И возможно, это не луч-
ший сценарий братьев: ему не-

достает идеальной сбаланси-
рованности «Фарго» или «Че-
ловека, которого не было», но 
в нем есть действительно удач-
ные и остроумные моменты. 
Например, блистательный вы-
ход Оскара Айзека в роли сле-
дователя страховой компании, 
легко и изящно крадущего па-
ру сцен у главных героев.

При этом на протяжении 
всего фильма Клуни так и не 
удается сделать белые нитки, 
которыми сшиты два сюже-
та, менее заметными. Смеш-
ные эпизоды без всякого пе-
рехода сменяются серьезны-
ми, и это чередование, вме-
сто того чтобы создавать кон-
траст, вызывает некоторую 
растерянность, которая чув-
ствуется и в режиссуре. «Су-
бурбикон» получается похо-
жим на своего героя Гардне-
ра Лоджа — взрослого мужчи-
ну, взгромоздившегося на дет-
ский велосипед. Он, конечно, 
едет, но с большим скрипом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Одноэтажную Америку надстроили вторым сюжетом
«Субурбикон» Джорджа Клуни по сценарию братьев Коэн

«Субурбикон» полу
чился таким же отча
янно нелепым, как ге
рой Мэтта Деймона, 
взгромоздившийся 
на детский велосипед 
ФОТО BLACK BEAR PICTURES

Снимки Анри КартьеБрес
сона превращают сиюми
нутное в универсальное

Джордж Клуни и его давний 
 соавтор Грант  Хеслов взяли 
 сценарий, написанный Итаном 
и Джоэлом Коэнами еще 
в 1980-х, и добавили к нему 
 подлинную историю расовых 
беспорядков в городе  
Левиттауне в 1957 году
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В финале итогового турнира года —  
Nitto ATP finals — болгарин Григор Димитров  
встречался с бельгийцем Давидом Гоффеном

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Для земляков 
у «Зенита» нашлись голы
После пяти туров без побед петербургская команда  
крупно обыграла ленинградскую

В воскресенье завершился 17-й  
тур чемпионата России. Лидер 
премьер-лиги «Локомотив» побе-
дил на выезде махачкалинский 
«Анжи» со счетом 1:0 и набрал 
36 очков. Его ближайший пре-
следователь «Зенит» в Санкт-Пе-
тербурге забил пять безответных 
мячей в ворота «Тосно» из Ленин-
градской области и сохранил тре-
хочковое отставание от железно-
дорожников.

емпионат России возоб-
новился после двухнедельного пе-
рерыва, связанного с выступлени-
ем национальных команд. Нема-
ло футболистов премьер-лиги по 
этой причине покидали свои клу-
бы, а некоторые даже не успели 
вернуться, как, например, разыг-
равшийся в последнее время полу-
защитник «Локомотива» Джеффер-
сон Фарфан. Он помог сборной Пе-
ру пробиться на мировое первенст-
во 2018 года, но воскресный матч с 
«Анжи» пропустил, задержавшись 
по пути из Лимы в Москву. «Фарфан 
для нас ключевая фигура, и его от-
сутствие добавило сложности,— 
отметил главный тренер железно-
дорожников Юрий Семин.— Вооб-
ще, у нас восемь человек уезжали в 
сборные, и нужно было за короткое 
время привести всех в нормальное 
функциональное состояние».

В составе лидера не оказалось так-
же сербского защитника Неманьи 
Пейчиновича и голкипера Марина-
то Гильерме, получившего травму во 
встрече Лиги Европы с тирасполь-
ским «Шерифом» и выбывшего из 
строя до конца года. При этом «Ло-
комотиву» противостоял не такой 
уж простой соперник, пусть он и за-
нимает 15-е место в турнирной таб-
лице. «Анжи» не проигрывал в пре-
дыдущих трех турах и еще может 
похвастаться тем, что ранее добил-
ся ничейного результата в матчах со 
«Спартаком» (на выезде) и «Зенитом». 
Потягались махачкалинцы и с дру-
гим претендентом на медали, в де-
бюте попали в перекладину и в даль-
нейшем имели моменты для взятия 
ворот. Да и «Локомотив» выглядел 
скромно, но для победы ему хватило 
и одной эффективной атаки. Правда, 
получилась она на загляденье — из-
ящную трехходовку на исходе перво-
го тайма разыграли Мануэл Фернан-
деш, Антон и Алексей Миранчуки, а 
точку в ней поставил последний. Го-
левая комбинация произвела впе-
чатление в том числе и на Юрия Се-
мина. «Спасибо футболистам. Мы 
набрали три очка и двигаемся даль-
ше»,— резюмировал тренер.

Впрочем, дальше Семина и его ко-
манду ждет неприятный выезд в Ха-
баровск, где сейчас очень холодно. И 
прогноз на день матча «Локомотива» 
с местным СКА (27 ноября) неутеши-
тельный — около минус 20 градусов. 

Поэтому железнодорожники пред-
лагают армейцам встретиться в бо-
лее теплой обстановке — например, 
в Сочи или том же Каспийске. «Зачем 
мучить футболистов и играть в минус 
20? В такую погоду ходить тяжело, не 
то что бегать. Можно легко заработать 
пневмонию,— рассуждал Юрий Се-
мин после победы над 

”
Анжи“.— По-

чему бы не сыграть в Сочи или Махач-
кале? Нужно думать и о болельщиках. 
Кто придет на стадион в минус 20? Го-
ворят, что 

”
Локомотив“ боится лететь 

в Хабаровск. Мы ничего не боимся. 
Если надо, прилетим и сыграем».

Тем временем генеральный ди-
ректор СКА Олег Флегонтов уже зая-
вил, что он категорически против из-
менения места встречи с «Локомоти-
вом». К тому же и ЦСКА будет обид-
но, если перенос все-таки состоится, 
ведь москвичи в минувшую субботу 
на собственной шкуре испытали все 
прелести сурового дальневосточно-
го климата. Температура воздуха во 
время армейского дерби колебалась 
в диапазоне от минус 14 до минус 18 
градусов, тем не менее гости доби-
лись успеха в самом холодном пока 
матче нынешнего чемпионата и даже 
впервые в сезоне забили больше трех 
мячей. «Мы сыграли в Хабаровске, и 
теперь хотелось бы, чтобы все нахо-
дились в одинаковых условиях»,— 
подчеркнул наставник ЦСКА Виктор 
Гончаренко. А всплеск результатив-
ности он объяснил присутствием на 
поле Алана Дзагоева и голевым чу-
тьем Понтуса Вернблума. Шведский 

опорник вновь действовал на острие 
атаки и сделал дубль, после чего Гон-
чаренко назвал его лучшим нападаю-
щим команды на сегодня.

Как и ЦСКА, четыре мяча в 17-
м туре забил «Спартак». Красно-бе-
лые очень хорошо подготовились к 
матчу с «Краснодаром» и разгроми-
ли прямого конкурента в борьбе за 
медали на его поле. Особенно хозя-
ева настрадались от Луиса Адриану, 
Квинси Промеса и Зе Луиша. Чемпи-
он страны поднялся на четвертое ме-
сто и в принципе готов при удобной 
возможности снова включиться в зо-
лотую гонку. Еще одним важным со-
бытием для спартаковцев стало пол-
ноценное возвращение в футбол Ро-
мана Зобнина, который пять меся-
цев назад повредил связки коленно-
го сустава в игре за сборную России. 
Другое дело, что ему пришлось за-
менить по состоянию здоровья пра-
вого защитника Андрея Ещенко, за-
то хавбек блестяще справился с тре-
нерским заданием. Хотя проблемы 
не обошли «Спартак» стороной и во 
втором тайме, когда почти одновре-
менно захромали Денис Глушаков и 
Лоренсо Мельгарехо.

Уже ощущая, как ЦСКА и «Спартак» 
дышат в спину, одержал победу «Зе-
нит», который не выигрывал на про-
тяжении пяти туров. Соответствен-
но, прервали петербуржцы и свою 
сухую серию в чемпионате — четы-
ре матча без голов. Это произошло в 
ленинградском дерби с «Тосно». При-
чем Леандро Паредес размочил счет 
только с пенальти. Но на 52-й мину-
те Далер Кузяев забил трудовой мяч, 
буквально продравшись в штрафную 
площадь соперника, а потом сине-бе-
ло-голубых прорвало. Вскоре точный 
удар головой после розыгрыша угло-
вого нанес Бранислав Иванович. От-
личился и лучший бомбардир «Зени-

та» Александр Кокорин, и даже Артем 
Дзюба, для которого это был первый 
гол в текущем национальном первен-
стве. Теперь команда Роберто Манчи-
ни в прекрасном настроении отпра-
вится на встречу со «Спартаком» в сле-
дующем туре (27 ноября).

Александр Ильин

Нападающий «Зенита» 
Александр Кокорин  
(в голубой майке) забил 
мяч в ворота «Тосно»  
и с девятью голами  
возглавил список лучших 
бомбардиров чемпионата 
России   ФОТО ИЛЬИ СМИРНОВА

БАСКЕТБОЛ

Рекорд оставили без очков
34 очка Алексея Шведа не помогли «Химкам» одержать победу над «Зенитом»

В центральном матче игровой 
недели Единой лиги ВТБ «Химки» 
на своей площадке принимали 
«Зенит». Подмосковная коман-
да, вынужденная обходить-
ся сразу без трех ключевых иг-
роков — Энтони Гилла, Тайлера 
Ханниката и Томаса Робинсо-
на, уступила со счетом 66:76. 
Не помогло химчанам даже то, 
что Алексей Швед провел бле-
стящий матч и набрал 34 очка, 
что является повторением ре-
корда результативности в этом 
сезоне.

имки» и «Зенит» еще 
не так давно не могли отнести друг 
друга к принципиальным сопер-
никам. Да, обе команды — лидеры 
Единой лиги ВТБ: «Химки» — при-
вычный, «Зенит» — только нараба-
тывающий репутацию. Но чего-то 
большего, чем просто встреча двух 
сильных команд, их пересечения в 
себе не несли. Все изменилось по-
сле полуфинальной серии прошло-
го сезона, в которой на кону стоя-

ла путевка в Евролигу. «Зенит» вы-
играл два стартовых матча и почти 
уже примерялся к роли участника 
главного еврокубка, когда Алексей 
Швед и Kо выдали удивительный 
камбэк, выиграв три встречи под-
ряд и оставив соперника за бортом 
Евролиги.

Такое, конечно, забывается неско-
ро — даже несмотря на то, что и «Зе-
нит», и «Химки» летом пережили серь-
езное переформатирование. Новым 
игрокам наверняка объяснили, на-
сколько важной является очная встре-
ча команд. А скажем, Стефану Марко-
вичу, пусть он и новичок «Химок», во-
обще ничего объяснять не надо было, 
поскольку в прошлом сезоне он вы-
ступал как раз за «Зенит». И даже зри-
тели, которые далеко не всегда обес-
печивают аншлаги на встречах Еди-
ной лиги ВТБ, словно осознавая важ-
ность игры, не подвели — болельщи-
ки сидели даже в проходах.

То, что они видели в первые ми-
нуты матча, вполне их устраива-
ло. «Химки» уверенно начали игру 
и после попаданий Евгения Воро-
нова и Шведа даже начали выстра-
ивать что-то похожее на отрыв. Не-

смотря на это, поводы тревожиться 
у болельщиков хозяев были. Связа-
ны они были в первую очередь с тем, 
что на игру подмосковная команда 
вышла сразу без трех ведущих игро-
ков: по-прежнему травмирован Тай-
лер Ханникат, Энтони Гилл восста-
навливается после операции по уда-
лению аппендицита, да еще на тре-
нировке перед игрой повреждение 
получил Томас Робинсон. В результа-
те у главного тренера «Химок» Йорго-
са Барцокаса не набралось даже дю-
жины игроков на полную ротацию.

То, что «Химки» играют в усечен-
ном составе, стало ощущаться уже 
к концу первой четверти. А в нача-
ле второй, когда серия потерь хозя-
ев привела к тому, что Сергей Кара-
сев и Скотти Рейнольдс довели от-
рыв «Зенита» до 11 очков, стало по-
нятно, что хозяевам придется очень 
непросто.

Так и вышло, несмотря на то что 
Алексей Швед, казалось, старался за-
местить всех отсутствующих лиде-
ров «Химок». Он провел действитель-
но сильный матч, набрал 34 очка, то 
есть больше, чем все остальные игро-
ки «Химок» вместе взятые (это повто-
рение рекорда результативности в 
этом сезоне — ранее столько же очков 
в одной игре набрал лидер ЦСКА На-
ндо де Коло), но и этого было недоста-
точно для того, чтобы догнать «Зенит».

Александр Петров

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестер Сити» 
уверенно убеждает
Английский лидер  
выдал фантастический старт

Главная английская футболь-
ная тема нынешней осени — это, 
безусловно, старт в чемпиона-
те «Манчестер Сити». Он игра-
ет настолько ярко, а лидирует 
настолько уверенно, что экспер-
ты называют его футбол едва ли 
не лучшим в истории премьер-
лиги и заранее вешают на шеи 
манчестерцам золотые меда-
ли. Такое блестящее начало чем-
пионата этот клуб, кстати, одна-
жды, шесть лет назад, уже выдал 
и тогда действительно добрался 
до золота. Правда, в итоге доста-
лось оно ему отнюдь не тем спо-
собом, который казался немину-
емым по осени.

дним из уже, так скажем, 
обязательных пунктов программы 
освещения очередного тура англий-
ского чемпионата, возобновивше-
гося после паузы, которая связана с 
матчами сборных, был пункт, отдаю-
щий дань эффектности и эффектив-
ности футбола в исполнении «Ман-
честер Сити». В минувший уикенд 
он выиграл — 2:0 — в гостях у «Ле-
стера», забив два шикарных гола: 
первый — после кружевной комби-
нации, в финале которой Габриэлу 
Жезусу оставалось закатить мяч в пу-
стые ворота, второй — после точней-
шего дальнего удара в исполнении 
Кевина Де Брёйне.

Впрочем, фокусировались ана-
литические программы не столь-
ко на важнейших моментах кон-
кретного матча, сколько на важней-
ших цифрах осени, имеющих отно-
шение к «Манчестер Сити». А циф-
ры, можно сказать, фантастические, 
если учесть уровень конкурентно-
сти среды, в которой они родились. 
Тур был 12-м, а победа манчестерцев 
— 10-й подряд и 11-й в общей слож-
ности при единственной крохотной 
осечке в виде ничьей с «Эвертоном». 
О стилистике, в которой победы до-
бываются, неплохо рассказывает 
разница голов — 40:7. То есть «Ман-
честер Сити» совсем мало пропуска-
ет, а забивает в среднем три с поло-
виной мяча за игру — грандиозная 
результативность.

Дополнительную ценность этим 
достижениям придает тот факт, что 
параллельно он выступает в Лиге 
чемпионов, и там у клуба тоже все 
шикарно — никаких потерь после 
четыре туров, путевка в play-off уже 
получена. А ведь, например, дважды 
подряд битый им «Наполи» представ-
лялся соперником из тех, пересечься 
с которым никому не пожелаешь.

Разумеется, среди лестных для 
«Манчестер Сити» цифр фигурирует 
и созданный им запас прочности в 

первенстве. Он выглядит солидным 
— восемь очков преимущества пе-
ред соседями из «Манчестер Юнай-
тед». И разумеется, авторитетные 
эксперты считают своим долгом вы-
разить свое мнение по поводу дости-
жений «Манчестер Сити». Они похо-
жи друг на друга и полны восторга 
перед командой, ее отдельными иг-
роками и в первую очередь — перед 
тренером Пепом Гвардиолой.

Показательной была, допустим, 
подборка высказываний, опубли-
кованная BBC. Наставник «Лестера» 
Клод Пюэль называл «Манчестер Си-
ти» «сильнейшим клубом Европы». 
Видный аналитик Гарт Крукс харак-
теризовал футбол, в который игра-
ет «Манчестер Сити», как, «возмож-
но, лучший футбол в истории премь-
ер-лиги» и не исключал того, что ан-
глийским болельщикам доводится 
наблюдать за «неуязвимой, по край-
ней мере если говорить о текущем 
сезоне, командой». А Мартин Киоун, 
знаменитый в прошлом защитник, 
вспоминал, что ему-то как раз дове-
лось поиграть за неуязвимую коман-
ду — «Арсенал», который чемпио-
нат 14-летней давности умудрился 
пройти без поражений, и рассказы-
вал, что надеется: манчестерцам не 
удастся повторить тот маршрут. «Хо-
тя надежды мало,— добавлял Киу-
он.— Я не вижу никого, кто мог бы 
их остановить».

Наконец, на память восхищен-
ным «Манчестер Сити» знатокам 
приходили события посвежее, чем 
тот марш «Арсенала». Строго гово-
ря, сейчас манчестерцы не устано-
вили рекорд премьер-лиги по мощи 
старта, а повторили, причем свой 
же собственный, установленный 
шесть лет назад. Осенью 2011 го-
да они имели после дюжины туров 
идентичные сегодняшним показа-
тели — и такую же роскошную игру, 
поставленную не испанцем, а ита-
льянцем, который теперь работает в 
«Зените» Роберто Манчини, наводя-
щую на мысли о неизбежности чем-
пионства. Чемпионство — первое 
для «Манчестер Сити» с 1968 года — 
было, но добыл его клуб отнюдь не 
тем способом, о котором кричал ге-
ниальный старт. Сохранить взятый 
темп он не сумел, переживал не то 
чтобы критичные, но спады. А сим-
волический — не по очкам, а только 
по соотношению забитых и пропу-
щенных мячей — задел перед «Ман-
честер Юнайтед», разгромленным 
славной осенью — 6:1,— сберег вес-
ной благодаря чудесному спасению 
в заключительном туре во встрече с 
«Куинс Парк Рейнджерс». «Манчес-
тер Сити» в ней отыгрался и вырвал 
выигрыш — 3:2 — в компенсиро-
ванное время.

Алексей Доспехов

Семнадцатый тур
«СКА-Хабаровск»—ЦСКА 2:4
Дедечко, 5; Маркович, 81 — Дзагоев, 12; Вернблум, 
74, 83; Витинью, 90+3.

«Динамо»—«Ахмат» 1:1
Луценко, 62 — Анхель, 31.

«Краснодар»—«Спартак» 1:4
Классон, 88 — Адриану, 8, 86; Зе Луиш, 28;  
Промес, 90.

«Арсенал»—«Рубин» 0:0
«Уфа»—«Урал» 2:0
Стоцкий, 28; Кротов, 58.

«Анжи»—«Локомотив» 0:1
Алексей Миранчук, 43.

«Ростов»—«Амкар» 0:0
«Зенит»—«Тосно» 5:0
Паредес, 20 (пен.); Кузяев, 52; Иванович, 64; 
Кокорин, 70; Дзюба, 86.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 11 3 3 26:13 36

2. «Зенит» 9 6 2 28:9 33

3. ЦСКА 8 5 4 21:14 29

4. «Спартак» 7 7 3 29:22 28

5. «Краснодар» 8 3 6 25:20 27

6. «Уфа» 6 6 5 18:20 24

7. «Урал» 5 9 3 20:18 24

8. «Арсенал» 7 3 7 17:18 24

9. «Ахмат» 6 4 7 18:22 22

10. «Рубин» 5 5 7 18:16 20

11. «Ростов» 4 7 6 14:15 19

12. «Амкар» 4 6 7 9:12 18

13. «Тосно» 4 5 8 14:24 17

14. «Динамо» 3 7 7 14:18 16

15. «Анжи» 4 4 9 18:34 16

16. «СКА-Хабаровск» 2 6 9 14:28 12

Футбол
Чемпионат Англии
12-й тур. «Арсенал»—«Тоттенхем» 2:0 (Мустафи, 36; Санчес, 41). «Лестер»—«Манчестер Сити» 0:2 (Жезус, 
45; Де Брёйне, 49). «Ливерпуль»—«Саутгемптон» 3:0 (Салах, 31, 41; Коутиньо, 68). «Вест Бромвич»—«Челси» 
0:4 (Мората, 17; Азар, 23, 62; Маркос Алонсо, 38). «Манчестер Юнайтед»—«Ньюкасл» 4:1 (Марсьяль, 37; 
Смоллинг, 45+1; Погба, 54; Лукаку, 70 — Гейл, 14). Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 34 очка. 
2. «Манчестер Юнайтед» — 26. 3. «Челси» — 25 4. «Тоттенхем» — 23. 5. «Ливерпуль» — 22. 6. «Арсенал» — 22. 
7. «Бернли» — 22.

Чемпионат Испании
12-й тур. «Леганес»—«Барселона» 0:3 (Луис Суарес, 28, 60; Паулинью, 90). «Севилья»—«Сельта» 2:1 
(Мурьель, 36; Нолито, 48 — Максимилиано Гомес, 13). «Атлетико»—«Реал» 0:0. «Эспаньол»—«Валенсия» 0:2 
(Кондогбиа, 67; Мина, 83). Положение команд. 1. «Барселона» — 34 очка. 2. «Валенсия» — 30. 3. «Реал» — 
24. 4. «Атлетико» — 24. 5. «Севилья» — 22. 6. «Вильярреал» — 20 (после 11 матчей).

Чемпионат Германии
12-й тур. «Штутгарт»—«Боруссия» (Дортмунд) 2:1 (Аколо, 5; Брекало, 51 — Филипп, 45+3). «Бавария»—
«Аугсбург» 3:0 (Видаль, 31; Левандовский, 38, 49). «Хоффенхайм»—«Айнтрахт» 1:1 (Ут, 90+1 — Боатенг, 
13). «Байер»—«РБ Лейпциг» 2:2 (Бейли, 44; Фолланд, 74 — Вернер, 13 (пен.); Форсберг, 54 (пен.)). 
«Герта»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 2:4 (Ибишевич, 28; Вайзер, 71 — Штиндль, 5; Торган Азар, 14 (пен.); 
Раффаэл, 20, 77). «Шальке»—«Гамбург» 2:0 (Ди Санто, 17 (пен.); Бургшталлер, 77). Положение команд. 
1. «Бавария» — 29 очков. 2. «Шальке» — 23. 3. «РБ Лейпциг» — 23. 4. «Боруссия» (М) — 21. 5. «Боруссия» (Д) — 
20. 6. «Хоффенхайм» — 20.

Чемпионат Италии
13-й тур. «Рома»—«Лацио» 2:1 (Перотти, 49 (пен.); Найнгголан, 53 — Иммобиле, 72 (пен.)). «Наполи»—
«Милан» 2:1 (Инсинье, 33; Зелиньский, 72 — Романьоли, 90+1). «Сампдория»—«Ювентус» 3:2 (Сапата, 52; 
Торрейра, 71; Феррари, 79 — Игуаин, 90+1 (пен.); Дибала, 90+4). Положение команд. 1. «Наполи» — 
35 очков. 2. «Ювентус» — 31. 3. «Рома» — 30 (после 12 матчей). 4. «Интер» — 30 (12). 5. «Лацио» — 28 (12). 6. 
«Сампдория» — 26 (12). 7. «Милан» — 19.

Чемпионат Франции
13-й тур. «Лилль»—«Сент-Этьен» 3:1 (Николас Пепе, 20; Мендес, 71; Понсе, 89 — Бамба, 45 (пен.)). 
«Амьен»—«Монако» 1:1 (Гакпе, 31 — Йоветич, 67). ПСЖ—«Нант» 4:1 (Кавани, 38, 79; Ди Мария, 42, Пасторе, 
65 — Накулма, 60). «Кан»—«Ницца» 1:1 (Родлен, 90+2 — Ле-Мелу, 40). «Лион»—«Монпелье» 0:0. Положение 
команд. 1. ПСЖ — 35 очков. 2. «Монако» — 29. 3. «Лион» — 26. 4. «Марсель» — 24 (после 12 матчей). 5. 
«Нант» — 23. 6. «Кан» — 19.

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Астана» (Казахстан)—«Енисей» 92:75. «Парма»—
«Локомотив-Кубань» 73:86. «Нижний Новгород»—
«Калев» (Эстония) 103:85. «Цмоки-Минск» (Бело-
руссия)— «Автодор» 82:85. «Химки»—«Зенит» 66:76.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 7 7 0 100,0

2. УНИКС 5 5 0 100,0

3. «Локомотив-Кубань» 6 5 1 83,3

4. «Зенит» 6 5 1 83,3

5. «Химки» 6 4 2 66,7

6. «Автодор» 6 3 3 50,0

7 «Цмоки-Минск» 7 3 4 42,9

8. «Нижний Новгород» 5 2 3 40,0

9. «Астана» 7 2 5 28,6

10. «Енисей» 5 1 4 20,0

11. ВЭФ 6 1 5 16,7

12. «Калев» 7 1 6 14,3

13. «Парма» 7 1 6 14,3

Ч О

«Х

Первый мяч в ворота «Лестера» забил бразильский форвард 
«Манчестер Сити» Габриэл Жезус   ФОТО REUTERS
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